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Centro de referência em 
saúde é inaugurado em CG
Investimento do Governo da Paraíba é de R$ 2 milhões e tem parceria entre Fapesq, UEPB e Hospital de Trauma. Página 3

Entidades criticam 
portaria da Anvisa
Grupos que defendem a liberação do uso terapêutico 
da maconha dizem que decisão beneficia apenas as 
grandes indústrias farmacêuticas. Página 5
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Liberdade religiosa Defensoria Pública identifica aumento do preconceito religioso na Paraíba e inicia ação para combater problema. Página 4

Unifacisa jogará seis 
partidas em casa

2o Caderno

Paraíba

Esportes

O meu primeiro contato com a loucura foi na infância. Ao 
perceber na casa ao lado, uma senhora negra, miúda, aos uivos. 
Minha vizinha, dona Inácia não gritava, ela uivava. Não sei se 
de dor, de fome, de abandono. As atitudes eram desesperadas e 
por vezes escutava a sinfonia da quebradeira.  Página 15

Quando ser doido é a regra

Sandra Raquew Azevêdo

Depois de três derrotas e uma vitória fora de 
casa, time de Campina Grande quer seguir 
entre os primeiros. Página 22
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souza Leão vai ter 
livros reeditados

Autor paraibano morreu há dez anos e 
deixou para a posteridade uma obra 
contundente em poesia e prosa que 

agora será relançada. Página 12

Casamento 
homoafetivo 
cresce 61,7%
Dados sobre Estatísticas do Registro Civil 
são do IBGE e comparam os números 
de 2017 e 2018.  Aumento acompanha 
resolução do CNJ sobre o tema.  Página 17



O presidente dos Estados Unidos, Do-
nald Trump, nunca foi tão igual ao presiden-
te do Brasil, Jair Bolsonaro, como no caso da 
propalada taxação do aço e do alumínio do 
Brasil e da Argentina. Agir de maneira inopi-
nada, para pensar depois, sem dúvida, é uma 
das características dos dois governantes.

Analistas políticos defendem que as 
sucessivas desvalorizações de suas res-
pectivas moedas, promovidas pelo Brasil 
e Argentina, dizem respeito muito mais a 
uma tentativa de estabilização da ordem 
econômica interna, nos dois países, do que 
uma contraofensiva à política protecionista 
de Trump.

A ameaça de Trump, no entanto, não 
visa apenas à proteção dos fazendeiros 
estadunidenses que, em tese, segundo o 
governante republicano, estão sendo pre-
judicados com a depreciação das moedas 
brasileira e argentina. Trump é natural-
mente contra tudo o que ameace ser contra 
os Estados Unidos.

A amizade entre Bolsonaro e Trump 
não tem consistência, como também não 
tem substância o apoio que o presidente 
brasileiro imagina receber dos Estados Uni-
dos. No melhor estilo Bolsonaro, Trump foi 
curto e grosso ao anunciar uma retaliação 
imediata ao Brasil e à Argentina - via Twit-
ter, é bom ressaltar.

A reação das autoridades brasileiras foi 
lamentável, para dizer o mínimo. Bolsona-
ro e o chanceler Ernesto Araújo tentaram 

disfarçar a saia justa, afirmando, em outras 
palavras, que não foi bem assim, que a opo-
sição está fazendo cavalo-de-batalha de um 
mal-entendido, e coisa e tal.

O fato é que Trump não quis conversa. 
Na primeira oportunidade em que se sentiu 
(mesmo hipoteticamente) ameaçado por 
duas “republiquetas sul-americanas” (ele 
deve ter pensado assim), tratou logo de ti-
rar a pele de cordeiro que nunca conseguiu 
esconder o lobo voraz que, na verdade, ele é.

O destempero de Trump, se transfor-
mado em ação concreta, pode vir a preju-
dicar inclusive os produtores de aço do seu 
próprio país. Quem conhece bem o setor in-
dustrial dos Estados Unidos sabe que diver-
sas usinas produtoras de aço daquele país 
operam com semiacabados procedentes do 
Brasil.

Fica a lição. O Brasil deve lutar por seus 
interesses, em primeiro lugar, movendo-se 
com muita cautela neste campo minado 
que é o comércio internacional. Em nenhu-
ma circunstância deve comprometer a sua 
soberania, que significa, em última instân-
cia, agredir a dignidade do povo brasileiro.

Os Estados Unidos pode ser parceiro 
comercial do Brasil? Claro. Qualquer nação 
deveria encontrar as portas do Brasil aber-
tas para o estabelecimento de relações co-
merciais favoráveis às duas partes. Trump 
posa de radical, mas nos portos e aeropor-
tos de seu país há navios e aeronaves de mil 
bandeiras.
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Indagado se sua decisão de sair do PSB po-
derá resultar em reforma administrativa, o 
governador João Azevêdo descartou essa pos-
sibilidade. “Reforma pode ser feita a qualquer 
momento, não existe um prazo específico para 
isso, quando eu achar necessário, será feita”. E 
voltou a dizer que cobrará empenho dos seus 
auxiliares. “Se não estiver com esse foco, está 
fora do governo”, resumiu.

Amanhã, Podemos e PTB 
vão anunciar a coalizão das 
duas legendas com vistas às 
eleições de 2020, em entre-
vista coletiva na sede deste 
segundo, em João Pessoa. 
Ambos os partidos querem 
protagonizar nos dois maio-
res colégios eleitorais da 
Paraíba: “[Vamos] caminhar 
juntos, por toda a Paraíba, 
inclusive em João Pessoa e 
Campina Grande”, informa-
ram em nota.

Ontem, o governador João Azevêdo confirmou que 
vai se reunir com aliados para definir seu caminho 
político no que diz respeito à sua filiação parti-
dária. E disse saber que sua decisão terá impacto 
na configuração da ALPB – quatro deputados do 
PSB já disseram que também deixarão a legenda. 
Mas ressaltou: “Não usarei pressão sobre qualquer 
companheiro. Essa é uma decisão de cada um”.      

Decisão De impacto

em Jp e cG

eRRamos

“Um Desmonte” tURismo e cUltURa

DepUtaDos bUscam solUção JURíDica paRa DeixaR o psb

O deputado Chió (REDE) de-
nunciou que “a Embrapa Al-
godão está passando por um 
ataque, um desmonte”, por 
parte do Governo Federal – o 
órgão é vinculado ao Ministé-
rio de Agricultura. Estaria em 
processo o fechamento do La-
boratório de Fibras e Fios e a 
cessão de equipamentos para 
uma Associação de Produtores 
de Goiás. “A Paraíba pode 
perder toda uma estrutura de 
ciência e tecnologia”, disse.  

A ALPB aprovou dois projetos 
de lei relacionados ao seg-
mento de turismo e às tradi-
ções culturais da Paraíba. O 
primeiro de autoria do depu-
tado Ricardo Barbosa (PSB), 
classifica Solânea como “ci-
dade de interesse turístico”. E 
o segundo, do deputado Chió 
(REDE), torna patrimônio cul-
tural e imaterial as atividades 
circenses itinerantes e as tra-
dições das familiares integra-
das à atividade.

A foto da página 5 é referente à matéria “Governo e IFPB ofertam cursos para reeducandos e 
egressos”, principal da página 6. E a foto da página 6 é referente à matéria da página 5, intitu-
lada “Governo e MPF vão atuar em defesa de comunidades quilombolas”.

Foco no tRabalho

A saída do governador João Aze-
vêdo do PSB vai gerar alteração 
na configuração das bancadas na 
ALPB – pelo menos quatro depu-
tados anunciaram que vão deixar a 
legenda: Adriano Galdino, Ricardo 
Barbosa (foto), Hervázio Bezerra e 
Pollyanna Dutra. Porém, os parla-
mentares não poderão sair do PSB 
de imediato, por força da legislação 
eleitoral que rege tal procedimen-
to, sob pena de perderem seus 
mandatos – somente afastam essa 
possibilidade se deixarem a legen-
da no período da janela partidária. O problema é que a janela partidária para deputados somente 
será aberta em 2022 – ano em que ocorrerão as eleições gerais. Ou seja, a troca de partido pela 
janela partidária só é aplicada para políticos que estejam no término do mandato vigente, o que 
não é o caso dos deputados citados.  A Lei 9.096 – também chamada ‘Lei dos Partidos Políticos’ – 
estabelece, em seu artigo 22, que “Perderá o mandato o detentor de cargo eletivo que se desfiliar, 
sem justa causa, do partido pelo qual foi eleito”. A legislação se aplica apenas para cargo referente 
à eleição proporcional – para deputados, estaduais e federais, e vereadores. Governadores, presi-
dentes, prefeitos, senadores podem trocar de partido em qualquer período, porque o entendimento 
é que esses cargos pertencem ao indivíduo e não ao partido. Ricardo Barbosa confirma que ele e os 
outros parlamentares vão tentar encontrar uma “solução jurídica” para deixar o PSB antes da janela 
partidária. Mas disse torcer para que o partido o expulse – “seria um favor”. Em caso de expulsão, 
o parlamentar não corre o risco de perder o mandato.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Não tem dias em que a 
gente se sente como quem 
partiu ou morreu? Pois o 
verso da canção “Roda viva” 
me fez estancar de repente 
quando li no site “Viva bem” 
(UOL) táticas ensinadas pela 
fisiologista Paola Machado 
para enfrentar males causa-
dos pelo sedentarismo. Isso 
depois de praticamente di-
tar uma pena capital para o sedentário que 
vos fala: “Passar mais de seis horas sentado 
aumenta risco de morte”. Ora, depois de dar 
conta de minhas obrigações de servidor pú-
blico, bem mais que esse tempo eu passo é 
deitado na cama (descontada a noite insone, 
bem entendido), seja vendo TV, seja lendo 
alguma revista ou trocando mensagens no 
WathsApp. Especialmente por estar cum-
prindo abstinência alcoólica compulsória. 
Vale dizer: eu já morri e não sabia. 

Segundo a profissional, que é doutoran-
da em nutrição, o recente estudo “Sedenta-
ry Behaviors and Cardiometabolic Risk: An 
Isotemporal Substitution Analysis” mostra 
que o sedentário está sujeito ao aumento 
da circunferência abdominal, da pressão 
arterial, do nível de glicose, insulina e trigli-
cerídeos no sangue e redução do colesterol 
“bom” (HDL). Embora não seja propriamen-
te barrigudo, nem as minhas taxas costu-
mem apresentar alterações significativas 
(exceto as do “figueiredo”), a verdade é que 
a proporção 14x9 na pressão arterial me 
preocupa, além de reconhecer que a inati-
vidade física compromete, sim, meu estado 
geral de saúde.

Bom, vejamos quais as táticas ensina-
das por Paola Machado para encarar o se-
dentarismo, e os motivos pelos quais me 
senti um morto-vivo ao delas tomar conhe-
cimento: 

– Evite usar elevadores e escadas ro-
lantes.

Basta dizer que há dez anos moro em 
apartamento de primeiro andar e se usei a es-
cadaria umas três ou quatro vezes, terá sido 

demais. Quanto a escadas 
rolantes, quero ver quem 
evita aquela quilométrica 
do Mangabeira Shopping... 

– Quando utilizar ôni-
bus, desça um ponto antes 
do seu destino e caminhe 
até lá. Quando ficar fácil 
e/ou for possível, aumente 
sua meta e pare dois, três, 
quatro pontos antes. 

        Ainda bem que não utilizo. Exata-
mente porque nenhuma linha passa em fren-
te ao edifício onde moro.

– Se tiver um cachorrinho, passeie com 
ele todos os dias. Fará bem para vocês dois.

Ainda bem que não tenho. Se tivesse, coi-
tados dos dois...

– Foque em uma meta diária de 10 mil 
passos por dia. Apesar de a literatura não 
demonstrar um número de passos exatos 
que devemos dar por dia, quanto mais passos 
você der, mais ativo será no dia a dia

Sem comentários. Passo!
– Caso trabalhe sentado, programe o 

despertador para tocar de 20 em 20 minutos, 
e dê uma caminhada pela sua sala.

Taí, essa até que combina mais ou menos 
comigo. Sem precisar programar desperta-
dor, divido com frequência bem menor o meu 
tempo entre o escritório e a cozinha, ou seja, 
entre o computador e a geladeira. 

– Em vez de ligar para o ramal do com-
panheiro de trabalho, vá até sua mesa falar 
com ele. 

Nem na época em que dava expediente 
na redação (atualmente faço minhas tarefas 
em casa), era capaz de tal sacrifício. Gritava 
de cá, o outro respondia de lá.

 – Atenda o telefone sempre em pé.
Nem quando sofria de hemorroidas ou 

quando chegou o telefone sem fio. Hoje em 
dia, em plena era do celular, se estiver em 
pé, procuro logo onde sentar ou deitar para 
atender. Principalmente se aparecer no visor 
o número de Otinaldo Lourenço ou o de Sitô-
nio Pinto. Dando graças a Deus por não liga-
rem a cobrar...

Morto-vivo
A proporção 14x9 na 

pressão arterial me 
preocupa, além de 
reconhecer que a 
inatividade física 

compromete, sim, meu 
estado geral de saúde   



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de dezembro de 2019

Unidade recebeu investimento de R$ 2 milhões e fica instalado no Hospital de Emergência e Trauma Dom Luiz Gonzaga Fernandes
O governador João Aze-

vêdo inaugurou, ontem, no 
Hospital de Emergência e 
Trauma Dom Luiz Gonza-
ga Fernandes, em Campina 
Grande, o Centro Integrado 
Multiusuário de Referência 
em Saúde da Paraíba. O in-
vestimento de R$ 2 milhões 
é destinado à impressão 3D 
e ao processamento de ima-
gens médico-odontológicas 
de ultrassonografia, tomo-
grafia computadorizada, res-
sonância magnética, mamo-
grafia e raios-X e à impressão 
tridimensional de biomo-
delos para planejamento ci-
rúrgico na área de cirurgia e 
traumatologia bucomaxilofa-
cial, ortopedia, cirurgia torá-
cica e neurocirurgia.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
o esforço do governo para 
assegurar eficiência no aten-
dimento à população. “Nós 
trabalhamos para que o povo 
da Paraíba tenha, cada vez 
mais, serviços qualificados. 
Essa parceria entre a Fapesq, 
a UEPB e o Hospital de Trau-
ma é fundamental para ofe-
recer o que há de mais mo-
derno às pessoas e é isso que 
faz com que o Estado cresça 
ainda mais. Esse laborató-
rio trará segurança médica 
e criará novas perspectivas 
para quem precisar de uma 
intervenção mais séria. Além 
disso, nós já autorizamos os 
primeiros passos para adqui-
rir uma impressora de titâ-
nio tão logo saia a sua regu-
lamentação no Brasil, o que 
representa o compromisso 
com o povo”, frisou.

O gestor também elen-
cou os avanços na saúde do 
Estado este ano. “Nós lança-
mos o programa Opera Pa-
raíba, que oferece dignidade 
às pessoas e acaba com as 
filas de espera por cirurgias 

Centro Integrado de Referência 
em Saúde é inaugurado em CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

eletivas, e aumentamos o nú-
mero de transplantes porque 
todos têm direito a tratamen-
to de melhor qualidade por-
que a população merece ser 
respeitada”, acrescentou.

O secretário de Saúde, 
Geraldo Medeiros, afirmou 
que o laboratório representa 
um momento histórico para 
a Paraíba e irá alavancar o 
atendimento do Hospital de 
Trauma de Campina Grande. 
“Por meio de um software, 
teremos impressas imagens 
tridimensionais, fazendo 
com que as cirurgias tenham 
um tempo mais curto. Um 
exemplo é que procedimen-
tos com seis horas de dura-
ção serão realizadas em uma 
hora e meia, reduzindo as 
complicações e melhoran-
do os resultados estéticos. 
Esse laboratório já chama a 

atenção de outros estados, a 
exemplo da USP, que nos con-
vidou a realizar esse trabalho 
de cirurgia torácica com 30 
pacientes selecionados com 
fraturas múltiplas na costela 
e essa ação diminuirá o tem-
po de internação e salvará vi-
das”, declarou.

A diretora do Hospital de 
Trauma de Campina Grande, 
Ingrid Ramalho, comemorou 
o investimento. “É um mo-
mento único que a Paraíba 
está vivenciando, uma vez 
que esse laboratório é o pri-
meiro do Brasil em Hospital 
de Trauma, o que vai trazer 
dignidade ao paciente, uma 
vez que estamos fechando 
um ciclo do cuidado referen-
te às sequelas de ortopedia, 
desenvolvendo um trabalho 
humano”, disse.

A unidade ficará sob a 

responsabilidade do Núcleo 
de Tecnologias Estratégicas 
em Saúde (Nutes) da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB). O Centro Integrado 
foi aprovado em edital da 
Fundação de Apoio à Pesqui-
sa da Paraíba (Fapesq) para a 
implantação do Centro Esta-
dual de Infraestrutura Cientí-
fica e Tecnológica de Caráter 
Multiusuário (CEICTM).

O secretário de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia, 
Cláudio Furtado, evidenciou 
os trabalhos empreendidos 
pela gestão estadual para 
que os investimentos em 
pesquisa sejam revertidos 
diretamente para a popula-
ção. “Esse é um edital que 
visa criar centros multiusuá-
rios em áreas como a saú-
de, água e desenvolvimento 
regional. Essa unidade en-

tregue hoje terá um retorno 
muito grande para a socie-
dade porque se trata de uma 
tecnologia 3D sendo utiliza-
da para o planejamento ci-
rúrgico, reduzindo custos e 
melhorando a qualidade do 
atendimento, evitando cirur-
gias demoradas”, falou.

“A gente vai potencializar 
essa parceria entre a univer-
sidade e o Hospital de Trau-
ma e, agora, com condições 
de otimizar serviços e de ga-
nhar tempo e recursos, além 
das garantias que o próprio 
governador já deu para aqui-
sição de novos equipamentos 
que vão aprimorar ainda mais 
os trabalhos”, avaliou o reitor 
da UEPB, Rangel Júnior.

“Esse edital visa au-
mentar a nossa competitivi-
dade de alguns núcleos de 
excelência. Isso demonstra 

a sensibilidade muito gran-
de para esse ecossistema 
de inovação da Paraíba e de 
Campina Grande, que é um 
polo educacional e tecnoló-
gico do Estado”, pontuou o 
presidente da Fapesq, Ro-
berto Germano.

A solenidade foi presti-
giada pela vice-governadora 
Lígia Feliciano, deputados 
estaduais, vereadores e auxi-
liares do Governo da Paraíba.

Visita à fábrica
Também na Rainha da 

Borborema, o governador 
João Azevêdo visitou a fábri-
ca Silvana, pertencente ao 
grupo Assa Abloy. A empre-
sa emprega 337 funcioná-
rios e fabrica e comercializa 
fechaduras, dobradiças e 
ferragens para portas, entre 
outros itens. Os produtos são 
distribuídos para todo o Bra-
sil, Paraguai e Bolívia.

Durante conversa com 
diretores e funcionários da 
empresa, o governador re-
forçou o compromisso da 
gestão estadual com o cres-
cimento econômico da Paraí-
ba. “O governo tem a visão de 
que qualquer investimento 
que traga desenvolvimento 
passa a ser um projeto de 
Estado. Eu fiz questão de vi-
sitar as estruturas da fábrica 
para reafirmar que estamos 
investindo para fortalecer 
os empreendimentos que 
geram emprego e renda. O 
Centro de Convenções de 
Campina Grande, por exem-
plo, aquecerá a economia da 
região”, comentou.

O Grupo Assa Abloy foi 
constituído em 1994 e hoje 
compreende mais de 400 
empresas subsidiárias em 
70 países, ultrapassando a 
casa de 40 mil funcionários e 
faturamento de cerca de 7,3 
bilhões de dólares. 

Entrega de escola, reforma de ginásio e pavimentação em Queimadas
O governador João Azevê-

do entregou, ontem, em Quei-
madas, o novo prédio da Escola 
Estadual de Ensino Fundamen-
tal e Médio Francisco Ernesto do 
Rego, ocasião em que também 
fez a entrega da reforma de 
blocos existentes de salas de 
aula. Com investimentos de 
aproximadamente R$ 5,3 mi-
lhões, a unidade de ensino tem 
capacidade de atender, a partir 
de agora, 2.760 estudantes.

Na oportunidade, o gestor 
também assinou as ordens de 
licitação para a reforma do 
ginásio da Escola Francisco 
Ernesto do Rego e para pavi-
mentação asfáltica da PB-100, 
no trecho que liga Queimadas 
a Fagundes, com uma extensão 
de 16,8 km, contemplando uma 
população de 400 mil habitan-
tes da região. A obra terá um 
investimento de mais de R$ 19 
milhões, com recursos do tesou-
ro estadual.

Em seu pronunciamento, 
o chefe do Executivo estadual 
ressaltou a satisfação de en-
tregar mais uma escola com 
todas as condições estruturais 
aos paraibanos. “Educação é a 

melhor forma de desenvolver 
um povo e se caracteriza como 
uma política que permite ao 
jovem sonhar e alcançar seus 
objetivos, por isso, dos R$ 84 
milhões pagos pela Suplan em 
obras, R$ 53,5 milhões foram 
destinados à educação, o que 
demonstra a nossa prioridade 
com a área”, frisou.

Ele também destacou a 
importância da obra de pavi-
mentação asfáltica para a mo-
bilidade e o desenvolvimento 
econômico da região. “A estra-
da funcionará como um con-
torno rodoviário para Campina 
Grande, o que é fundamental 
para o desenvolvimento das ci-
dades e beneficiará oito distritos 
e comunidades rurais que terão 
oportunidade de escoar sua 
produção pelo local”, explicou.

O secretário de Educação, 
Ciência e Tecnologia, Claúdio 
Furtado, evidenciou a importân-
cia das obras para a melhoria do 
ensino na região. “É um grande 
prazer participar da entrega 
da reconstrução do Ernestão e 
comemorar a autorização para 
a reforma do ginásio da escola 
que oferece todas as condições 

para um ensino de qualidade, 
com aulas de robótica, permi-
tindo que os estudantes tenham 
mais chances de participar de 
programas como o Gira Mundo. 
Isso mostra que a educação é 
uma prioridade do governo e 
uma mola propulsora para o 
desenvolvimento”, comentou.

A superintendente da Su-
plan, Simone Guimarães, des-
tacou a qualidade da obra 
entregue hoje. “Essa é uma 
das maiores escolas construí-
das pelo Estado. São 23 salas 
de aula com um novo padrão. 
Tivemos um cuidado com toda 
a construção de maneira geral, 
com os materiais empregados 
e as cores utilizadas para que 
os estudantes tenham um am-
biente harmonioso”, declarou.

O presidente da Assembleia 
Legislativa, Adriano Galdino, 
agradeceu ao governador João 
Azevêdo pelos investimentos 
realizados no Estado. “É uma 
alegria dividir esse momento 
especial com os moradores de 
Queimadas e Fagundes. O go-
verno constrói uma Paraíba me-
lhor e mais justa para todos nós 
e tem mantido serviços em dia, 

calendário de investimentos ati-
vo, o que atesta o compromisso 
com a população”, sustentou. 

“Esse é um momento his-
tórico para a nossa cidade. Só 
temos a agradecer ao gover-
nador por essa obra importante 
para o município de Queimadas e 
agradecemos pela escola, ginásio 
e acesso asfáltico, o que só en-
grandece a nossa região”, disse o 
deputado estadual Doda de Tião.

O prefeito de Queimadas, 
José Carlos de Sousa (Carlinhos 
de Tião), parabenizou o inves-
timento da gestão estadual. 
“Essa escola  tem uma história 
no nosso município, muitas 
pessoas já passaram por aqui 
e essa nova estrutura é funda-
mental para a educação e para 
a nossa população”, avaliou.

A gestora da unidade de 
ensino, Maria Emília Nóbrega, 
afirmou que o Governo do Es-
tado realizou um sonho antigo 
da população de Queimadas. 
“Essa escola foi fundada em 
1975 e passou por uma pe-
quena reforma na década de 
80 e, hoje, ela passou por 
uma grande transformação na 
estrutura que vai trazer gran-

des benefícios para a nossa 
sociedade, sobretudo, para a 
classe estudantil, que tem agora 
laboratórios equipados, permi-
tindo um trabalho muito mais 
qualificado”, pontuou.

Na unidade de ensino fo-
ram construídas 12 salas de 
aula, quatro laboratórios (Artes, 
Ciências Naturais, Matemática/
Robótica e Informática), biblio-
teca, sala de vídeo, espaço 
recreativo/refeitório, baterias 
de banheiros, estacionamento, 
guarita, despensa, higienização 
de louça/panelão e cocção, 
área de serviço, setor admi-
nistrativo: diretoria, secretaria, 
arquivo, sala dos professores, 
copa e sala do coordenador 
pedagógico. Além disso, foram 
reformadas 11 salas de aula e 
a circulação.

PB 100
A pavimentação prevê ser-

viços de terraplenagem em 
cortes e aterros, pavimentação 
asfáltica em Tratamento Super-
ficial Duplo – TSD, bueiros, dre-
nagem profunda e superficial, 
cercas, gramagem, sinalização 
horizontal e vertical.

João Azevêdo disse em seu pronunciamento que o Governo da Paraíba trabalha para que o povo da Paraíba tenha, cada vez mais, serviços qualificados

Foto: Francisco França
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DPE-PB fortalece defesa das vítimas e Núcleo de Direitos Humanos agora conta com uma defensora para atuar nestes casos
O número de casos envol-

vendo intolerância religiosa 
registrado pelo Fórum Parai-
bano da Diversidade Religiosa 
até o mês de novembro deste 
ano na Paraíba já é maior do 
que 2018. Preocupada com 
esse aumento e atendendo a 
uma solicitação de represen-
tantes de várias crenças, a De-
fensoria Pública do Estado da 
Paraíba (DPE-PB), por meio 
do Núcleo Especial de Direi-
tos Humanos (Necid), agora 
conta com uma defensora pú-
blica para atuar nestes casos e 
fortalecer a luta em defesa da 
liberdade de expressão reli-
giosa.

A defensora pública 
Lycia Maria Pereira do Nas-
cimento foi apresentada 
oficialmente na última quin-
ta-feira (28) pelo defensor 
público-geral da Paraíba, 
Ricardo José Costa Souza 
Barros. Ela atenderá no Ne-
cid, localizado na Rua Mon-
senhor Walfredo Leal, 487. 
Como a defensora acumulará 
com as Varas em que já atua, 
o atendimento ocorrerá por 
agendamento.

Para Lycia, a Defensoria 
Pública prestigia a diversi-
dade religiosa, em reflexo ao 
que já preconiza a Constitui-
ção Federal, em seu artigo 5º, 
quando afirma que todos são 
iguais perante a lei, sem dis-
tinção de qualquer natureza. 
“A liberdade de consciência 
e de crença é inviolável e a 
nossa Constituição assegura 
o livre exercício dos cultos 
religiosos, garantindo, na 
forma da lei, a proteção aos 
locais de culto e suas litur-
gias”, ressaltou.

A defensora pública 
também lembrou o livre ar-
bítrio e afirmou que as reli-
giões têm em comum o fato 
de ajudar seus seguidores 
a encontrar um significado 
para o mundo e para a vida. 
“A nossa diversidade religio-

Intolerância religiosa este 
ano já é maior que em 2018

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Foto: Roberto Marcelo/DPE

A DPE-PB, por meio do Necid, agora conta com uma defensora para atuar e fortalecer a luta em defesa da liberdade de expressão religiosa

sa deriva da nossa própria 
liberdade de pensamento e 
compreende também outras 
liberdades, como as de cren-
ça, de culto de organização 
religiosa e de expressão”, fri-
sou.

Presenças 
Compareceram à apre-

sentação da defensora pú-
blica lideranças das religiões 
Islã, Candomblé, Igreja de 
Jesus Cristo dos Santos dos 
Últimos Dias, Igreja das Co-
munidades Metropolitanas, 
Igreja Católica Independente, 
Judaísmo, Igreja Messiânica, 
Zen Budismo, Jurema Sagra-
da, Wica Tradicional, Igreja 
Batista, Umbanda, Espiritis-
mo, Budismo Tibetano, além 
de representantes de insti-
tuições de cunho filosófico 
como Maçonaria, Thelema e 
URI Borborema - Iniciativa 
das Religiões Unidas.

Aumento de casos
De acordo com o coorde-

nador do Fórum Paraibano de 
Diversidade Religiosa, Saulo 

Gimenez, o acompanhamen-
to de casos de intolerância 
religiosa pelo fórum vem 
crescendo assustadoramen-
te nos últimos anos. Foram 
oito casos em 2014, quando o 
fórum foi criado. Em 2018, o 
número saltou para 118. Este 
ano, de janeiro a novembro, 
já são 123, um aumento de 
quase 5% em relação ao ano 
anterior.

Para Saulo, a iniciati-
va da Defensoria Pública é 
extremamente importante. 
“Trata-se de um instrumento 
que está sendo criado jus-
tamente quando temos um 
aumento exacerbado. Nós te-
mos acompanhado, enquanto 
fórum, desde 2014 e estamos 
presenciando esse aumento 
ano a ano. Por isso procura-
mos a ouvidora da Defenso-
ria, Andréa Coutinho, para 
mediar a formalização desse 
instrumento”, disse.

Primeira ação
Esta não é a primeira 

ação da Defensoria Pública 
de combate à intolerância. 

Em novembro do ano pas-
sado, a DPE e vários órgãos 
lançaram o Observatório In-
terinstitucional de Violências 
por Intolerância, que é uma 
central virtual responsável 
por receber e acompanhar 
as denúncias de violências 
motivadas por preconceitos e 
atos de intolerância de qual-
quer natureza.

As pessoas que deseja-
rem reportar casos de intole-
rância e violência na Paraíba 
- seja por religião, orientação 
sexual, identidade de gênero, 
cor, raça, etnia, orientação 
ideológica, política ou qual-
quer outra - devem acessar o 
formulário disponível do site 
da Defensoria (www.defen-
soria.pb.def.br.) e responder 
sobre o tipo de violência, a 
razão e o contexto.

O sistema também per-
mite que as vítimas indiquem 
os agressores e informe so-
bre a existência de provas. 
Apenas deverão ser registra-
dos casos ocorridos no Es-
tado da Paraíba. O sigilo das 
informações é garantido.

A plaquete, Linduar-
te e o Rádio Paraibano, foi 
lançada ontem, pela edito-
ra A União, durante o Fest 
Aruanda, em João Pessoa. O 
material é resultado de uma 
entrevista realizada pelo 
professor Lúcio Vilar, que 
mostrou um outro lado do 
cineasta: a sua contribuição 
para o rádio da Paraíba. A 
obra foi transcrita pela so-
brinha do cineasta, a jorna-
lista Cecília Noronha e edi-
tada pelo gerente da editora, 
Alexandre Macedo. 

O jornalista e profes-
sor Lúcio Vilar contou que o 
trabalho realizado para uma 
disciplina ministrada por 
ele na Universidade Federal 
da Paraíba, estava na gaveta 
desde 2006. Pela primeira 
vez, Linduarte, conhecido 
mundialmente pelo curta 
Aruanda (1960), deu uma 
entrevista onde o assunto 
cinema era proibido. “Eu 
sou jornalista e nunca ouvi 
ninguém falar que fez uma 
entrevista com ele sobre rá-
dio. A gente não falou sobre 
cinema, determinamos isso: 

‘não tem cinema aqui, o ne-
gócio aqui é rádio’.”

Ele completou comen-
tando sobre o valor do ma-
terial produzido. “Ele conta 
coisas reveladoras, absolu-
tamente novas, que as pes-
soas desconhecem. Então 
é um material riquíssimo 
que estava guardado lá e 
esperando uma hora que eu 
olhasse com mais atenção. 
Eu acho isso muito bacana, 
foi a sensibilidade da Naná 
Garcez, através da EPC, que 
nós fechamos essa parceria.”

A diretora-presidente 
da EPC, Naná Garcez, fez o 
prefácio da plaquete e co-
mentou sobre a importân-
cia da obra para a Editora A 
União. “Esse é um momento 
importante porque Linduar-
te é muito reconhecido pelo 
cinema, mas ele teve uma 
passagem importante na 
Rádio Tabajara e no radio-
jornalismo paraibano. Eu 
fui aluna dele na Federal, ele 
era meu professor de cine-
ma, eu acho que ele merece 
todos os reconhecimentos. 
Eu sempre enfatizo, a EPC 
tem essa emoção, difundir a 
cultura paraibana, é a marca 
que precisa ser valorizada.”

A União lança “Linduarte 
e o Rádio Paraibano”

Nos supermercados

Preço do quilo da carne 
varia em mais de 100% 

O consumidor que 
está preocupado com a 
alta no preço da carne nes-
te início de dezembro deve 
ficar atento para a varia-
ção encontrada no preço 
do produto. A maior varia-
ção, segundo pesquisa do 
Procon-JP, está com o qui-
lo da maminha, 100,44%, 
com preços oscilando en-
tre R$ 25,19 (Super Box 
Brasil – Geisel) e R$ 50,49 
(Carrefour – Manaíra). A 
maminha também registra 
a maior diferença no preço: 
R$ 25,30.

O levantamento da 
Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do 
Consumidor traz preços 
de 27 tipos de carne co-
letados em nove estabe-
lecimentos da capital. A 
pesquisa completa está 
disponível no link: ht-
tps://midi.as/5CW2 .

Consulta a pesquisas
Para a secretária-ad-

junta Maristela Viana, o 
consumidor deve consul-
tar a pesquisa do Procon-
JP antes da feira da carne, 
uma vez que os preços 
estão diferenciados. 
“Consultar a pesquisa do 
Procon-JP é importante 
porque a economia no or-
çamento doméstico será 
bem real, considerando 
que há oscilações signi-
ficativas, principalmente 
com os últimos aumentos 
registrados no preço do 
produto. A maminha é um 
exemplo, já que seu maior 
preço registrado em nos-
sa pesquisa de outubro 
estava em R$ 38,19 e hoje 
está em R$ 50,49”.

Maiores diferenças
A pesquisa, que foi 

realizada nos dias 3 e 4 

de dezembro de 2019, 
constatou que as outras 
maiores diferenças nos 
preços ficaram com o filé 
mignon, R$ 23,00, com 
preços entre R$ 39,99 
(Super Box Brasil – Gei-
sel) e R$ 62,99 (Pão de 
Açúcar – Miramar); fral-
dinha, R$ 18,30, com pre-
ços entre R$ 22,49 (Super 
Box Brasil – Geisel) e R$ 
40,79 (Carrefour- Bessa); 
contra filé, R$ 17,30, com 
preços entre R$ 32,69 
(Carrefour – Bessa) e R$ 
49,99 (Santiago – Torre).

A pesquisa foi reali-
zada nos seguintes super-
mercados de João Pessoa: 
Santiago e La Torre (Tor-
re); Hiper Bompreço e Car-
refour (Bessa); Manaíra 
(Manaíra); Super Box Bra-
sil (Geisel), Extra e Pão de 
Açúcar (Epitácio Pessoa) e 
Bemais (Bancários).

Diferença também no peru

A Autarquia de Proteção e Defesa do Consu-
midor da Paraíba (Procon-PB) realizou pesquisa 
sobre itens natalinos e constatou variação de 
até R$ 145,00 no preço do peru, um dos pratos 
tradicionais desta época do ano. O levantamento 
foi feito nos dias 26 e 27 de novembro em pani-
ficadoras, bufês e docerias de João Pessoa.

De acordo com a pesquisa, o menor preço do 
peru à Califórnia, com compotas e fios de ovos 
para 20 pessoas, foi de R$ 295,00, na Doceria 
Sonho. Já o peru à Califórnia, fatiado o peito, 
acompanhado com farofa, compostas e fios de 
ovos para 20 pessoas chegou a custar R$ 440,00, 
também na Doceria Sonho Doce. 

Outro item que não pode faltar na ceia nata-
lina, o bacalhau real, pode ser encontrado por R$ 
180,00 na Doceria Água na Boca. Já na Doceria 
Sonho Doce, o produto mais completo, com cama-
rão e molho bechamel para até seis pessoas pode 
ser encontrado por R$ 220,00. O pão gelado de 
frango, para até seis pessoas, pode ser encontrado 
no valor de R$ 70 na Doceria Água na Boca, va-
riando o preço até R$ 85 na Doceria Sonho Doce.

Para quem quer uma opção mais completa, 
Chester à Califórnia inteiro com farofa, compotas 
e fios de ovos, para 15 pessoas, custa R$ 180 na 
Doceria Água na Boca, chegando a custar até 
R$ 270 na Doceria Sonho Doce. Para finalizar a 
ceia, as sobremesas de doces tradicionais chegam 
a custar R$ 160,00 (o cento) na Blend Doceria, 
tendo o menor preço encontrado de R$ 120,00 
na Panificadora Divina Misericórdia. 

Um público estimado em 
mais de 20 mil pessoas deve 
comparecer hoje e amanhã ao 
Festival de Louvor e Adoração, 
a partir das 19h, na Praia de 
Cabo Branco, em João Pessoa, 
no final da Avenida Beira Rio, 
com apresentações de artistas 
da Igreja Católica, e cantores 
gospel evangélicos. Serão 16 
atrações e estão sendo espe-
radas caravanas de vários es-
tados do Nordeste e cidades 
paraibanas.

Hoje estarão se apresen-
tando os padres Fábio de Melo, 
Reginaldo Manzotti, Omar, Nil-
son Nunes (PB), Tony Alysson e 
Banda Rosa de Saron, além das 
cantoras Camila Holanda e Ce-
lina Borges. Amanhã os shows 
serão dos artistas evangélicos: 
Fernanda Brum, Damares, Ré-
gis Danese, Davi Sacer, Leonar-
do Gonçalves, Sandro Nazireu, 
Aline Barros, Rosa de Saron. 

Louvor e 
Adoração 
começa hoje 
na capital
José Alves
zavieira2@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Foto: Ortilo Antonio

A plaquete, Linduarte e o Rádio Paraibano, foi lançada durante o Fest Aruanda
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Campanha de Natal
Prazo para adoção das cartinhas escritas por crianças foi 
prorrogado para o dia 10 de dezembro. Ao todo, ainda restam 
1.200 cartas para serem adotadas na Paraíba  Página 8 Fo
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Coletivo e Associação acreditam que resolução provocará aumento do preço e criará monopólio do mercado internacional

A autorização da venda de 
remédios à base de cannabis 
nas farmácias brasileiras pela 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) foi conside-
rada pouco eficaz para as as-
sociações que lutam pela utili-
zação destes medicamentos na 
Paraíba. O órgão também vo-
tou pela não liberação do plan-
tio, o que conforme especialis-
tas irá prejudicar os pacientes, 
pois estes terão que depender 
do mercado internacional, que 
oferta produtos com preços 
muito altos. Segundo o diretor 
e fundador da Liga Canábica 
da Paraíba, Júlio Américo, com 
essa resolução será criado um 
monopólio das grandes cor-
porações e da indústria farma-
cêutica. Isto é, embora os pre-
ços se tornem mais baratos do 
que os importados, eles ainda 
seriam inacessíveis diante das 
condições sociais da maioria 
da população. 

Além disso, ele alerta que 
a medida não considera a ne-

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Anvisa pode prejudicar uso de
remédios à base da cannabis

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Tendências para a 
campanha eleitoral
de 2020

O ano vem chegando ao fim, as cores do verão, do na-
tal já aquarelam as casas, as ruas, mas outra expectativa, 
que não os dias de praia ou os presentes embaixo da ár-
vore, já surge com a chegada do novo ano: as eleições de 
2020 e que tons elas nos reservam.

O marketing eleitoral volta a estar sob a luz da ribal-
ta. Para os que trabalham no segmento ou se preparam 
para o pleito o momento é de predições. E para termos 
algumas dessas indicações sobre o que 2020 nos reser-
va, procuramos Rodrigo Mendes, publicitário, cientista 
político, diretor da Associação Brasileira dos Consultores 
Políticos (ABCOP) e autor do livro “Marketing Político: o 
poder da estratégia nas campanhas eleitorais”, que já re-
comendamos como leitura desta semana.

 Segundo Rodrigo Mendes, nos últimos anos a so-
ciedade brasileira mudou e muito. Aumentou a escola-
ridade e cresceu o nível de organização. A população se 
apropriou de novas ferramentas tecnológicas de intera-
ção. Foi para rua exigir serviços públicos melhores, saída 
de presidente, fim da corrupção. A representação política, 
em todas as esferas, foi colocada em cheque. Ficou evi-
denciado um verdadeiro fosso a separar políticos e gover-
nos da sociedade. Veio a Operação Lava Jato que promo-
veu uma devassa no sistema e resultou na maior rejeição 
aos políticos que se tem notícia. O signo da mudança se 
espalhou e foi fundamental em 2016 e, mais uma vez, foi 
determinante nas eleições de 2018. 

Acompanhando essas mudanças, a matriz da comuni-
cação social está se transformando de forma avassalado-
ra. O cidadão hoje é muito mais ativo, digital, conectado e 
interativo. Ganhou voz no ciberespaço e passou a ser tam-
bém emissor (e não só  receptor) de mensagens através 
de seus próprios canais. A comunicação política precisa 
necessariamente mudar para buscar ser relevante, huma-
nizada e colaborativa. Buscar novos formatos, linguagens, 
meios e formas de interação. 

Convergência e crossmedia passam a ser fundamen-
tais. É preciso incorporar novas tecnologias como analy-
tics, Big Data ou inteligência artificial para ultrapassar o 
monólogo e estabelecer diálogo e relacionamento. O gran-
de desafio é, portanto, promover o alinhamento estratégi-
co das ações de comunicação da campanha, integrando o 
conjunto das mídias a partir de um posicionamento claro 
e distintivo do candidato. 

Com base nessas reflexões, Rodrigo Mendes postula 
20 tendências para as próximas eleições que apresenta-
mos aqui:

1. Com o fim das coligações na eleição proporcional, 
a tendência é de aumento do número de candidatos, es-

pecialmente à prefeitura, e de fortalecimento de  partidos 
mais estruturados com acesso ao fundo eleitoral.

2. Tendência à diminuição da força do voto “raivoso” 
contra o sistema político. O desejo de mudança ainda per-
manece, mas não através de um voto inconsequente, de 
“pôr fogo no circo”, para dar troco nos políticos. O mudan-
cismo irresponsável tende a ceder lugar a uma busca por 
mudança com alguma segurança.

3. Aumento do interesse do eleitor pela política no 
Brasil. O que explica esse fenômeno é o aumento da esco-
laridade média do brasileiro.

4. Partidos políticos continuam frágeis e seguem 
como atalhos cognitivos muito pouco utilizados para a 
decisão do voto. Ou seja, permanece uma dissonância en-
tre o sistema político e os meios de comunicação tradicio-
nais e a formação de opinião.

5. Diminuição do peso da ideologia na eleição. Por ser 
uma eleição municipal, os temas locais têm mais peso. O 
eleitor quer soluções para o lixo, o esgoto, a UPA e o posto 
de saúde, o trânsito, a Guarda Municipal, etc. Proximida-
de e localismos são mais importantes que grandes temas 
ideológicos. Contudo, pautas  comportamentais ainda po-
derão influenciar o pleito.

6. Marketing político tradicional não tem 
mais espaço. Eleitor não aceita mais o candi-
dato maquiado e artificial, “em cima do muro”, 
que quer agradar a todos.

7. Pesquisas seguem fundamentais. Conhe-
cer a fundo os eleitores é determinante para a 
construção de um discurso relevante, que dia-
logue com segmentos sociais e inspire os liderados.

8. O posicionamento continua sendo o núcleo da cam-
panha. Posicionar a si mesmo e seu adversário principal. 
Posicionar é ajustar o histórico e a imagem percebida do 
candidato às percepções dos eleitores, apresentando seus 
diferenciais em relação à concorrência. Autenticidade é 
a palavra da vez. O eleitor quer verdade, consistência e 
coerência.

9. Tenha posição. Defenda seus pontos de vista. As 
pessoas querem seguir pessoas que “têm lado”, que sus-
tentam uma boa polêmica. Na internet, ser polêmico é 
positivo, especialmente nas eleições proporcionais. Na 
majoritária, é preciso mais cuidado ao escolher as bases 
de segmentação do discurso que embasam as polêmicas.

10. Comece pelo “porquê”. Defenda uma causa. Le-
vante uma bandeira. As pessoas querem motivos para se-
guir o líder. O líder tem que inspirar.

11. Na comunicação, pense de maneira integrada e 
convergente (crossmedia). O novo eleitor é multicanal, 

conectado e ativo e precisa ser impactado em várias mí-
dias para que a mensagem seja fixada.

12. As redes sociais (desde 2008) ganham força nas 
campanhas eleitorais. Esse fato é reforçado pelo aumento 
da velocidade de tráfego de dados e pelo número cada vez 
maior de pessoas com acesso à internet.

13. O formato vídeo é cada vez mais aceito, mas sem 
consumir o pacote de dados do usuário.

14. O mobile é o meio mais importante da campanha, 
mais que a TV.

15. Aplicativos de mensagem serão cada vez mais im-
portantes como propagadores de informação (com fake 
news ou não). Mesmo com a Lei Geral de Proteção de 
Dados e com o aumento do controle pelas autoridades, o 
WhatsApp e o SMS serão muito  importantes.

16. A Inteligência Artificial começa a entrar em ação 
nas campanhas eleitorais: bots (robôs) de atendimento e 
relacionamento, algoritmos de recomendação de conteú-
do, microtargets (micro públicos), etc.

17. É necessário construir relacionamentos e víncu-
los. A internet é o local propício para isso. A campanha 
que só começa no período oficial de propaganda já está 

perdida.
18. Para construir relacionamentos e engajar 

pessoas na web, é necessário gerar conteúdo rele-
vante, interagir e responder, ou seja, manter o diá-
logo. Nas redes, a propaganda explícita é sempre 
indesejável.

19. Na próxima eleição, ganhará muito destaque 
a geração de conteúdo.  Oferecer conteúdo gratuito, 

relevante e aderente aos interesses de cada público será 
fundamental como mecanismo de atração e conquista de 
seguidores e multiplicadores da mensagem do candidato.

Rodrigo Mendes encerra com a reflexão de que os 
políticos e campanhas precisam ter valores e propósito, 
defender causas e, a partir daí, buscar engajamento e par-
ticipação. A base é o storytelling (narrativas), contar his-
tórias críveis e verdadeiras. Nunca foi tão necessário ter 
legitimidade e passar credibilidade. O papo tem que ser 
totalmente reto. Estratégias eleitorais que não incorpo-
rarem em seu DNA o signo da mudança e da inovação já 
estão  previamente derrotadas. Simplesmente por que o 
eleitor não aceita mais do mesmo, ou melhor, rejeita com-
pletamente os velhos formatos. Ou mudamos ou morre-
mos.

E você, já está se preparando para as eleições 2020? 
Se quiser continuar esse papo, interaja nas redes sociais 
do @iespublicidade ou @uniaogovpb com a #feedback-
napagina.

por Daniel Costa e Rodrigo Mendes

cessidade individual dos pa-
cientes, pois cada um precisa 
de determinada quantidade 
de canabinóides para o trata-
mento adequado, o que varia 
conforme sua história de vida, 
histórico clínico, metabolismo, 

questões genéticas, dentre ou-
tras características. 

“A medicina canábica é 
uma medicina individualizada. 
É de acordo com a necessida-
de de canabinóides de cada 
paciente. Então, você pode ter 

um paciente que tem a mes-
ma patologia que outro e a ne-
cessidade desse é diferente do 
outro. Por isso, a resolução não 
atende as necessidades dos pa-
cientes. É um prejuízo para oti-
mização e potencialização do 

efeito terapêutico da cannabis 
nos pacientes”, argumentou.

A Associação Brasileira 
de Apoio Cannabis Esperança 
(Abrace Esperança) tem o ob-
jetivo de apoiar as famílias que 
precisam de tratamento com 
a Cannabis Medicinal, além 
de realizar pesquisas. É a úni-
ca do Brasil com autorização 
judicial para cultivar plantas 
ricas em CBD e THC para fins 
medicinais. De acordo com 
a instituição, cerca de 55 mi-
lhões de brasileiros sofrem 
de doenças crônicas tratáveis 
com canabidiol. 

Por isso, avaliam que 
a decisão não irá resolver o 
problema de quem precisa do 
remédio e não tem recursos 
financeiros.  Além disso, de-
fendeu, por meio de nota, que 
mesmo que a liberação permi-
ta melhor acesso ao tratamen-
to, o alto custo de produção faz 
com que a norma não esteja 
de acordo com a realidade do 
país. Isto faz com que a quan-
tidade disponível não seja 
suficiente para atender uma 
demanda que é atendida com 

dificuldade pela instituição.
 Segundo análise da as-

sociação, na prática, isto não 
democratiza os medicamen-
tos feitos com cannabis sativa  
porque trata-se de um produto 
que vem de fora do país e que 
hoje é vendido por 230 dóla-
res. Acrescentou ainda que irá 
continuar investindo em equi-
pamentos e vendendo os me-
dicamentos para os associados.

Projeto de lei
Já o representante da 

Liga Canábica do Estado acre-
dita que uma das alternativas 
possíveis para modificar esta 
situação seria a aprovação 
do Projeto de Lei do Senado 
nº514/2017 que prevê a des-
criminalização do Artigo 28 da 
Lei de Drogas. Ou seja, permite 
o plantio e cultivo doméstico 
e associativo para usos exclu-
sivamente terapêuticos e sob 
orientação médica ou pesqui-
sas nas universidades. 

“Estão jogando na crimi-
nalidade as associações no país 
que cultivam hoje e estavam es-
perando a regulação”, disse.

A medida não considera a necessidade individual dos pacientes, pois cada um precisa de determinada quantidade

Foto: Divulgação Abrace
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Sexta fase da operação foi deflagrada ontem com foco em suspeita de superfaturamento em contrato de coleta de lixo
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Vereadores de Cabedelo são 
afastados pela ‘Xeque-Mate’

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Justiça determinou o 
afastamento de quatro verea-
dores do município de Cabede-
lo. São eles: Benone Bernardo 
da Silva (PRP), Jonas Pequeno 
dos Santos (PSDB), Janderson 
Bezerril de Brito (PSDB) e Josi-
mar de Lima Silva (PRP). Eles 
são suspeitos de participação 
no sistema de mercantiliza-
ção dos mandatos que esta-
ria acontecendo com recursos 
oriundos do superfaturamento 
do contrato da coleta de lixo de 
Cabedelo. A ação fez parte da 
sexta fase da Operação Xeque-
-Mate, realizada pela Polícia 
Federal, em conjunto com o 
Gaeco do Ministério Público do 
Estado e a Controladoria-Geral 
da União da Paraíba.

O promotor Manoel Casi-
miro, do Gaeco do Ministério 
Público da Paraíba, durante 
entrevista coletiva concedi-
da na manhã de ontem (4), 
falou dos crimes cometidos 
pelos envolvidos na Operação 
Xeque-Mate e deixou claro 
que caso eles sejam conde-
nados vai solicitar a cassação 
de todos os envolvidos e não 
descarta novas fases dessa 
ação que investiga a organi-
zação criminosa que envol-
ve políticos, empresários e 
jornalistas. “As investigações 
continuam” garante.

O afastamento dos ve-
readores será pelo prazo de 
120 dias, mas até o final da 
tarde de ontem a presidên-
cia da Câmara Municipal de 
Cabedelo não havia recebido, 
segundo informações de se-
tores do órgão, a determina-
ção da Justiça. Benone, Jonas, 
Janderson e Josimar são su-
plentes de outros vereadores 
afastados na primeira fase da 
Operação Xeque-Mate, em 
abril do ano passado.

Deverão ocupar os cargos 
de vereadores, em substituição 
aos afastados, os seguintes su-
plentes: pela coligação do PRP, 
José Erivaldo Silva Martins 

(Piupiu) entra no lugar de Josi-
mar e Benone será substituído 
por Ivânio da Miramar. Da coli-
gação PSDB entram Lídio José 
da Silva (Seu Lídio) no lugar de 
Jarderson e Rodrigo Alex Via-
na do Nascimento (Igo Viana) 
substitui Jonas Pequeno.

Um dos suplentes que 
irá assumir o cargo, Igo Via-
na, disse que a situação em 
Cabedelo é complicada, pois 
os vereadores afastados co-
meteram crimes eleitorais. 
Para ele, é uma questão atí-
pica. “É preocupante o que 
está acontecendo em nosso 
município”, lamentou.

A sexta fase da Operação 
Xeque-Mate foi deflagrada na 
manhã de ontem com o obje-
tivo de angariar elementos de 
prova relacionados à possível 
mercantilização dos mandatos 
dos quatro vereadores.

Os agentes cumpriram 
oito mandatos de busca e 
apreensão nas residências dos 
vereadores investigados. Todo 
o material recolhido durante 
a operação foi levado para a 
sede da Polícia Federal, em 
João Pessoa para ser periciado. 
Os representantes dos órgãos 
envolvidos concederam entre-
vista para detalhar esta nova 
fase da Operação Xeque-Mate.

Além dos vereadores 
investigados também foram 
denunciados pelo Ministério 
Público Estadual, nesta fase da 
Xeque-Mate, o ex-prefeito Leto 
Viana e o empresário Roberto 
Santiago. Todos são suspeitos 
de envolvimento no ‘financia-
mento’ de mandatos eletivos 
por intermédio do então pre-
feito Leto Viana. 

Envolvidos teriam recebido valor de R$ 200 mil
Segundo as investigações, os 

quatro suspeitos foram candidatos a 
vereador nas eleições de 2016, em 
Cabedelo. Eles teriam recebido do 
então prefeito Leto Viana, a quantia 
de R$ 200 mil para compor o grupo 
de sustentação política na Câmara 
Municipal, durante a legislatura de 
2017 a 2020. Eles tinham a incum-
bência de sustentar os interesses 
de Leto e Santiago. Os vereadores 
também teriam assinado em branco, 
suas possíveis renúncias em caso de 
desobediência.

Caso sejam condenados os 
investigados poderão sofrer penas 
que somadas podem chegar a mais 
de 30 anos de reclusão. Eles devem 
responder pelos crimes de formação 
de organização criminosa, lavagem 
de dinheiro, corrupção ativa e fraude 
licitatória, previstos, respectivamente, 
nos artigos 2o da Lei 12.850/2013, 
1º da Lei 9.613/98, 333 do Código 
penal e 90 da Lei 8.666/93.

Todos os vereadores afastados da 

Câmara Municipal de Cabedelo pela 
Operação Xeque-Mate continuam a 
receber seus salários, como também 
aqueles que irão assumir os cargos. A 
operação contou com a participação 
de vinte policiais federais e quatro 
auditores da CGU, que cumpriram 
os mandatos nas residências dos 
vereadores investigados.

Os investigados nessa nova fase 
da Xeque-Mate não quiseram se 
pronunciar e alguns deles alegaram 
não ter conhecimento das denúncias. 
Eles afirmam que somente se pro-
nunciarão quando tiverem acesso ao 
processo para oferecerem as defesas.

A Xeque-Mate
A Operação Xeque-Mate foi 

deflagrada, em sua primeira fase, 
em abril do ano passado quando a 
Polícia Federal cumpriu 11 mandados 
de prisão preventiva, 15 sequestros de 
imóveis e 36 de mandados de busca 
e apreensão expedidos pelo Tribunal 
de Justiça da Paraíba. Os mandados 

foram cumpridos em João Pessoa e 
Cabedelo e ainda houve o sequestro 
de aplicações e ativos financeiros no 
valor de mais de R$ 3 milhões.

Outras fases foram deflagradas 
pela Polícia Federal, quando aconte-
ceram as prisões do radialista Fabiano 
Gomes, por desobediência à Justiça, 
sendo recolhido ao presídio do PB1 e, 
no início deste ano, o empresário Ro-
berto Santiago foi preso, suspeito de 
participar do esquema de corrupção 
e fraudes licitatórias em Cabedelo. 
Desde junho, quando foi solto, passou 
a usar tornozeleira eletrônica.

Nas quarta e quinta fases foram 
cumpridos mais mandados de busca 
e apreensão, inclusive na sede do 
Tribunal de Contas do Estado da Pa-
raíba - TCE-PB e em Campina Gran-
de. Um dos alvos foi o conselheiro 
Fernando Catão. Também foram 
alvos a empresa Almed, suspeita de 
fraudar licitações em todo o Estado, e 
o ex-deputado federal André Amaral 
Filho e o pai dele, André Amaral.

Foto: Roberto Guedes

Os agentes cumpriram 
oito mandatos de 
busca e apreensão 
nas residências dos 

vereadores investigados 
no caso.

Manoel Casimiro, promotor do MP, esteve 
presente na coletiva de imprensa que 
detalhou a operação

Formação

Curso da PM convoca mais 44 candidatos
A 2a turma do Curso 

de Formação de Soldados 
(CFSd 2018) da Polícia 
Militar da Paraíba tem 44 
novos candidatos convoca-
dos para realizarem a pré-
-matrícula e ingressarem 
no CFSd. A informação foi 
divulgada no Diário Oficial 
do Estado (DOE), na edição 
desta quarta-feira (4).

Agora, esses novos 
candidatos aptos deverão 
se apresentar no auditório 
do Centro de Educação da 
PM na próxima sexta-feira 
(6), às 8h, com os docu-
mentos exigidos no subi-
tem 15.2 do edital, e caneta 
esferográfica azul ou pre-
ta. A lista com o nome dos 
convocados está disponí-
vel no DOE, ou através do 
link do site da PM: http://
www.pm.pb.gov.br/portal/
informacoes/concursos/
concursos-publicos/. Caso 
atendam aos requisitos do 

edital, esses novos candi-
datos classificados terão 
as matrículas autorizadas, 
e ingressarão no Curso de 
Formação com os demais 
aprovados.

As vagas para essa 
convocação foram dispo-
nibilizadas após a última 
chamada para pré-matrí-
cula, que resultou na eli-
minação de candidatos 
que não atenderam aos 
requisitos do edital, como 
limite de idade e falta. Os 
novos convocados são do 
Comando de Policiamento 
Regional Metropolitano, 
sendo dez homens e duas 
mulheres; do Comando de 
Policiamento Regional I 
(Campina Grande e região 
do Brejo e Cariri), vinte e 
um homens; e do Comando 
de Policiamento Regional II 
(Patos e região do Sertão), 
sendo dez homens e uma 
mulher.

Todos deverão se apre-
sentar na próxima sexta-
-feira (6), às 8h, no Centro 

de Educação, em João Pes-
soa, na Rua Dr. Francisco 
de Assis Veloso, bairro de 

Mangabeira VII, telefone 
(83) 3213-8702, ou 3213-
8703, para efetuar a pré-

-matrícula. Mais informa-
ções estão no Diário Oficial 
dessa quarta-feira (4).

De acordo com a Polícia Militar, todos deverão se apresentar na próxima sexta-feira, às 8h, no Centro de Educação, em João Pessoa

Foto: Secom
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Levantamento do serviço apontou que 4.749 pessoas conseguiram quitar dívidas através das ações de credores

O número de pessoenses 
com o nome “sujo na praça” 
no mês de novembro dimi-
nuiu 5,65% em relação ao 
mesmo mês do ano anterior. 
De acordo com levantamen-
to mensal realizado por Lin-
demberg Vieira, diretor do 
Serviço de Proteção ao Crédi-
to (SPC) em João Pessoa, em 
novembro deste ano foram 
incluídas 6.134 pessoas na 
lista dos devedores do órgão, 
enquanto em novembro do 
ano passado a inclusão foi de 
6.501 pessoas.

Em relação à quantida-
de de pessoenses que quita-
ram as dívidas pendentes no 
mês de novembro e, portan-
to, deixaram a lista de ina-
dimplência do SPC em João 
Pessoa, teve uma queda de 
0,90% em relação ao mesmo 
mês do ano passado. Um to-
tal de 4.749 pessoas conse-
guiu quitar as dívidas. Já em 
novembro de 2018 esse nú-
mero foi um pouco superior 
4.792 pessoas. 

Lindemberg Vieira afir-
mou que o pessoense é bom 
pagador, mas ele enfrenta no 
dia a dia juros altíssimos por 
parte do cartão de crédito e 
dos bancos. “São juros que 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Número de negativados tem
redução de 5,65%, diz SPC

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

dificultam a vida de quem 
quer quitar as contas. Sem-
pre aconselho aos devedores 
a procurarem os bancos e as 
operadoras de cartão para 
negociarem a dívida porque 

os juros praticados pelas re-
des bancárias são crimino-
sos. Agora, com a proximida-
de do pagamento da segunda 
parcela do 13º, pelos gover-
nantes e pela iniciativa priva-

da, quem está em dívida com 
o comércio vai evidentemen-
te providenciar a quitação da 
dívida para ‘limpar’ o nome 
perante o SPC Serasa”, previu 
o diretor do órgão na Paraíba. 

Dados
O número de Inadim-

plentes no Brasil avançou 
pelo 11º mês seguido, atin-
gindo 41% da população, 
de acordo com pesquisa 

Em João Pessoa

Procon realiza mutirão 
para renegociar dívidas

Acontece até amanhã 
(6), o último mutirão do ano 
de negociação de dívidas 
da Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(Procon-PB). A ação é im-
portante para o consumidor 
inadimplente aproveitar a 
oportunidade e conseguir 
descontos diferenciados 
para quitar suas dívidas. A 
resolutividade média é de 
93% em mutirões de rene-
gociação.

O 17º Mutirão de Rene-
gociação de Dívidas aconte-
cerá na sede do Procon-PB, 
no Parque Solon de Lucena, 
234, no horário de 8h às 
16h30. Os interessados em 
renegociar os débitos de-
vem ter em mãos RG, CPF e 

comprovante de residência 
além dos documentos das 
dívidas com cópias. 

Consumidores que 
possuam alguma pendência 
com Cagepa, Energisa, ope-
radoras de telefonia, bancos, 
cartões de crédito e escolas 
particulares devem compa-
recer na sede da Procura-
doria para renegociação de 
dívidas. Além destas entida-
des, estão presentes o setor 
do Serasa e SPC para con-
sulta de situação financeira, 
dicas e criação de cadastro 
(login e senha) na platafor-
ma consumidor.gov.br.

“O consumidor nem 
sempre é inadimplente por-
que ele quer. São inúmeros 
fatores que interferem na 
inadimplência. Às vezes 
gastou um pouco mais por-
que teve algum problema de 

Foto: Evandro Pereira

saúde, perdeu o emprego ou 
se separou recentemente. 
Pensando nisso, o Procon 
estadual está se preparan-
do para ministrar cursos de 
educação financeira, pois a 
pessoa nunca é orientada a 
ter planejamento financei-
ro e, sim a consumir cada 
vez mais”, explicou Klécia 
Liliane, superintendente do 
Procon.

José Leonardo Gomes 
conta que assim que com-
prou um celular perdeu 
o emprego, por isso ficou 
inadimplente. “Há um ano e 
meio estou com o nome sujo 
no cartão de crédito mas só 
agora consegui um emprego 
de zelador em uma paró-
quia. Vim aqui porque agora 
tenho condições de pedir 
um desconto para começar 
a pagar, estou otimista por-
que o Procon-PB orienta 
bem o consumidor”, disse.

Maria do Nascimento e 
sua filha Luciene Souza es-
tão com dívidas de cartão de 
crédito e no plano de saúde. 
Luciene desabafa que nin-
guém fica inadimplente por-
que quer, e o motivo de seu 
descontrole financeiro é que 
todas as despesas aumen-
tam menos o salário. “Pre-
cisamos muito de plano de 
saúde, minha mãe é idosa, 
eu tenho uma doença crôni-
ca e minha filha tem proble-
mas psicológicos. Sempre 
pagava atrasado e negociava 
a dívida mas agora cance-
laram o plano”, afirmou Lu-
cilene.

do Serviço de Proteção ao 
Crédito, restringindo o CPF 
de aproximadamente 63 
milhões de pessoas, que 
somam 41% da população 
adulta. O Sudeste foi a re-
gião com o maior aumento 
de devedores, onde o avan-
ço foi de 10,52%. Enquanto 
isso, o Centro-Oeste foi à re-
gião com menor aumento: 
1,87%. Proporcionalmente, 
a região que concentra o 
maior número de inadim-
plentes é o Norte: 49% da 
sua população adulta está 
com o CPF restrito, o que 
representa 5,9 milhões de 
consumidores negativados.

A região Nordeste 
apresentou uma queda leve 
no endividamento da po-
pulação. No país, as contas 
de água e luz que têm juros 
mais baixos, são as preferi-
das dos consumidores para 
o rodízio na hora de pagar 
os boletos. Já o segmento 
de bancos apresentou alta 
de 2,8%, enquanto o co-
mércio teve uma queda de 
4,7%. Para o SPC, o aumen-
to na inadimplência em 
todo o país se deve princi-
palmente ao desemprego 
elevado e o achatamento 
da renda, mas a expecta-
tiva é que a inadimplência 
comece a recuar em 2020.

A Promotoria de Justi-
ça de Defesa da Cidadania e 
dos Direitos Fundamentais 
de João Pessoa está reali-
zando a campanha “Adote 
um idoso” com o objetivo de 
incentivar as pessoas a aju-
dar uma pessoa idosa que 
esteja em instituições de 
longa permanência.

Segundo a promotora 
de Justiça, Sônia Maria, de 
Paula Maia, muitos desses 
idosos estão instituciona-
lizados porque foram dei-
xados, por abandono da 
família, ou como medida de 
proteção, aplicada adminis-
trativamente pelo Ministé-
rio Público ou judicialmente 
(artigos 43, 44 e 45, da Lei 
nº 10.741/2003 – Estatuto 
do Idoso), por viverem so-
zinhos ou não terem con-
dições de gerir sua própria 
pessoa e prover a própria 
subsistência.

A promotora ressal-
ta que os idosos que estão 
aptos à adoção pelos padri-
nhos e madrinhas podem 
ser encontrados nos abrigos 
nas Instituições de Longa 
Permanência para Idosos, 
nas entidades filantrópicas 
de João Pessoa (Lar da Pro-
vidência, Casa da Divina Mi-
sericórdia, Nosso Lar, Aspan 
– Associação Promocional 
do Ancião e Vila Vicentina).

A promotora lembra 
que, nesta época de Natal, 
muitas pessoas aderem à 
campanha “Papai Noel dos 
Correios”, se disponibilizan-
do a ajudar crianças, priori-
tariamente, estudantes das 
escolas da rede pública, que 
escrevem cartinhas para o 

Campanha da Promotoria
objetiva ajudar idosos  

Sara Gomes   
saragomesilva@gmail.com

INStItuIçõES 
n  Aspan (Associação Promocional do Ancião 
Dr. João Meira de Menezes) - R. Antônio Correa 
de Matos, 55 - Cristo Redentor, João Pessoa.
n Vila Vicentina Júlia Freire - Endereço: R. Etelvi-
na Macedo de Mendonça, 327 - Torre, João Pessoa.
n Lar da Providência Carneiro da Cunha - 
Endereço: Av. Santa Catarina, 5 - Estados, João 
Pessoa.
n Casa da Divina Misericórdia – Endereço: Rua 
Zélia Medeiros de Araújo, 127 – Bancários, João 
Pessoa.
n Instituição Espírita Nosso Lar - Endereço: Praça 
Abdon Milanez, 115 - Castelo Branco, João Pessoa.

Papai Noel solicitando pre-
sentes. Para a promotora, 
além das crianças, existem 
idosos em situação de vul-
nerabilidade e que não con-
seguem escrever cartas. 

“Com certeza, os idosos 
que encontram-se em situa-
ção de risco e vulnerabili-
dade pessoal e social, não 
terão condições de escrever 

suas cartinhas, para pedir 
aos eventuais padrinhos e 
madrinhas, um pouco de ca-
rinho, de atenção, um gesto 
de afeto, um medicamento, 
um abrigo, um cobertor, um 
colchão, uma vestimenta, 
mesmo que usada, um ali-
mento, até mesmo um peda-
ço de pão e um copo de café”, 
explicou.

Foto: MPPB

Foto: Agência Brasil

Segundo o Sistema de Proteção ao Crédito, o pessoense é bom pagador, mas enfrenta no dia a dia juros altíssimos por parte do cartão de crédito e dos bancos

Késsia Liliane, do Procon-PB: vários fatores levam à inadimplência

Muitos idosos foram abandonados e ficam sem nenhuma proteção
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Resíduos de fezes localizados na orla de Cabedelo foram deixados por animais marinhos e não interferem na saúde humana

São de tartarugas mari-
nhas as fezes encontradas no 
início da semana nas praias 
de Poço e Camboinha, locali-
zadas no município de Cabe-
delo, Litoral Norte do Estado. 
A constatação foi feita pelo 
Laboratório de Algas Mari-
nhas da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), o laudo 
foi finalizado na manhã de 
ontem e encaminhado para a 
Secretaria de Meio Ambiente 
de Cabedelo. O responsável 
pela análise do material, o 
professor-doutor do Departa-
mento de Sistemática e Ecolo-
gia, George Miranda, afirmou 
que não há dúvidas, já que no 
material analisado foram en-
contradas pelo menos nove 
tipos de algas diferentes. 

“O que descarta total-
mente a possibilidade de ser 
resíduo humano. Havia ape-
nas a possibilidade de ser de 
peixe-boi marinho, mas tam-
bém foi descartada já que a 
digestão desses mamíferos é 
mais eficiente o que mudaria 
o aspecto das fezes”, expli-
cou. O especialista, que tem 
doutorado em oceanografia, 
disse também que não é pos-
sível que haja qualquer tipo 
de risco de contaminação 
para a espécie humana. “Não 
há nada que leve a pensar 
que esse tipo de fezes faz mal 
ao ser humano”, adiantou.

Sobre o volume conside-
rável de material encontrado 
na orla, que foge do habitual, 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Laudo aponta que dejetos 
na orla são de tartarugas 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Secretaria do Meio 
Ambiente afirma que 
balneabilidade das 
praias está normal, 

portanto, as águas estão 
aptas para banho

o professor acredita que te-
nha sido proveniente de um 
grupo de animais que pro-
vavelmente encontrou um 
banco de algas e aproveitou 
para se alimentar. “Isso deve 
ter acontecido cerca de uma 
milha da costa e as correntes 
marinhas trouxeram para a 
areia”, sugeriu o professor, 
que disse ainda que é prová-
vel que continue acontecen-
do. “Esse foi o primeiro gran-
de registro recente mas é 
possível que volte a ocorrer, 
afinal é assim que acontece, 
esse é o curso natural”, disse.

Balneabilidade
O secretário de Meio Am-

biente de Cabedelo, Walber 
Farias, disse que não há relato 
de mudança de balneabilida-
de da água, que está normal 
e apta para banho, e afirmou 
que as fezes encontradas na 
faixa de areia foram coletadas 
pela equipe de limpeza do 
município mas que o movi-
mento da maré pode trazê-las 
novamente. “Mas sempre que 
a gente encontra, faz o reco-
lhimento”, falou.

Professor George Miranda  
participou de todo o processo 

de análise feito por laboratório 
da UFPB

Foto: Roberto Guedes

Associações de Catamarãs pedem retratação
Os primeiros dejetos foram 

vistos no domingo (1º). Mas foi no 
dia seguinte que o assunto ganhou 
repercussão através de denúncia 
feita pelo prefeito de Cabedelo, 
Vítor Hugo (DEM). Em um vídeo 
postado em rede social o gestor 
disparou. “A cada passo que você 
dá, é fezes. Dá um passo, é fezes. 
Dá outro, fezes. Você não anda sem 
pisar em fezes. É um absurdo. Não 
tenho provas, mas vou afirmar: os 
catamarãs fazem a limpeza dos 
banheiros dentro da água e as fezes 
vêm para beira da praia”.

A acusação foi recebida com 

indignação pelas Associações de 
Catamarãs, que exigem retratação 
por parte do prefeito. Leonardo, 
que tem catamarã, é biólogo e tra-
balha com turismo há 25 anos, dis-
se que o caso já está repercutindo 
em outros estados. “Agências nos 
ligando perguntando da situação 
das praias, se é possível mandar 
turistas. Estamos chateados com a 
conduta do prefeito, o certo seria 
averiguar antes”, argumentou.

Sobre a possibilidade levan-
tada pelo prefeito Vítor Hugo, 
Leonardo explicou que não há 
possibilidade alguma, já que a lim-

peza dos dejetos das embarcações 
é feita por empresas especializadas 
em coletas de resíduos. “Quinzenal 
ou mensalmente, de acordo com a 
necessidade, essas embarcações 
encostam na beira da praia e um 
tipo de caminhão pipa faz o recolhi-
mento dos dejetos da caixa de es-
goto do barco direto para o veículo. 
Está tudo dentro da lei até porque 
nós estamos trabalhando dentro 
das normas da própria secretaria de 
Meio Ambiente de Cabedelo. Isso 
é impensável para nós, até porque 
é das praias que a gente vive e tira 
o nosso sustento”, finalizou.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Mulher e da Diversida-
de Humana, vai realizar 
a formação de gestores 
municipais em políticas 
de igualdade racial hoje 
(5), a partir das 8h30, no 
auditório da Pró-Reitoria  
de Extensão e Cultura do 
Instituto Federal da Paraí-
ba (IFPB). 

O evento é o primei-
ro seminário de formação 
realizado pelo Governo do 
Estado que utilizará como 
base para discussão com 
gestores o Plano Estadual 
de Igualdade Racial (Pla-
nePIR), lançado no últi-
mo dia 20 de novembro. 
O Planepir aponta ações 
que podem ser realizadas 
pelos municípios, tornan-
do integrada a efetivação 
das atividades previstas 
no documento.

Com o tema “Todo 
mundo tem direito de vi-
ver sem o racismo”, a ca-
pacitação pretende reunir 
gestores de 19 cidades 
para reafirmar a necessi-
dade de ações afirmativas 
e a promoção do bem viver, 
considerando que o racis-
mo é um dos fatores preju-
diciais à qualidade de vida 
da população negra.  “O 
objetivo é discutir avanços 
e desafios da política de 

igualdade racial no Estado 
e apontar caminhos para 
sua implementação efetiva 
no âmbito da gestão muni-
cipal”, afirma o gerente de 
Equidade Racial da Semdh, 
Roberto Silva.

Segundo a secretária 
da Mulher e da Diversi-
dade Humana, Gilberta 
Soares, a proposta é tor-
nar esse encontro anual 
e inclui-lo na programa-
ção oficial do Novembro 
Negro realizado pelo Go-
verno do Estado. “O se-
minário representa um 
avanço porque interioriza 
a política de igualdade ra-
cial. A proposta do even-
to  também é incentivar 
outros gestores a criarem 
organismos de Políticas 
de Igualdade Racial em 
seus municípios”, afirma 
Gilberta Soares.

Formação em política 
de igualdade racial

O objetivo é 
discutir avanços e 

desafios da política de 
igualdade racial no 
Estado e apontar 

caminhos para sua 
implementação 

efetiva  

Papai Noel dos Correios

Campanha ainda tem 1.200 cartas 
à espera de padrinhos e madrinhas

O Natal se aproxima e 
1.200 cartas escritas por 
crianças para a Campanha 
Papai Noel dos Correios 
ainda estão aguardando um 
padrinho ou madrinha na 
Paraíba, sendo que 200 de-
las são de João Pessoa. Para 
contemplar mais crianças, 
a campanha prorrogou a 
adoção e recebimento de 
presentes até a próxima 
terça-feira(10).

A assessoria de im-
prensa dos Correios soli-
cita aos padrinhos que as-
sumam o compromisso de 
presentear as crianças ao 
adotar as cartas. Pois, como 
não há cópias das cartas, se 
o padrinho não devolver a 
criança vai ficar sem pre-
sente. Caso tenham perdido 
a carta ainda é possível des-
cobrir o número do presen-
te na agência que a carta foi 
adotada.

Os pontos de apadri-
nhamento que ainda têm 
cartinhas disponíveis são 
a Agência Central, Mag 
Shopping, Epitácio Pessoa, 
Cabo Branco e Praça Se-
brae. Na segunda e terça-
feira as cartas só podem ser 

adotadas no edifício-sede, 
situado no Cristo Redentor.

A atendente Lidiane 
Xavier compareceu com 
seu namorado na Agência 
Central localizada no centro 
de João Pessoa para adotar 
uma cartinha que pedia um 
controle remoto. “ É um 
primeiro ano que adoto e 
resolvi fazê-lo em agrade-
cimento a Deus por um ano 
proveitoso. Saber que pos-
so tornar o Natal de uma 
criança carente melhor com 
um simples gesto me deixa 
realizada”, expressou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Ac Central
Endereço: Praça Pedro Américo 70 Centro , Nº - 70, 
58010-970 - João Pessoa-PB
Horário de funcionamento: 
de segunda a sexta (8h às 17h)

Edifício-sede dos Correios
Endereço: Br 230, Km 24 - Cristo Redentor, S/N, 
58071-900 - João Pessoa-PB
Horário de funcionamento: 
de segunda a sexta (7h30 às 17h)

Agência Mag Shopping
Endereço: Mag Shopping – Avenida Governador 
Flávio Ribeiro Coutinho, Nº - 115, 58037-972 - 
João Pessoa-PB

Horário de funcionamento: 
de segunda a sábado (8h às 19h)

Agência Cabo Branco
Endereço: Avenida Marcionila da Conceição 1360 
Salas 101/102 , Nº - 1360 , 58045-972 - 
João Pessoa-PB
Horário de funcionamento: de segunda a sexta ( 
8h às 18h)

Agência Praça Sebrae
Endereço: Avenida Maranhão SN, Quiosque 01 , 
58030-971 - João Pessoa-PB
Horário de funcionamento: 
de segunda a sábado (8h às 18h)

Confira os pontos de apadrinhamento das cartinhas

Foto: Evandro Pereira

Campanha prorrogou prazo de adoção de cartas para terça-feira (10)
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Foto: Ecandro Pereira

Poeta sobre poeta
Em texto exclusivo, Sérgio de Castro Pinto saúda a chegada 
dos livros de Rodrigo de Souza Leão ao catálogo da 
Demônio Negro. Página 12
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Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

Destaque da apresentação de hoje é peça de Amadeus para oboé, com participação de solista da orquestra

Maestro titular da Or-
questra Sinfônica Jovem do 
Estado, Luiz Carlos Durier 
não esconde a alegria ao ava-
liar que 2019 foi um grande 
ano para a Jovem: “Nós esta-
mos muito contentes, pois a 
Sinfônica Jovem da Paraíba, 
neste ano de 2019, produziu 
muita coisa boa, com quali-
dade artística e com diversi-
dade de autores nos nossos 
concertos. Neste nono con-
certo não será diferente”, 
afirma Durier, sinalizando 
com a apresentação que a 
OSJPB faz nesta quinta-feira, 
às 20h30, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural, com entra-
da gratuita, sob a regência do 
maestro.

O concerto terá início 
com a execução de ‘Abertura 
cubana’, composição do ame-
ricano George Gershwin, que 
a fez tanto para a Broadway, 
quanto para concertos clás-
sicos. “Uma música muito 
legal, muito dançante, muito 
empolgante”, observou Du-
rier. 

Em seguida, com a par-
ticipação do oboísta Danrley 
Natan de Lima, será a vez do 
‘Concerto para oboé em dó 
maior, KV. 314 (Allegrosper-
to, adagio non tropo, rondó 
– allegro)’, de Mozart, um dos 
mais célebres compositores 
de todos os tempos.

 “O concerto de Mozart 
é um concerto muito impor-
tante na literatura do oboé, 
por várias razões. Uma delas 
é do ponto de vista técnico e 
a outra do ponto de vista mu-
sical, mas o mais importante 
é a beleza que esse concerto 
tem e o quanto ele empolga a 
todas as pessoas que ouvem 
a música maravilhosa de Mo-
zart”, destacou o regente.

Gershwin e Mozart entram 
na pauta da Sinfônica Jovem

Danrley Natan de Lima 
integra a OSJPB como primei-
ro oboísta. É diplomado pela 
Escola Estadual de Música 
Anthenor Navarro, onde ini-
ciou seus estudos aos 7 anos 
de idade. Dois anos depois, 
ingressou na Orquestra In-
fantil da Paraíba e, em 2013, 
na OSJPB e na Orquestra 
Armorial Ariano Suassuna, 
onde fez apresentações pelo 
Brasil. 

O concerto será encer-
rado com ‘Quadros de uma 

exposição’, do compositor 
russo Modest Mussorgsky, 
considerada uma obra-pri-
ma de sugestão poética. Essa 
composição tem uma se-
quência de peças intituladas: 
‘Promenade’, ‘O velho cas-
telo’, ‘Balé dos pintinhos em 
suas cascas de ovos’, ‘Samuel 
Guldenberg e Schmuyle’, ‘Li-
moges - A praça do mercado’, 
‘Catacumbas Sepulcrum Ro-
mano’, ‘Com mortos em lín-
gua morta’, ‘Baba Yaga’, ‘A ca-
bana sobre patas de galinha’ 

e ‘A grande porta de Kiev’.
“Trata-se de uma mú-

sica muito importante da 
literatura universal, numa 
orquestração bastante inusi-
tada de Mikhail Tuchmalov. 
Cada uma dessas peças tem 
as impressões do autor. São 
quase descritivas”, explicou o 
maestro. 

Expectativa
Durier tem boas expectati-

vas sobre a atuação das orques-
tras paraibanas na temporada 

do próximo ano. “Pelos exem-
plos que tivemos este ano, espe-
ramos poder fazer ainda melhor 
no ano de 2020. A Orquestra 
Sinfônica Jovem é uma joia de 
produção musical. Muitos talen-
tos paraibanos, e até de estados 
vizinhos, procuram a orquestra 
sinfônica para desenvolverem 
as suas habilidades artísticas e 
técnicas e a Paraíba tem a van-
tagem de ter organismos mu-
sicais importantes para que as 
pessoas possam estudar, crescer 
e se tornar bons profissionais da 

música”. 

Luiz Carlos Durier volta a reger a OSJPB na Sala de Concertos, hoje: qualidade artística e diversidade permearam as apresentações da Sinfônica em 2019

Localizado no Centro de JP, Casarão dos Azulejos dá lugar a homenagem, sarau e lançamento nesta quinta-feira

Foto: Thercles Silva/divulgação

Gente é Pra Brilhar

Casarão faz homenagem póstuma a Gerimaldo Nunes
Nesta quinta-feira, o 

Casarão dos Azulejos rea-
lizará mais uma edição do 
projeto “Gente é Pra Bri-
lhar”, que homenageia per-
sonalidades das artes e de 
outras atividades criativas, 
residentes em diversas ci-
dades do estado. Nesta edi-
ção, será homenageado, de 
forma póstuma, o jornalista 
Gerimaldo Nunes, que nas-
ceu em Alagoa Grande no 
dia 28 de fevereiro de 1963 
e posteriormente mudou-se 
para João Pessoa, onde cur-
sou Jornalismo na UFPB.

Esta é a primeira vez 
que o Casarão, sede do Pro-
grama de Inclusão Através 
da Música e das Artes (Pri-
ma) - gerido pelo Governo 
do Estado, estará fazendo 
uma homenagem póstuma. 
A iniciativa é de um gru-
po de amigos que resolveu 
lembrar com alegria o poeta 
e amigo, falecido prematu-
ramente no dia 7 de agosto 
deste ano de 2019.

Figura ativa nos meios 
culturais da capital, espe-
cialmente nos anos 1990, 
Gerimaldo integrou o pres-
tigiado grupo Prefácio, 
formado também por Ben-
to Junior, Geraldo Santos, 
Mana Lia e Vagneide Ferrei-
ra. 

Foi um dos expoen-
tes paraibanos da chama-
da “Poesia Marginal”, que 
nacionalmente conta com 
nomes conhecidos como 
Nicolas Behr, Chacal, Leila 
Míccolis e outros. Para sua 
amiga Lúcia Moraes, “ele 
veio para João Pessoa e vi-
rou Geri, uma pessoa muito 
querida por todo mundo. 
Aqui ele fez carreira, fez 
muitos amigos e muita poe-
sia”. 

Na oportunidade, o jor-
nalista e cordelista Dalmo 
Oliveira estará lançando 
um cordel em homenagem 
ao poeta. Haverá, ainda, um 
sarau com a presença do re-
nomado cantor e composi-

tor paraibano Paulo Ró, um 
dos maiores pesquisadores 
dos ritmos e das tradições 
populares da Paraíba. 

Paulo também tem ex-
periência com as rupturas 
estéticas e desde os anos 
70, juntamente com seu ir-
mão Pedro Osmar, mantém 
ativo o grupo de pesquisa 
musical ‘Jaguaribe Carne’, 
que já teve entre seus mem-
bros o cantor Chico Cesar.

SERVIÇO 
n Evento: 
Homenagem Póstuma 
ao poeta Gerimaldo 
Nunes
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Local: Casarão dos 
Azulejos 
n Endereço: Rua 
Conselheiro 
Henriques, 159, 
Centro, João Pessoa
n Entrada: Gratuita

SERVIÇO 
n Evento: 90 Concerto 
Oficial da Temporada 
2019 da Orquestra 
Sinfônica Jovem da 
Paraíba
n Regente: Luiz Carlos 
Durier
n Solista:  Danrley 
Natan de Lima
n Quando: Hoje
n Hora: 20h30
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira, no 
Espaço Cultural
n Endereço: R. Abdias 
Gomes de Almeida, 
800 - Tambauzinho, 
João Pessoa
n Entrada: Gratuita



É a mais espírita das parábolas de Jesus. E 
existem parábolas espíritas? Claro, o Evangelho 
está recheado de mediunidade. E como a mediu-
nidade é a base em que floresceu a doutrina co-
dificada por Allan Kardec, inteiramente pautada 
na mensagem evangélica, fica fácil entender o que 
dela há nos ensinamentos do meigo Nazareno.

A mediunidade e a reencarnação são as únicas 
verdades que distinguem o Espiritismo das demais 
filosofias cristãs. Embora estejam presentes nas 
crenças religiosas há milênios antes de Jesus.

No Código dos Vedas, a mais antiga escritura 
de que se tem conhecimento, encontram-se claros 
registros da existência dos espíritos. Os magos 
dos faraós egípcios praticavam a evocação de de-
sencarnados e comercializavam as revelações de 
tais comunicações, em proveito pessoal, o que re-
voltou Moisés, levando-o a proibir a prática atra-
vés da célebre advertência: “Que entre nós nin-
guém interrogue os mortos para saber a verdade”. 
Ora, se a mediunidade não fosse uma realidade, 
como o maior profeta do Velho Testamento desa-
conselharia usá-la para esclarecimentos sobre a 
“verdade”… É óbvio que sua censura se ateve aos 
objetivos escusos a que se destinavam tais práti-
cas àquela época.

E assim são muitos os relatos históricos do 
fenômeno mediúnico, como na Grécia, Suméria, 
Babilônia, e outros povos da antiguidade.

Mas qual é a parábola mais espírita de todas? 
Exatamente a que conta a história de “Lázaro 
e o homem rico”, criatura abastada que vivia no 
maior luxo, banqueteando-se nababescamente, 
vestido de púrpura e linho fino. À sua porta, jazia 
o mendigo Lázaro, sempre à espera de sobras que 
nunca lhe caíam às mãos.

Após desencarnados, ambos se entreveem 
distantes. O rico sofrendo as dores do arrependi-
mento em desgraçada situação, com sede e calor 
intenso, avista Lázaro num plano elevado e feliz, 
ao lado de Abraão. Daí, suplica-lhe piedade e pede 
que Lázaro venha molhar sua língua ardente de 
sede. Abraão então lhe lembra que, na vida terre-
na, enquanto ele esbanjava e desfrutava a riqueza, 
Lázaro, ignorado, mendigava suas migalhas, ig-
norado. Agora era justo que experimentassem o 
oposto. Além disso, não seria possível o livre trân-
sito entre os dois planos, de dimensões e frequên-
cias incompatíveis.

Então o rico lhe implora que Lázaro vá à sua 
casa advertir os irmãos a deixarem imediatamen-
te aquela vida fútil de luxúria e esbanjamento para 
que depois não sofram como ele. Abraão, mais 
uma vez, lhe faz recordar que seus familiares já 
dispõem das escrituras e dos ensinamentos pro-
féticos. Não se conscientizam porque não querem. 
Inconformado, pede-lhe que faça com que um dos 
espíritos desencarnados vá lhes recomendar que 
mudem de conduta enquanto é tempo. Abraão, ir-
redutível, lhe responde: “Se eles não escutam Moi-
sés e os Profetas, como darão atenção ao espírito 
de um morto”?

São nítidas e inquestionáveis nesta parábola 
as verdades espíritas tais como a Lei de Causa e 
Efeito, da Justiça Divina, da vida após a morte, da 
possibilidade de comunicação entre os espíritos 
encarnados e desencarnados, e da existência de 
diferentes planos espirituais, dispostos conforme 
o nível de evolução de cada ser.

Além do grande ensinamento acerca do sofri-
mento que padecerão os que vivem uma encarna-
ção improdutiva, egoísta, ambiciosa, indiferentes 
às necessidades de seus semelhantes e aos ensina-
mentos deixados por tantos mestres iluminados 
que passaram pela Terra.

E mesmo depois do maior de todos eles – Je-
sus – muitos continuam iludidos, desafeiçoados e 
insensíveis diante do próximo, de suas carências, 
fraquezas e imperfeições. Se a quem muito foi 
dado, muito será pedido, imagine o que sofrerão 
aqueles que ignoram a lei de amor, tão distante da 
prática de todos nós.

Verdades que 
advertem

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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A Assembleia Estadual do 
Rio de Janeiro suspendeu a 
atividade parlamentar de três 
deputados, inclusive do deputa-
do Flávio Bolsonaro, por coin-
cidência filho do presidente da 
República Jair Bolsonaro – o dito 
deputado é presidente da banca-
da do PSL (Partido Social Libe-
ral). A suspensão do deputado 
Flávio Bolsonaro, e de mais 17 
parlamentares de bancada, já foi 
aprovada pela Comissão de Ética 
do partido. Como se sabe, o PSL 
está em dificuldades na Câmara 
Federal. Agora, surge esse con-
tratempo envolvendo o filho e os 
deputados.

A crise dos Bolsonaros se 
agrava com a sobretaxação de 
minérios brasileiros a anunciada 
Trump, dos Estados Unidos. Nem 
Jair Bolsonaro, nem ninguém 
enfaticamente pelo presidente 
esperavam essa medida que es-
tremecerá as relações comerciais 
do Brasil com USA. Na sua cos-
tumeira entrevista à imprensa 
brasileira, após os trabalhos em 
Palácio, o presidente Jair disse 
aos jornalistas que o aumento de 
dez por cento na valorização do 
dólar para a taxação dos miné-
rios era uma coisa de somenos, 
que ele resolveria por telefone 
com o presidente Trump. 

Veremos até onde o grande 
capital que opera as metalúrgicas 
absorve essa medida. Na briga do 
mar com a pedra, quem perde é 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A crise dos Bolsonaros

o siri: a Argentina, que estava fora 
da briga, também foi alcançada 
pelas ondas. O novo preço do dólar 
também atinge suas vendas de 
aço e alumínio… Não será preciso 
que as esquerdas brasileiras, com 
ou sem o ex-presidente Luís Iná-
cio Lula da Silva, saia da prisão e 
venha conclamar o povo nas ruas 
para derribar o atual governo. Me-
didas como essa, do aumento das 
tarifas de exportação, bastam para 
depor um governo.

A crise da governabilidade 
brasileira, com início no parlamen-
to, prossegue e avoluma-se e toma 
vulto maior com as suspeitas assa-
cadas, contra um dos Bolsonaros, 
de envolvimento no assassinato 
da vereadora Marielle Franco, em 
plena luz do dia, do Rio de Janei-
ro. A vereadora foi assassinada 
com uma brutalidade espetacular, 
quando recebeu uma rajada de 

metralhadora. Em seguida, foi a 
vez de seu chofer, o fiel motorista 
Anderson. Tudo no melhor estilo 
Máfia, com arma e munição de 
uso. Ou seja, a arma e a união só 
podem ser usadas pelas forças 
armadas e as polícias.

Na Paraíba houve um caso 
semelhante, em que foi metralha-
do o proprietário de jornal Cor-
reio, com a metralhadora da Casa 
Militar do Palácio do Governo. 
Uma Taurus 9 mm, também de 
uso restrito. Hoje, o poder está 
muito fracionado no Brasil e na 
Paraíba. No Brasil, o poder arras-
ta-se no chão, tentando chegar ao 
fim do mandato, sem perspectiva 
para o que virá depois. Percalços 
como esses do preço do dólar, 
surgirão. A ficha ainda não caiu. 
O capitalista brasileiro ainda ao 
percebeu que o dólar baixo in-
viabilizará todas as exportações, 
inclusive dos produtos perecíveis 
que não podem esperar na beira 
do cais.

Até o canabidiol, que anun-
ciam como mesinha para o mal 
de Parkinson, o Alzheimer e ou-
tras quizilas, merece ser melhor 
estudado.

Tomei o xarope, ou o elixir do 
canabidiol, nacional e estrangei-
ro. Como o rótulo honestamente 
adverte, não cura alzimer nem 
Parkson: alivia seus sintomas. E 
seu bolso.

(Terça, quinta, sábado)

A suspensão do 
deputado Flávio 

Bolsonaro, e de mais 
17 parlamentares 

da bancada, já 
foi aprovada pela 
Comissão de Ética

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Assisti, há alguns dias, comovidamente, um belo 
documentário, que teve como principal protagonista o 
grande crítico literário brasileiro Wilson Martins. Nascido 
na cidade de São Paulo, mas radicado, por muitos anos, na 
cidade de Curitiba, na qual veio a falecer, exatamente, no 
dia trinta de janeiro de dois mil e dez, Wilson Martins foi, 
seguramente, quem desenvolveu, nos quadros da literatura 
brasileira, o mais longo, apaixonado, e prolífico magistério 
de militância crítica em nosso país, um período de apro-
ximadamente sessenta anos de ininterrupta atividade de 
leitura e de avaliação do que se produzia no Brasil nas mais 
variadas áreas do conhecimento.

Um exemplo clássico desse abrangente raio de inte-
resse intelectual do incansável pesquisador que foi Wil-
son Martins pode ser emblematizado pela monumental 
História da Inteligência Brasileira, que, nuclearizada por 
onze alentados volumes, promove uma impressionante 
abordagem da cultura brasileira em suas vastas e quase 
incontornáveis modalidades de manifestação. Aqui, ao 
conhecimento livresco sobejamente erudito de Wilson 
Martins correspondia de igual maneira, um gigantesco 
esforço físico para, na medida do possível, estar presente, 
de corpo e alma, em cada uma das geografias evocadas em 
seu soberbo e incomparável livro, na verdade, uma cole-
ção de livros, um projeto literário holístico, que pretendeu 
acercar-se do ser/fazer cultural brasileira em toda a sua 
amplitude.

Crítico literário independente, e que era avesso às 
igrejinhas dominantes na vida literária nacional, as quais 
não raras vezes são movidas por interesses espúrios; e, 
de igual modo, intimorato na proferição de juízos de valor 
correspondentes, rigorosamente, às suas infrangíveis con-
vicções de emérito estudioso da fenomenologia literária, 
Wilson Martins findou, inevitavelmente, se tornando um 
verdadeiro colecionador de desafetos, que não suporta-
vam a maneira, por vezes dura, como o criador de A Crítica 
Literária no Brasil recepcionava obras que se lhe afigura-
vam ser destituídas de elevação estética e substancialidade 
humana.

Para tais pessoas, Wilson Martins não passava de um 
sujeito ranzinza, ávido em falar mal das obras alheias e 
promover polêmicas para adquirir notoriedade. Nada mais 
distante da realidade dos fatos. O problema é que no meio 

literário, ambiente no qual as vaidades desmedidas e egos 
inflados, frequentemente dão as cartas, predomina, por 
vezes ou quase sempre, a nefasta cultura dos elogios vazios 
e recíprocos, no mais das vezes inteiramente desassistidos 
pelo mínimo padrão de objetividade e critério estético. 

Fiel à imorredoura lição ministrada pelo imenso 
Machado de Assis no insuperável ensaio “O ideal do críti-
co”, texto antigo e admiravelmente atual, Wilson Martins 
sempre evitou os três mais nocivos pecados que assediam 
quem se dedica à crítica literária, quais sejam: a camarada-
gem, o ódio e a indiferença. 

Assim procedendo, o notável autor dos famosos volu-
mes de Pontos de Vista, reunião do inabarcável volume de 
escritos do mestre curitibano, conferiu à crítica literária 
exercida no âmbito brasileiro, o alto poder civilizatório que 
esse solene conúbio de ciência e arte deve exibir no inte-
rior de uma dada sociedade. Mais do que um leitor obsessi-
vo, Wilson Martins foi, sobretudo, um homem apaixonado 
pelo Brasil, cujo substrato profundo e ontologia íntima, 
ele perseguiu e perquiriu na produção literária dos seus 
numerosos artistas da palavra e, também, na hermenêutica 
dos seus intérpretes nos campos da sociologia, da antropo-
logia, da filosofia, da história, da música, enfim, da cultura 
em suas mil e uma formas de espraiamento.

Crítico literário que tomava partido em face das inu-
meráveis obras que leu e analisou, Wilson Martins encon-
tra-se, hoje, com as exceções inerentes a todas as regras, 
como diria Rodrigo Gurgel, injustamente esquecido na 
universidade brasileira, enquanto outros críticos conti-
nuam sendo superestimados. Na contramão dos amné-
sicos prevalecentes, consigno, aqui, ainda que modesta, 
minha homenagem a quem, consorciando vasta cultura 
humanística, ética indeclinável e inegociável honestidade 
intelectual, escreveu um dos mais dignos capítulos da rica 
história da crítica literária brasileira. Mesmo sabendo 
serem todas as apreciações humanas falíveis e sujeitas 
às contestações do tempo, que se constitui no aferidor 
implacável de todas as glórias humanas, Wilson Martins 
assinou um indesatável pacto de convivência com um 
ser/fazer crítico que não abria mão da dimensão judica-
tiva que o essencializa, desde a sua etimologia, dado que 
crítica pressupõe separação, discernimento, julgamento 
de valor.

A consciência da crítica

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG



Clássico absoluto do cinema 
francês, Pickpocket - O batedor de 
carteiras” (França, 1959) dirigido 
por Robert Bresson, será exibido e 
dissecado hoje pelo professor e ci-
neasta Arthur Lins (diretor de filmes 
como ‘Desvio’, exibido esta semana 
no Fest Aruanda), com mediação do 
jornalista, crítico e pesquisador em 
cinema André Dib.

A exibição integra o ciclo Esté-
tica, Poder e Relações Interculturais 
no Cinema Francófono, projeto de 
extensão do Grupo de Estudos em 
Estética, Técnica e Sociedade (CNPq 
e DCS/UFPB) e da Pró-Reitoria de 
Extensão e Assuntos Comunitários 
da UFPB, além de parceiros. A sessão 
comentada acontece a partir das 17h 
no Pátio do IFPB, em Jaguaribe, com 
entrada gratuita.

Nesta declaração de amor ao ci-
nema clássico, Bresson conta a histó-
ria de um rapaz que, forçado a desistir 
dos estudos, aproveita a oportunida-
de para realizar-se na arte de bater 
carteiras, despistando agentes da lei 
e aprendendo os truques para se tor-
nar um ladrão incomparável. 

De acordo com o material de 
divulgação do projeto, a proposta 
reafirma a disposição de partir do 
cinema como veículo catalisador de 

Cinema

Os 65 anos da estreia de Gonzaga Rodrigues 
como cronista passaram silenciosos, sem que ami-
gos da Imprensa lembrassem, entre os quais me 
incluo, mas o faço agora com a atenção que o ho-
menageado merece. Cronista da melhor linhagem, 
e de longa atuação na atual literatura brasileira, ele 
sabe como poucos tratar a palavra.

No dia 4 de maio de 1954, Gonzaga publicou 
no jornal O Norte sua primeira crônica, como texto 
assinado, já que não era comum naquela época as-
sinar as matérias. Ele atuava na imprensa desde o 
ano de 1951, inicialmente como revisor no Jornal A 
União, mas logo passando para o grupo de repórte-
res do antigo matutino, e posteriormente se trans-
ferindo para os Diários Associados, onde publicou 
a crônica.

Daí em diante, com pequenas, mas justificáveis 
ausências, ele publicou crônicas nos jornais por 
onde atuou, se destacando entre os que exerciam 
esta atividade, como jornalista e como cronista. 
Mesmo quando assumiu cargos públicos, continuou 
produzindo textos de incontestável beleza estética.

Contava com 21 anos quando foi chamado para 
substituir numa breve ausência o titular da Coluna “Re-
vista da Cidade”, José Souto, e foi então que publicou a 
crônica “Novo Inquilino”.

No texto, já se percebia um tom diferente de se ex-
pressar, que carregava na melodia nas frases, com um 
tom poético que continua nas crônicas atuais.  

Ainda jovem, vindo morar na capital, trouxe consi-
go a incontida vontade de vencer como poeta, mas indu-
zido pelos livros e as amizades, desviou-se para o ramo 
da crônica, sem esquecer a cadência do poema.

A poesia perdeu um poeta, mas a imprensa ganhou 
um cronista que produz textos com arte e paixão, há 
mais de seis décadas.

Artesão da palavra, paciente e infatigável na pro-
cura da melhor forma de espalhar as suas ideias, es-
tilo conciso e leve, Gonzaga viveu aquilo que Gabriel 
García Márquez chamou de “palpitação sobrenatural 
da notícia, o orgasmo do furo” que se completa com 
a matéria publicada. Depois de publicado é quando 
reinicia com ardor o minuto seguinte após se deparar 
com o jornal impresso.

Ele produziu uma obra em prosa como expres-
são máxima da palavra, unindo conteúdo e beleza 
num texto que ultrapassa o tempo, que tem o sabor 
da vida, na circunscrição da alma humana. Um escri-
tor que sente a alma do povo, que viveu experiências 
inesquecíveis nas redações de jornais.

A receita, sem rodeio, ele não esconde de nin-
guém: leitura, muitas leituras e exercício diário da 
escrita. No seu caso, os livros substituíram a Univer-
sidade. O jornalismo trouxe-lhe o prazer pela escrita.

Como jornalista, nunca se afastou do povo resi-
dente nas brenhas de Alagoa Nova ou desta cidade, 
onde as pessoas vendo-o andar pelas ruas, o identi-
ficam como sendo um camponês e menos como escri-
tor. Aquele camponês que Fernando Pessoa reveren-
cia pelo jeito como andava e como cumprimentava as 
pessoas.

Um camponês que se tornou escritor, que escreve 
com o coração, o menino de bagaceira que se deixou 
conquistar pelos livros para se tornar o escriba da 
vida, com ardor e arte. Agigantou-se na criação literá-
ria escolhida, sem abandonar suas posições políticas, 
filosóficas ou religiosas.

A primeira 
crônica ninguém 
esquece

em destaque
Crônica

José Nunes 
Jornalista
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Clássico francês, ‘Pickpocket’ 
terá exibição e debate hoje

Destaque

Jornada é cancelada por 
falta de patrocínio

 A Jornada Nacional de Literatura, evento de literatura 
e formação de leitores que ocorre há mais de 30 anos em 
Passo Fundo, no Rio Grande do Sul, foi cancelada por fal-
ta de patrocínio, informou a agência Folhapress. A edição 
teria nomes como Silviano Santiago e Valter Hugo Mãe. O 
tradicional evento, que leva milhares de pessoas à cidade 
gaúcha a cada edição, já havia sido adiado, de setembro de 
2019 para março de 2020, com a expectativa de conseguir 
apoio financeiro nesse período. Em 2015, a Jornada foi 
cancelada em razão da crise econômica e voltou a ocorrer 
somente em 2017. A Jornada tem ações contínuas de for-
mação de leitores. Entre elas, a adoção dos livros dos au-
tores convidados para leitura pelos estudantes das escolas 
de toda a região. Em nota, a Universidade de Passo Fundo 
afirmou que atividades como essas serão mantidas.

Editoração: Ada Carina
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Edição: André Cananéa

Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 
16 Anos). Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trom-
petista e vocalista, Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-par-
ceiro de banda, Artur, que tenta a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo 
alemão com quem fecham um triângulo imprevisível. Cine Bangüê: Qui (05/12), 
20h30; Sáb (14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). 
Uma equipe de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa 
e dar um golpe em seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e 
Constance Wu no elenco. MAG 3 Atomos (dub): 15h45, 18h15; MAG 3 Atmos 
(leg): 20h45. Manaíra 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.); Manaíra 5 (leg): 15h45, 
18h15, 20h45; Mangabeira 4 (dub): 15h30, 18h, 20h45. Tambiá 5 (dub): 
16h45, 18h50, 20h55.

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial 
de Nova York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada 
a uma dupla assassinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. 
Manaíra 4 (dub): 18h30; Manaíra 4 (leg): 20h50. Tambiá 1 (dub): 17h, 
19h, 21h0.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 
anos). Um grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. 
Na festa, o patriarca morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. 
Enquanto isso, todos os possíveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, 
o caos se instala. MAG 2 (dub): 15h; MAG 4 (leg): 18h45. Manaíra 10 VIP 
(leg): 13h (sáb. e dom.), 16h, 19h, 22h; Mangabeira 2 (dub): 21h.

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Ani-
mação. Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no 
universo mágico e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura 
de sua vida para trazê-lo de volta para casa. Manaíra 1 (dub): 12h45*, 15h10* 
(sáb. e dom.).

ESPECIAL

Festival Matrix. Exibição de Matrix celebra os 20 anos do filme de ficção 
científica. Mag 2 (leg): 20h. Manaíra 3 (leg): 21h.

Roberto Carlos em Jerusalém em 3D. (Brasil. Dir.: Jayme Mon-
jardim. Musical. Livre.). Roberto Carlos, que está comemorando 60 anos de 
carreira, lança nos cinemas seu primeiro show filmado em 3D. MAG 2: 17h40 
(sex., sab., dom.). Manaíra 8: 21h (sex., sab., dom.). Tambiá 6: 20h30 (sex., 
sab., dom.).

CONTINUAÇÃO

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Drama. 16 
anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como aprendiz em 
uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. Com o passar do 
tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão política e social aumenta 
dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos nazistas à capital. Franz, 
Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, se perdem no meio do caos da 
cidade e cada um terá uma decisão difícil para tomar: ficar ou fugir de Viena?. Ma-
naíra 9 (leg): 21h (qui., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas 
pelo pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus des-
tinos, enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil 
no Oscar. Manaíra 8: 15h15. 

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnolo-
gia, as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a 
todos. Novo reboot inspirado na série de 1976. Manaíra 1 (leg): 22h15. Tambiá 
5 (dub): 14h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa iso-
lada em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde 
que participa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo 
mestre de maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar 

o demônio do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai 
de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham 
poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: Sab (07/12), 16h; 
Qui (12/12), 20h30; Ter (17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 16h10. Mangabeira 2 (dub): 14h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como 
se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (07/12), 
18h; Seg (09/12), 19h; Dom (15/12), 18h; Sáb (21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 
Anos). O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força mo-
triz do documentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas 
não só por sua presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela 
desconstrução de esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (05/12), 
18h30; Dom (08/12), 18h30; Seg (16/12), 20h30; Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). 
Adriano é um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade 
no presídio, mesmo sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, 
um perigoso terrorista internacional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que 
já vive dias de terror por conta da luta entre duas facções criminosas. MAG 4: 16h15. 
Manaíra 2: 14h30, 17h, 19h45; Manaíra 7: 20h15. Mangabeira 5: 14h30, 
17h, 19h30, 22h. Tambiá 3: 16h40, 18h45, 20h50. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James 
Bobin. Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a 
sua mochila falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida 
de Dora. Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 1 (dub): 15h. 
Manaíra 4 (dub): 13h45 (sáb. e dom). Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 
anos). O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam 
de um programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo 
uso abusivo de crack.  Cine Bangüê: Qui (12/11), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). 
O designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Mi-
les (Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus 
próprios demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para 
a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. Manaíra 11 VIP 
(leg): 16h15, 21h15. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. 
Ação. 14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente 
(Morgan Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta des-
cobrir a verdade por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e 
‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 3 (leg): 15h30, 18h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim 
Rønning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a 
questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxadas 
em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias. 
Manaíra 8 (dub): 12h30 (sáb. e dom.), 18h20. Mangabeira 3 (dub): 15h. 
Tambiá 1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 
Anos). Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, 
em uma jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 7 (dub): 14h45, 17h30. 
Mangabeira 2 (dub): 16h, 18h30. Tambiá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Ca-
valcante), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, 
gastam à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu 
(Bruno de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente 
colônia de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 2: 17h45 (qui., 
seg., ter., qua.); MAG 4: 21h30. Manaíra 1: 15h10  (exceto sáb. e dom.), 17h45, 
20h. Mangabeira 1: 14h15, 16h30, 19h, 21h30. Tambiá 6: 14h30, 16h30, 
18h30, 20h30* (*qui., seg., ter., qua.).

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 
16 anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por 
design de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil 
da Argélia a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua 
amiga Wassila. Cine Bangüê: Qua (11/12), 20h30; Dom (15/12), 16h; Qui 
(19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 
16 anos). Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desemprega-
dos, porém uma obra do acaso faz com que o filho adolescente comece a 
dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados com o estilo de 
vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da 
casa burguesa. Cine Bangüê (leg): Dom (08/12), 16h; Ter (10/12), 19h; Sáb 
(21/12), 18h; Sáb (28/12), 18h;

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. 
Rússia. Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase 
perdeu sua família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra 
uma maneira de banir toda a magia do mundo. Manaíra 1 (dub): 13h30 (sáb. 
e dom.). 

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: 
Woody Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova 
York para passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de 
infortuitos. Manaíra 11 VIP (leg): 14h, 19h15. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul 
Feig. Romance. 12 anos.). Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por uma série de 
más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos 
natalinos. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. MAG 1 (dub): 
17h15; MAG 1 (leg): 21h45. Manaíra 6 (dub): 14h15; Manaíra 6 (leg): 
16h30, 18h45, 21h20. Mangabeira 3 (dub): 17h45, 20h15. Tambiá 2 (dub): 
14h45, 16h45, 18h45, 20h45.

Drama nacional, ‘Ainda Não Temos a Imensidão da Noite’ estreia nesta quinta-feira no Cine Bangüê

Foto: Divulgação

problematizações, contando com a 
atenção dedicada de especialistas do 
campo da arte e das ciências sociais, 
bem como do público participante.

Além da mostra, o projeto ini-
ciou neste mês, no campus da UFPB, 
um minicurso de três sessões com 
leituras que se relacionam com os 
filmes. A certificação de participa-
ção nas duas atividades (mostra de 
filmes e minicurso) é para membros 
internos e externos à UFPB e IFPB. 
O certificado só será emitido com o 

SERVIÇO 
n Pickpocket - O batedor de carteiras
n Quando: Hoje
n Horário: 17h
n Onde: Pátio do IFPB Jaguaribe 
n Endereço: Av. 1º de Maio, Jaguari-
be, João Pessoa
n Entrada:Gratuito

André Dib (acima) e Arthur Lins (abaixo), no detalhe, conversam sobre o filme de Bresson no IFPB

Fotos: divulgação

preenchimento do requisito de 70% 
de frequência.
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Morto há dez anos, escritor terá sua produção literária, entre prosa e poesia, reeditada pela Demônio Negro 

Nas livrarias, a terceira 
edição do romance Todos os 
Cachorros São Azuis, de Ro-
drigo de Souza Leão. Trata-se 
de uma narrativa delirante 
firmada em profundos alicer-
ces de plena lucidez. “O ilógico 
dando cambalhotas no lógico”. 
E vice-versa. Enfim, um livro 
autobiográfico desse filho de 
paraibano – Antonio Alberto 
de Souza Leão – com a carioca 
Maria Sylvia, e irmão de Bruno 
e Maria Dulce*, todos cuidan-
do com extremo zelo da prosa 
ficcional, da poesia e da pintu-
ra desse autor falecido prema-
turamente na cidade do Rio de 
Janeiro.

Rodrigo sempre me tele-
fonava. E eu para ele. Era meu 
primo. E também de Paulo Sér-
gio Duarte e de Pedro Duarte, 
autores, respectivamente, de 
Anos 60 – Transformações da 
Arte no Brasil, (Campos Gerais 
Edição e Comunicação Visual, 
Rio de Janeiro, RJ, 1998) e de 
Tropicália ou Panis et Circenses 
(Editora de Livros Cobogó, Rio 
de Janeiro, RJ, 2018). Somos 
todos Castro Pinto, como An-
tônio Alberto também o é.

Pois bem. Alegra-me 
constatar que, paulatinamen-
te, a obra de Rodrigo começa a 
repercutir, a ponto de o presti-
giado Selo Demônio Negro, de 
São Paulo, editá-la. Primeiro, 
Todos Os Cachorros São Azuis 
– já traduzido e publicado na 

Selo vai republicar os livros 
de Rodrigo de Souza Leão

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Inglaterra e no México – e, fu-
turamente, Me Roubaram Uns 
Dias Contados, O Esquizoide, 
Carbono Pautado e outros, 
além da sua produção poética. 
Aliás, o primeiro livro de poe-
sia de Rodrigo foi editado pelo 
também poeta paraibano An-
tônio Mariano, quando à frente 
da Editora Trema: Há Flores na 
Pele.

No final de Todos os Ca-

chorros São Azuis, vale a pena 
ler uma nota bastante escla-
recedora de Raimundo Nunes 
Mello, que não só privou da 
amizade do autor como tam-
bém exerce a curadoria da 
obra de Rodrigo, que faleceu 
com apenas 44 anos de idade, 
no ano de 2009. Eis um tre-
cho: “(...) foi uma das maiores 
surpresas que tive na vida, (...) 
– poesia pura, a mesma maté-

ria-prima dos textos de Stela 
do Patrocínio, Maura Lopes 
Cançado, Lima Barreto, Samuel 
Beckett e Antonin Artaud”. 

Para quem não sabe, Ro-
drigo era esquizofrênico, mas a 
sua literatura se inscreve entre 
as mais saudáveis que já foram 
escritas no Brasil. Sua ficção e 
poesia gozam de saúde plena, 
férrea, provando, de forma ca-
bal, que a loucura só é possível 

artisticamente quando reinven-
tada a partir da transfiguração 
da realidade, conforme precei-
tua a mimese aristotélica. 

 Já no posfácio de Todos 
os Cachorros São Azuis, Ronal-
do Bressane observa: “(...) o 
selvagem Souza Leão narra o 
princípio dos seus surtos psi-
cóticos: segundo ele, quando 
adolescente engoliu um grilo, 
que se tornou um chip em seu 

cérebro, um chip que ao mes-
mo tempo registra e difunde 
o seu pensamento. Então, o 
narrador é um espião de si 
mesmo, sempre cometendo o 
crime de transparecer aquilo 
que lhe é mais íntimo; neste 
processo, os pais, os parentes 
e os médicos, ao tentar lhe ad-
ministrar remédios, se tornam 
monstros, que querem arran-
car do protagonista suas con-
fissões mais escondidas”.

Importante registrar: Ro-
drigo também foi artista plás-
tico e os seus trabalhos expos-
tos nos anos de 2012 e 2013, 
no Museu de Arte Moderna 
do Rio de Janeiro (MAM/RJ), 
ocasião em que foi editado um 
catálogo com fotografias das 
obras por Tomás Rangel e con-
siderações críticas de Paulo 
Sérgio Duarte, Heloísa Buar-
que de Hollanda, José Aloise 
Bahia e João Magalhães. 

Todos os Cachorros São 
Azuis já foi encenado com a 
direção de Michel Bercovitch 
e com os atores Bruna Renha, 
Camila Grodhi, Gabriel Pardal, 
Natasha Corbelino e Raimun-
do Nunes Mello. Mais recente-
mente, o ator Cauã Reymond 
adquiriu os direitos autorais 
de toda a obra de Rodrigo de 
Souza Leão com o objetivo de 
vertê-la para o teatro e para o 
cinema.

*A poeta Silvana Guima-
rães também dissemina, e mui-
to, a produção literária de Ro-
drigo de Souza Leão.

Peça ‘Desertores’ encerra 
temporada em João Pessoa

O espetáculo Desertores, 
do grupo Alfenin, chega, nes-
te fim de semana, às últimas 
apresentações da temporada 
de 2019. Em cartaz desde o 
início de novembro na Casa 
Amarela, a entrada é gratuita 
e os ingressos são disponibili-
zados com uma hora de ante-
cedência no local, devido aos 
lugares limitados. As apresen-
tações acontecem  de quinta a 
sábado, às 19h.

Desertores é resultado de 
um projeto apoiado pelo pro-
grama Rumos, do Itaú. Após a 
fase de estudos e adaptação, 
foram realizados três ensaios 
abertos com debate, com con-
vidados que comentaram e 
sugeriram alterações. 

O pesquisador e músico 
Walter Garcia foi o responsá-
vel pela criação das canções 
que trilham Desertores, junta-
mente com alguns dos  inte-
grantes do Alfenin. 

Entretanto, as referên-
cias de Bertolt Brecht para 
o grupo não são pontuais. 
Márcio Marciano conta que o 
russo sempre teve sua obra 
consultada pelo grupo para 
criação da própria dramatur-
gia. 

“Ele é uma referência 
muito forte e nós sempre 
quisemos trabalhar, especi-
ficamente, com O Declínio do 
Egoísta Johann Fatzer, que é 

muito desconcertante, muito 
experimental e diferente dos 
outros trabalhos”, conta.

A história se passa em 
1918, durante a Primeira 
Grande Guerra, após a san-
grenta Batalha de Verdun, 
quando quatro soldados 
abandonam seu tanque de 
guerra e decidem desertar. 
Tidos como mortos, os qua-
tro homens permanecem em 
clandestinidade em Mülheim, 
bairro fabril na Alemanha, sob 
a constante ameaça de serem 
presos e fuzilados como de-
sertores. 

Apesar das dificuldades, 
os clandestinos lutam para 
conseguir comida e pactuam 
nunca se separar. Eles têm a 
esperança de que uma revo-
lução coletiva possa pôr fim à 
guerra sem sentido, de modo 
a que sejam perdoados. 

Participam no elenco: 
Adriano Cabral, Edson Albu-

querque, Kevin Melo, Lara 
Torrezan, Mayra Ferreira, 
Murilo Franco, Paula Coelho, 
Vítor Blam e Victor Dessô. O 
espetáculo conta ainda com 
o figurino de Maria Botelho, 
iluminação de Ronaldo Costa, 
projeção de Rebecca Dantas e 
animação de Lívia Costa.

SERVIÇO 
n Evento: Alfenim 
apresenta ‘Desertores’
n Quando: hoje, sexta 
e sábado
n Horário: 19h
n Local: Casa Amarela 
n Endereço: Rua 
Amaro Coutinho, 
163, Varadouro, 
João Pessoa
n Entrada: Gratuita 
(mediante disponibilidade 
de lugares; retirar 
convite a partir das 18h 
na bilheteria)

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Inclusão

‘Ó Paí, Ó’ é a atração de
hoje do Estacine Para Todos

O Estacine Para To-
dos – uma extensão do 
projeto Estacine, que exi-
be filmes gratuitos com 
recurso de audiodescri-
ção, voltado para pessoas 
com deficiência visual - 
exibe nesta quinta-feira, 
às 14h, na Estação Cabo 
Branco, em João Pessoa, 
o filme Ó Paí, Ó, comédia 
brasileira protagonizada 
pelo ator Lázaro Ramos.

O projeto froi criado 
em parceria com o Insti-
tuto de Cegos da Paraíba 
Adalgisa Cunha – que em 
todas as sessões reúne 
alunos para participarem 
das sessões – e acontece 
uma vez por mês na Esta-
ção Cabo Branco, sempre 
na última quinta-feira do 
mês. Devido aos festejos 
de fim de ano, o projeto 
foi antecipado para hoje, 
e será exibido na Estação 
das Artes. 

O filme, dirigido por 
Monique Gardenberg, se 
passa durante os feste-
jos carnavalescos, em um 
cortiço do Centro Histó-
rico do Pelourinho, na 
cidade de Salvador (BA). 

A trama gira em tor-
no de 12 personagens 
diferentes que buscam se 
divertir do jeito que po-

SERVIÇO 
n Evento: Estacine 
para todos apresenta 
‘Ó Paí, Ó’
n Quando: Hoje
n Horário: 14h
n Onde: Mini auditório 
3 da Estação das Artes
n Endereço: Anexo à 
Estação Cabo Branco, 
Av. João Cirilo da 
Silva, Portal do Sol, 
João Pessoa 
n Entrada: Gratuita

dem. Em comum, todos 
eles têm certa antipatia 
pela síndica do prédio, 
Dona Joana. 

Indignada com a 
farra que os condô-
minos promovem fre-
quentemente, Joana re-
solve cortar a água do 
local, o que faz com que 
todos entrem em con-
fronto, ao mesmo tem-
po em que tentam bus-
car uma solução para o 
problema.

Espetáculo do Alfenim fica em cartaz de hoje até sábado na Casa Amarela

Lázaro Ramos estrela comédia, exibida em sessão com audiodiscrição

Rodrigo e a capa da nova edição de 
‘Todos Os Cachorros São Azuis’: autor 
era esquizofrênico, mas a sua literatura 
se inscreve entre as mais saudáveis que 
já foram escritas no Brasil

Foto: Cristina Carriconde/divulgação

Foto: Tarciana Gomes/divulgação

Foto: divulgação

Sérgio de Castro Pinto
Especial para A União

Foto: xxxxxxxxxxxxxx
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Segunda instância
Comissão de Constituição e Justiça do Senado vai analisar terça-
feira o projeto de lei da Casa que libera a prisão em segunda 
instância, quebrando acordo firmado com a Câmara. Página 14
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Deputado Adriano Galdino, que também integra o partido socialista, fez elogios à gestão do governador
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Presidente da Assembleia apoia 
saída de João Azevêdo do PSB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Adriano 
Galdino (PSB), voltou a dizer 
ontem que o governador João 
Azevêdo tomou uma decisão 
acertada e sair do PSB e que o 
motivo de todos esses desencon-
tros e desentendimentos que se 
desenrolam desde o mês de julho 
se resume a um só: “O ex-gover-
nador Ricardo Coutinho elegeu 
João pensando que ia continuar 
governador e, como não conse-
guiu, não suportou”.

Ele disse que o apoio do 
ex-governador foi fundamental 
para o êxito de João Azevêdo nas 
eleições do ano passado, mas que 
se faz necessário compreender 
que não foi uma vitória construí-
da por uma mão só. “Muita gen-
te contribuiu pra isso, inclusive 
e principalmente o próprio João 
que abraçou a luta e, com e sem 
Ricardo, saiu por aí pedindo votos 
e atraindo apoios. Vocês são teste-
munhas disso”, comentou Galdino.

Provocado sobre a atual 
situação da Paraíba,  inclusive 
sobre afirmações do PSB de que 
João não estaria imprimindo o 
mesmo ritmo de administração 
em relação ao Governo anterior, 
o presidente da Assembleia  tra-
çou um paralelo sobre o primeiro 
ano de cada um, de Coutinho e de 
Azevêdo, e que, mesmo diante de 
inúmeras adversidades, “o atual 
governador está muito melhor”.

“Enquanto o começo do 
Governo de Ricardo Coutinho 
foi de paz política entre aliados, 
de muitos recursos oriundos do 
Governo Federal e de denúncia 
nenhuma envolvendo o PSB, o 
Governo de João começa com 
uma Operação Calvário que já 
deu e que ainda dá muito o que 
falar, com um Governo Federal 
comandado por Bolsonaro que 
é adverso e não manda recurso 
nenhum, e, como se não bastasse, 
com esse golpe no PSB que há 
meses joga aliados contra aliados 
e que muito tem prejudicado a 
tranquilidade administrativa do 
governador”, comparou. Adriano Galdino disse que o apoio do ex-governador Ricardo Coutinho foi fundamental para o êxito de João Azevêdo, mas a vitória não foi de um só

Reforma forçada
Para Adriano Galdino, “fazendo um paralelo e 

uma análise fria sobre essas duas situações e esses 
dois momentos, é possível perceber muito bem que 
o governador João Azevêdo é de uma habilidade e 
de uma competência sem limites, e está muito me-
lhor. É, porque, apesar das adversidades, consegue 
governar, cumprir os compromissos que ficaram do 
governo anterior e ainda tocar novas ações, mos-
trando, com isso, que o projeto não parou”, frisou 
Adriano Galdino.

No que se refere especificamente ao reforço de 
recursos federais, Galdino fez questão de detalhar 
que tudo o que o governador João Azevêdo vem 
fazendo é só com recursos próprios porque, até hoje, 
em nada contou com o Governo Federal. “Ao con-
trário de Ricardo que, no começo e durante todos os 
dois governos, tinha duas pessoas com olhar muito 
positivo para o Nordeste que eram Lula e Dilma no 
Governo Federal”, lembrou.

A respeito da pecha de “traidor” que a nota 
do PSB trouxe depois da desfiliação do governador, 
Galdino comentou que, nisso, Ricardo Coutinho 
exagerou. “O que mais se criticou no começo do 
Governo de João foi o fato de ele ter mantido 
quase todos os secretários de Ricardo. A Operação 
Calvário é que tirou parte deles. Ou seja, se houve 
reforma, foi forçada.”, disse.  

Adriano previu que a maioria que vai sair do PSB 
deve seguir o governador João Azevêdo e considerou 
que, apesar desses fatores, ninguém desconhece o 
valor e a força do ex-governador. “Em termos de 
eleição, por exemplo, se as municipais fossem hoje, 
Ricardo Coutinho estaria eleito. Mas a eleição é no 
ano que vem e tudo pode mudar”, completou.

Nova denúncia

Câmara de Bayeux aprecia hoje o 
pedido de cassação de Berg Lima

A Câmara Municipal de 
Bayeux decide hoje (ou na 
sessão ordinária da próxima 
terça-feira) se acolhe ou não 
nova denúncia com pedido 
de cassação do mandato do 
prefeito Berg Lima, acusado 
de fraudar e superfaturar di-
versos processos de licitações, 
entre eles, o de compra de co-
nes reflexivos para o serviço 
de trânsito da cidade.

A denúncia foi protoco-
lada ontem de manhã pelo 
presidente do PT municipal, 
Josivaldo Farias de Albuquer-
que, e, segundo o presidente 
da Câmara, vereador Jefferson 
Luiz Dantas da Silva (PSB), 
deve ser lida na próxima sessão 
ordinária que, pelo regimento 
interno, acontece sempre nas 
terças e quintas-feiras.

“A pauta desta quinta-
-feira é o Orçamento 2020, 
mas sabe como é casa legis-
lativa... tudo pode acontecer”, 
afirmou o presidente da Câ-
mara de Bayeux, ao lembrar 
que um grupo de vereadores 
tem manifestado interesse e 

pode querer agilizar”, disse.
Ainda baseado no regi-

mento, Jefferson explicou que, 
depois dos procedimentos de 
leitura, será criada uma Co-
missão Especial para emitir 
parecer e, na sequência, é que a 
matéria segue para apreciação 
e decisão do plenário.

Apesar de presidente mu-

nicipal do PT, Josivaldo Farias 
de Albuquerque deu entrada 
na ação como cidadão, o que 
está providenciando para fazer 
também junto ao Ministério 
Público. 

As irregularidades nas li-
citações sobre a compra de clo-
nes para o trânsito do municí-
pio envolve recursos da ordem 

de 16 mil reais, ao passo que 
outra que trata da compra de 
aparelhos de ar-condicionados 
somam valores que superam 
40 mil reais. Nos dois casos, se-
gundo a denúncia protocolada, 
repete-se situações de a Prefei-
tura fazer os pagamentos antes 
mesmo de receber os produtos 
comprados.

Josivaldo Farias de Albuquerque é o presidente do PT municipal e autor da nova denúncia contra o prefeito

Foto: Divulgação

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba  aprovou, ontem, 
projeto de lei que institui no 
Estado a campanha de preven-
ção ao câncer de pele, intitulada 
de Janeiro Violeta.  O deputado 
Anderson Monteiro, autor da 
proposta,  destacou a necessi-
dade de incentivar a prevenção 
do câncer de pele entre a popu-
lação, por meio dos órgãos de 
serviço público visando cons-
cientizar e orientar, principal-
mente, à prática do exame.

“Segundo relatório da OMS, 
60 mil pessoas por ano morrem 
de doenças relacionadas ao ex-
cesso de radiação solar no corpo. 
Desta forma, é urgente a necessi-
dade de atenção redobrada com 
a exposição excessiva da pele ao 
sol”, justificou Monteiro.

O deputado Jeová Campos 
parabenizou o deputado An-
derson Monteiro pela matéria 
e acrescentou que é fundamen-
tal informar a população a res-
peito dos cuidados.

Prevenção ao câncer 
de pele vai virar Lei Justiça anula a eleição da mesa 

diretora da Câmara de Princesa
A juíza Maria Eduarda 

Borges Araújo, da 1ª Vara 
Mista da Comarca de Prince-
sa Isabel, deferiu pedido limi-
nar (processo nº 0801634-
80.2019.8.15.0311) para 
declarar a nulidade da eleição 
realizada pela Câmara de Ve-
readores do Município (biênio 
2019/2020), com o conse-
quente afastamento de todos 

os participantes da chapa de-
clarada vitoriosa no referido 
pleito. A magistrada determi-
nou, ainda, a realização de no-
vas eleições, no prazo máximo 
de 30 dias, devendo assumir 
interinamente a presidência da 
Casa o parlamentar que obte-
ve a maior votação no último 
pleito municipal, sob pena de 
fixação de multa pessoal e diá-

ria por descumprimento.
A eleição foi questionada 

por José Alan de Sousa Moura, 
Iannara Socorro Lima Henri-
ques e Erivonaldo Benedito 
Freire. Eles alegaram que o 
presidente da Câmara Munici-
pal teria, através de alterações 
em portarias, antecipado as 
eleições da mesa diretora para 
o segundo biênio 2019/2020, 

tendo o pleito ocorrido em 13 
de junho de 2018. No entanto, 
o ato estaria em descompasso 
com a Lei Orgânica Municipal 
e o Regimento Interno da Casa. 
De acordo com os autores da 
ação, a Lei Orgânica Munici-
pal proíbe a antecipação de 
eleições para a mesa diretora, 
bem como a recondução para 
o mesmo cargo.

Foto: Nill Pereira
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Presidente do colegiado, senadora Simone Tebet, marcou para terça-feira a votação do Projeto de Lei 166/18

A presidente da Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado, senadora 
Simone Tebet (MDB-MS), 
anunciou que a próxima re-
união do colegiado, na terça-
feira (10), terá como primei-
ro item da pauta o Projeto de 
Lei do Senado (PLS) 166/18, 
que altera o Código de Pro-
cesso Penal para disciplinar 
a prisão após condenação em 
segunda instância.

O anúncio foi feito de-
pois que a senadora analisou 
um manifesto apresetado 
pelo senador Oriovisto Gui-
marães (Podemos-PR) com 
assinaturas de 43 dos 81 
senadores. No documento o 
grupo pedia que a senadora 
pautasse a votação da pro-
posta que já teve relatório 
lido na CCJ.

“O que não nos cabe nes-
se momento, a meu ver, com 
base no que está no Regi-
mento Interno e com base no 
que ouvimos da sociedade, 
é a omissão e muito menos 
esquecermos que esse é um 
sistema bicameral”, disse Si-
mone Tebet.

A decisão contraria um 
acordo feito na semana pas-
sada entre os presidentes da 
Câmara, Rodrigo Maia; do 
Senado, Davi Alcolumbre, e 
líderes das duas Casas. Pelo 
entedimento, o Senado de-
sistiria de avançar no projeto 
de lei para apoiar a PEC do 
deputado Alex Manente (PEC 
199/19) sobre o tema.

À época, o argumento 
utilizado era o de que a apro-
vação da proposta com mais 
de 50 votos favoráveis na CCJ 
da Câmara foi uma demons-
tração de que a Casa pode 

avançar na matéria. Apesar 
do acordo, nesse mesmo 
dia, vários senadores saíram 
da reunião dizendo que não 
concordavam em disistir de 
seguir com a discussão da 
proposta do Senado, que tem 
tramitação mais simples e 
célere já que, diferentemen-
te de uma emenda Constitu-
cional, não depende de dois 
turno de votação e quórum 
qualificado, como ocorre 
com uma PEC.

Para não dar um “cheque 
em braco à Câmara” e disten-
sionar os ânimos da reunião, 
o presidente da Casa, Davi 
Alcolumbre disse então que 
o acordo só dependia de um 
calendário de tramitação da 
PEC que ficou de ser apre-
sentado na terça-feira (3) 
pelos deputados aos senado-
res. “O que nós vimos é que 
o calendário prometido pela 
Câmara dos Deputados não 
foi apresentado à essa Casa. 
Mais do que isso, o Colégio 
de Líderes não estava falan-
do pela maioria absoluta do 
Senado Federal”, ressaltou.

Na presença do ministro 
da Justiça, Sergio Moro, e do 
ministro do Superior Tribu-
nal de Justiça, Herman Ben-
jamin, que participavam de 
audiência pública na CCJ do 
Senado sobre a prisão em se-
gunda instância, Tebet man-
dou um recado ao presidente 
da Câmara. “Esse é um siste-
ma bicameral. Temos duas 
Comissões de Constituição e 
Justiça (CCJ): uma na Câma-
ra e outra no Senado. Nem 
o presidente daquela Casa 
poderá dizer para nós que o 
nosso projeto pode ser eiva-
do de vícios, portanto judi-
cilaizado, nem nós podemos 
fazer o mesmo em relação à 
Câmara dos Deputados”.

Karine Melo
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

CCJ do Senado quebra acordo 
e votará prisão em 2a instância

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Comissão é instalada

A Câmara dos Deputados instalou ontem a 
Comissão Especial para a analisar a Proposta de 
Emenda à Constituição 199/2019, que trata da 
prisão de condenados em segunda instância. O 
deputado Marcelo Ramos (PL-AM) foi designado 
presidente do colegiado, e a relatoria ficará a 
cargo do deputado Fábio Trad (PSD-MS).

A PEC teve a admissibilidade aprovada pela 
Comissão de Constituição e Justiça e de Cida-
dania (CCJ) da Câmara em 20 de novembro 
e altera os artigos 102 e 105 da Constituição 
para estabelecer o trânsito em julgado da 
ação penal após o julgamento em segunda 
instância, extinguindo os recursos aos Tribunais 
Superiores. Para recorrer a esses tribunais, os 
interessados deverão iniciar outra ação.

A PEC não mexe no Artigo 5o da Carta 
Magna, que diz que ninguém será considerado 
culpado até o trânsito em julgado da sentença 
penal. Ela encerra trânsito em julgado da ação 
penal na segunda instância, que na Justiça 
Comum são os Tribunais de Justiça em cada 
Estado e, na Justiça Federal, são os cinco tri-
bunais Regionais Federais (TRF), extinguindo 
os recursos aos Tribunais Superiores.

Pelo regimento da Câmara, os parlamen-
tares terão o prazo de dez sessões do plenário 
para apresentarem emendas ao texto.

De acordo com o relator deputado Fábio 
Trad, a expectativa é que o relatório seja apre-
sentado a partir do final do prazo de apresen-
tação de emendas.

A Comissão de Constituição e Justiça realizou audiência pública com os ministros Sérgio Moro e Herman Benjamin para  discutir a prisão em segunda instância 

Estados e municípios são obrigados a 
elevar alíquota previdenciária a 14%

A reforma da Previdên-
cia, promulgada em novem-
bro, determina que estados 
e municípios aumentem as 
alíquotas de contribuição co-
bradas de servidores públi-
cos. O prazo limite para que 
a regra seja obedecida foi es-
tabelecido pelo governo para 
julho do ano que vem.

A proposta que altera 
as regras de aposentadoria 
ganhou força e foi aprova-
da pelo Congresso após um 
acordo que visava poupar os 
governos regionais e deixar 
que eles fossem tratados em 
uma proposta paralela, que 
seria discutida posterior-
mente.

Entretanto, embora te-
nham ficado de fora da es-
trutura central da reforma, 
como nas mudanças sobre 
idade mínima para aposen-
tadoria e tempo de contri-
buição, os entes federativos 

foram atingidos por outros 
pontos do texto.

Portaria publicada on-
tem regulamenta alguns des-
ses trechos. O governo esta-
beleceu, por exemplo, que 
estados e municípios terão 
até 31 de julho do ano que 
vem para comprovar que au-
mentaram as alíquotas pre-
videnciárias de seus servi-
dores para pelo menos 14%, 
como determina a reforma.

Essa regra deverá ser 
seguida por todos os estados 
que apresentam déficit atua-
rial nas contas previdenciá-
rias. Segundo a Secretaria de 
Previdência, esse é o caso de 
quase todos os entes.

Os governadores e pre-
feitos terão duas opções. Ou 
estabelecer uma alíquota 
de ao menos 14%, ou ado-
tar o modelo progressivo da 
União, com contribuições 
que variam de 7,5% a 22%, 
a depender do salário do 
servidor.

O ente que não compro-
var que adotou a mudança 

até 31 de julho perderá o 
certificado de regularidade 
previdenciária e pode ficar 
sem receber repasses volun-
tários de recursos da União, 
além de ser bloqueado em 
operações de crédito.

Hoje, a alíquota mínima 
é de 11%. A maioria dos en-
tes cobra valores menores 
que 14%. O único Estado que 
já tem contribuição maior do 
que esse patamar é Goiás, 
que cobra 14,25% de seus 
servidores.

Durante a tramitação da 
reforma, parlamentares che-
garam a questionar o fato 
de que nem todos os pontos 
que atingem estados e mu-
nicípios foram retirados da 
proposta. Os trechos gera-
ram discussão no Congresso 
porque deputados defen-
diam que não houvesse ne-
nhum efeito sobre os entes. 
As mudanças, entretanto, 
acabaram aprovadas.

O secretário adjunto de 
Previdência, Narlon Noguei-
ra, afirma ser importante 

esclarecer que nem tudo re-
lacionado a estados e municí-
pios ficou de fora da reforma.

“Tem vários dispositivos 
da emenda constitucional 
que se aplicam também a 
estados e municípios. O que 
ficou de fora são as regras de 
aposentadoria e pensão por 
morte. As regras de conces-
são e cálculo dos benefícios 
ficaram na PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição) pa-
ralela”, disse.

Os estados também te-
rão até julho para alterar as 
suas contas de Previdência. 
A partir de agora, apenas 
aposentadorias e pensões 
entram nos gastos dos re-
gimes próprios. Benefícios 
como auxílio-reclusão, auxí-
lio-doença e salário-mater-
nidade ficam por conta do 
Tesouro.

Em outro ponto, que 
obriga os governos regionais 
a instituir regimes de previ-
dência complementar, o pra-
zo é mais alongado, de até 
dois anos.

Bernardo Caram e
Thiago Resende 
Da Folhapress

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) definiu ontem 
(4) as regras para o  compar-
tilhamento total de dados fi-
nanceiros da Receita Federal 
e da Unidade de Inteligência 
Financeira (UIF), do Banco 
Central, antigo Conselho de 
Controle de Atividades Finan-
ceiras (Coaf) com o Ministério 
Público (MP) e com a polícia 
sem autorização judicial.  

Na semana passada, a 
Corte autorizou o envio dos 

dados, mas faltou a defini-
ção da tese do julgamento, 
que servirá de base para os 
demais casos em tramitação 
no Judiciário. 

Pela decisão, o compar-
tilhamento somente poderá 
ser feito por pedidos for-
mais. Além disso, a Receita 
Federal e a UIF só poderão 
enviar dados que estejam 
na sua base de dados, não 
podendo quebrar o sigilo de 
dados bancários. 

Pela decisão dos minis-
tros, foi aprovada a seguinte 
tese: “É constitucional o com-

partilhamento dos relatórios 
de inteligência financeira da 
UIF e da íntegra do procedi-
mento fiscalizatório da Recei-
ta Federal do Brasil que define 
o lançamento do tributo com 
os órgãos de persecução pe-
nal para fins criminais, sem 
a obrigatoriedade de prévia 
autorização judicial, devendo 
ser resguardado o sigilo das 
informações em procedimen-
tos formalmente instaurados 
e sujeitos a posterior controle 
jurisdicional”.

As informações financei-
ras são usadas pelo MP para 

investigar casos de corrupção, 
lavagem de dinheiro, tráfico 
de drogas e movimentações 
financeiras de organizações 
criminosas. De acordo com a 
legislação, a Receita e o antigo 
Coaf têm a obrigação de enviar 
informações suspeitas ao MP. 

Com a decisão, foi anu-
lada a determinação do pre-
sidente da Corte, Dias Toffoli, 
que suspendeu, em julho, 
processos que estavam em 
andamento e que tinham 
dados da Receita e do antigo 
Coaf compartilhados sem au-
torização judicial.

STF define regras para compartilhar 
dados sem a autorização da Justiça
André Richter
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Recursos serão destinados para dar continuidade a programas de apoio ao Iêmen, ao Sudão do Sul e a refugiados

Os programas de aju-
da humanitária das Nações 
Unidas para 2020 precisam 
de US$ 29 bilhões para dar 
continuidade aos trabalhos 
de apoio ao Iémen, Sudão do 
Sul, e refugiados e deslocados 
sírios e venezuelanos.

O subsecretário geral da 
ONU para os Assuntos Huma-
nitários e Ajuda de Emergên-
cia, Mark Lowcock, apresen-
tou ontem em Genebra a lista 
de necessidades financeiras 
prioritárias para o próximo 
ano. O valor é inferior ao de 
2018 e inclui apoio a 109 mi-
lhões de pessoas.

O maior pedido concen-
tra-se na ajuda humanitária à 
Síria. Neste caso, a ONU pede 
US$ 3,3 bilhões para ações no 
interior do país e US$ 5,2 bi-
lhões de dólares destinados 
ao apoio aos refugiados que 
se encontram na Turquia, Lí-
bano, Jordânia e Iraque.

Cerca de 13,5 milhões 
de pessoas na Síria precisam 
receber ajuda humanitária, 
segundo o Alto Comissariado 
da ONU para Refugiados

“O conflito na Síria conti-
nua a provocar a maior crise 
de refugiados da atualidade, 
com 5,6 milhões de pessoas 

Da Agência Brasil 

ONU pede US$ 29 bi para 
ajuda humanitária urgente

Quando ser 
doido é a regra

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

O meu primeiro contato com a loucura foi na infân-
cia. Ao perceber na casa ao lado, uma senhora negra, 
miúda, aos uivos. Minha vizinha, dona Inácia não gritava, 
ela uivava. Não sei se de dor, de fome, de abandono. As 
atitudes eram desesperadas e por vezes escutava a sinfo-
nia da quebradeira. Como era criança, não entedia direi-
to. Tão pouco esqueci da casa ao lado, desta mulher, e da 
cena de que tentaram inutilmente me proteger, sempre 
me colocando para dentro de casa e fechando as portas.

Depois que cresci um pouco mais perguntei os por-
quês, e me disseram que era por causa da violência que 
ela sofria, e de que como no álcool tentava se refugiar. 
Anos mais à frente, estudando, compreendi que minha 
vizinha havia sido enlouquecida pelas situações de vul-
nerabilidade social, e por nunca ter conseguido apoio e 
condições para sair do ciclo da violência doméstica. 

Certa vez ao voltar em minha cidade natal decidi 
visitar uma Fundação Cultural, a FUNES, a Fundação 
Ernani Satyro. Para minha surpresa, encontrei uma ga-
leria de figuras folclóricas da cidade. Algumas havia co-
nhecido na infância, porque como diz no interior eram 
“doidos varridos”, que transitavam pelas ruas da cida-
de, de ponta a ponta. Outros, totais desconhecidos. Mas 
ficou claro para mim, que se situaram no lugar da mar-
gem. Como não era mais criança, ao percorrer um pou-
co da memória destes homens e mulheres emblemáti-
cos para o imaginário da cidade, pude identificar alguns 
elementos de sua condição subalterna e estigmatizada. 
Nunca me diverti com a loucura, nunca zombei dela, e 
fui ensinada em casa a respeitar a condição humana, tê-
nue, muito tênue.

Lembro claramente de Gentil, por sua simplicida-
de, suas caretas. Gostava de encontrar Risadinha por 
carregar como enigma um sorriso permanente. Tinha 
ainda o irmão de uma colega de classe, que se torna-
va agressivo, quando na rua, alguém gritava de forma 
perversa: quanto é 3x8? Causando sua ira. Sentia ali o 
quanto era sofrido e desafiador para a família lidar com 
o adoecimento mental. As ruas em minha cidade era, 
naquele tempo, a morada, de grande parte das pessoas 
que adoeciam mentalmente. Era o relento, o abandono, 
mas talvez tenha sido também a liberdade, a negação de 
um sistema de opressão, uma forma particular de exis-
tência. Foi assim que conheci “doido” Assis, correndo 
pelado pelas ladeiras abaixo, e as pessoas fechando as 
janelas de suas casas, e colocando as crianças para den-
tro de suas casas. 

Lembro ainda claramente da mulher baixinha, pe-
quena, magrinha, com roupas que pareciam o persona-
gem do Antoine de Saint-Exupery, o Pequeno Príncipe. 
Ela era chamada de Maria Homem, por se travestir. Era 
bem séria, andava sempre carregando sacolas, com dis-
tintivos pregados na parte de cima de seu vestuário. A 
única coisa que soube ao seu respeito é que havia mora-
do na Avenida Padre Anchieta. Quando a gente ousava 
desafiar um menino na escola e não levar surra, ou não 
aceitar um papel naturalizado e atribuído ao sexo femi-
nino como constituinte de sua nossa “essência de mu-
lher”, apelidavam de Maria Homem. Então foi assim que 
ela passou a ser vista na imaginação como quase uma 
astronauta, naquele território de luz estourada. 

Quando eu olho para o passado e lembro destas 
pessoas e observo o presente, percebo o quanto me 
parecem pessoas sãs. Quando recentemente escuto 
determinadas declarações de pessoas públicas, fico re-
fletindo se tudo perdeu o prumo, o senso, se de forma 
bem ampla as pessoas estão vivendo sob o signo da des-
truição e/ou autodestruição. A perversidade gera muita 
loucura, a sociedade do controle, do absolutismo, dos 
paradigmas securitários, da constante vigilância, a de-
pendência tecnológica redefinindo os espaços do ser, do 
sentir, da cognição. O que é a normalidade? 

Na última sexta-feira, 29, na dita Black Friday, ob-
servei coisas insanas e torpes. Uma barbárie movida 
pela objetificação humana, o ser se esvaindo. As identi-
dades monetarizadas num mundo em crise econômica. 
E como rentabilizar o caos? Simbolismos, fetiches que 
geram aparentes necessidades. 

Senti falta da liberdade, do riso e da sinceridade no 
olhar dos “doidos varridos” de minha cidade, que mes-
mo diante do sofrimento que carregavam eram capazes 
reafirmar o “humano, demasiado humano”.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Agência Brasil

A situação de refugiados sírios e venezuelanos necessita de ajuda humanitária urgente, segundo a ONU

nos países que fazem frontei-
ra com o território sírio, sen-
do que é preciso acrescentar 
seis milhões de deslocados 
internos, no interior do país”, 
disse Lowcock.

O Iémen, outro país em 
guerra, encontra-se nas prio-
ridades dos programas hu-
manitários das várias agên-
cias da ONU, necessitando, 
segundo a ONU, de US$ 3.2 

bilhões para auxílio “à maior 
crise humanitária atual”, de 
acordo com subsecretário da 
organização.

No Iémen, 24 milhões de 
pessoas precisam de ajuda. O 
contingente equivale a 80% 
da população do país.

Para o Sudão do Sul, são 
pedidos US$ 2,5 bilhões e 
para a República Democráti-
ca do Congo, US$ 2,4 bilhões, 

estando estes dois países no 
topo de uma lista composta 
por quase 20 estados do con-
tinente africano.

Para a Venezuela são ne-
cessários US$ 750 milhões 
de dólares para auxílio a ci-
dadãos que se encontram no 
interior do país e US$ 1,35 
bilhão para os deslocados in-
ternos e refugiados que se en-
contram nos países vizinhos.

Cooperação bilateral

Instituto brasileiro e academia chinesa 
assinam acordo para estudos técnicos

O Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) 
e a Academia Chinesa de Co-
mércio Internacional e Coo-
peração Econômica, institui-
ção de pesquisa e consultoria 
afiliado ao Ministério do Co-
mércio da China, assinaram 
ontem, em Brasília, um ter-
mo de cooperação técnica.

Segundo o Ipea, o acor-
do de cooperação bilateral 
possibilitará que as duas ins-
tituições realizem estudos 
conjuntos para subsidiar as 
ações e políticas públicas 
que visem à promoção das 
relações comerciais entre os 
dois países.

O memorando técnico 
começou a ser costurado 

em outubro, durante o 5º 
Fórum de Think Tanks Chi-
na-América Latina e Caribe, 
realizado em Pequim como 
parte da agenda oficial de 
cooperação entre a China e 
os países da América Latina 
e do Caribe.

A assinatura do ter-
mo de cooperação técnica 
ocorreu ontem, durante a 
abertura de um seminá-
rio promovido pelos dois 
institutos para debater os 
desafios às relações econô-
micas entre Brasil e China 
(potência que é a maior 
importadora das commo-
dities brasileiras).

Entre as diversas auto-
ridades presentes, estava o 
vice-presidente da Repúbli-
ca, Hamilton Mourão; o em-
baixador da China no Brasil, 

Yang Wanming; o presidente 
do Ipea, Carlos von Doellin-
ger, e o vice-presidente do 
Caitec, Qu Weixi.

Destacando os resulta-
dos comerciais resultantes 
da boa relação entre os dois 
países, Mourão afirmou que 
a assinatura do memorando 
de entendimento “fortalece 
os laços de intercâmbio entre 
os dois países e aperfeiçoa as 
práticas em setores especia-
lizados”. Para o vice-presi-
dente, a maior proximidade 
entre os dois institutos con-
tribuirá para uma melhor 
compreensão mútua.

Já o presidente do Ipea 
classificou a aproximação 
com o instituto chinês como 
“estratégica”. “Não é um ato 
meramente protocolar. É 
uma aproximação que forta-

lece o debate sobre a criação 
de uma área de livre comér-
cio”, declarou von Doellinger, 
reportando-se a um estudo 
no qual o Ipea avalia os pos-
síveis impactos de um futu-
ro acordo de livre comércio 
entre os dois países.

O embaixador chinês, 
Yang Wanming, fez eco às 
recentes declarações do pre-
sidente Jair Bolsonaro, en-
fatizando a importância de 
Brasil e China estreitarem 
os vínculos para além das 
trocas comerciais. “As rela-
ções econômicas entre Brasil 
e China avançam de forma 
abrangente. Como o próprio 
presidente Bolsonaro afir-
mou durante o último encon-
tro dos Brics, a China, cada 
vez mais, faz parte do futuro 
do Brasil”, disse Wanming.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Líderes de 30 países 
participam desde ontem, 
em Londres, de reunião da 
Organização do Tratado do 
Atlântico Norte, coincidin-
do com o 70º aniversário da 
aliança militar.

O programa começará 
com uma conferência que 
reunirá políticos como o mi-
nistro da Defesa britânico, 

Ben Wallace, o presidente 
da Polônia, Andrzej Duda, e 
o primeiro-ministro do Ca-
nadá, Justin Trudeau.

Denominada Inovan-
do a Aliança, a conferência 
pretende debater o futuro 
da Otan, examinando “como 
lida com a incerteza geopo-
lítica as mudanças de amea-
ças e novas oportunidades”.

O encontro vai tam-
bém ser usado para an-

tecipar novos desafios, 
incluindo nas áreas da in-
ternet e do espaço, tendo 
este último sido declarado 
no mês passado uma das 
suas esferas operacionais, 
juntamente com o ar, terra, 
mar e internet.

A reunião vai ser tam-
bém uma oportunidade 
para confrontar os Estados 
Unidos pela ausência de 
coordenação com os aliados 

europeus quando decidi-
ram a retirada do norte da 
Síria e a Turquia pelo com-
portamento unilateral.

Numa entrevista à re-
vista britânica The Econo-
mist no início de novem-
bro, o presidente francês, 
Emmanuel Macron, consi-
derou que “a Otan está com 
morte cerebral” e sugeriu 
o desenvolvimento de uma 
defesa europeia autônoma.

Líderes de 30 países se reúnem em 
Londres para discutir futuro da Otan
Da Agência Brasil
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Ministra chilena Carolina Schmidt pediu que os países utilizem o potencial dos  mares para enfrentar o aquecimento global

A ministra do Meio Am-
biente do Chile, Carolina 
Schmidt, pediu que os paí-
ses utilizem o potencial dos 
oceanos para enfrentar o 
aquecimento global.

Ela falou em um simpó-
sio durante a COP25, a con-
ferência da Organização das 
Nações Unidas (ONU) sobre 
o clima, em Madri, na Espa-
nha. O Chile ocupa a presi-
dência da conferência, mas 
a sede do evento foi transfe-
rida de sua capital, Santia-
go, para a Espanha devido 
às manifestações que ocor-
rem no país sul-americano.

Schmidt disse que os 
oceanos representam dois 
terços da superfície da Ter-
ra e que sua capacidade de 
armazenar dióxido de car-
bono (CO2) deveria ser re-
fletida nas metas nacionais 
para a redução da emissão 
de gases causadores do 
efeito estufa.

Pesquisadores disse-
ram aos participantes que 
os oceanos absorvem mais 
dióxido de carbono que o 

solo. Eles explicaram que o 
CO2 capturado pelos ocea-
nos e ecossistemas costei-
ros é chamado de “carbono 
azul” e que aumentar seu 
volume seria uma forma 
eficaz de enfrentar as mu-
danças climáticas.

O Chile chama a confe-
rência de COP Azul e pre-
tende defender sua posição 
sobre a importância dos 
oceanos.

A conferência teve iní-
cio na segunda-feira (2) 
com uma reunião de líderes 
de mais de 30 países e ter-
ritórios. Os participantes se 
comprometeram a agir nos 
termos do Acordo de Paris, 
que deverá ser implementa-
do no ano que vem.

Os líderes dos maiores 
emissores dos gases causa-
dores do efeito estufa, in-
cluindo os Estados Unidos 
(EUA), a China, a Índia e o 
Japão, não participaram do 
encontro. Os EUA, o segun-
do maior emissor desses 
gases no mundo, anunciou 
oficialmente a sua retirada 
do Acordo de Paris no mês 
passado.

Chile defende a importância 
de oceanos durante a COP25

Editoração:Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Pelo menos 11 pes-
soas morreram nas Fili-
pinas devido à passagem 
do tufão Kammuri. Ou-
tras 500 pessoas estão 
em centros de acolhi-
mento, segundo um novo 
balanço divulgado pelas 
autoridades locais.

Cinco vítimas mor-
tais foram encontradas 
na região de Bicol (les-
te do país), outras cinco 
em Mimaropa (oeste) e 
uma na cidade de Ormoc 
(centro). Os dados são do 
Centro Nacional de Ges-
tão de Desastres.

O tufão atingiu na 
noite de segunda-feira 
o sudeste de Luzon, a 
maior ilha do arquipéla-
go, e na terça-feira (3), o 
sul da capital filipina.

Passagem 
de Tufão 
nas Filipinas
mata 11 

Os oceanos representam dois 
terços da superfície da Terra e 
têm capacidade de absorver mais
dióxido de carbono que o solo

Foto: Agência Brasil
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Amendoim
O Vale do Paraíba, na região de Itabaiana, ganhou uma 
Unidade de Referência Tecnológica (URT) para a produção 
integrada de amendoim (PIAmendoim). Página 18
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Pesquisa do IBGE mostra que foram realizadas 9.520 uniões civis entre pessoas do mesmo sexo, ante 5.887 em 2017
Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil  

Casamento homoafetivo no país 
cresceu mais de 60% em 2018

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

A pesquisa Estatísticas 
do Registro Civil 2018 mos-
tra que o casamento entre 
pessoas do mesmo sexo teve 
aumento de 61,7 % no ano 
passado em relação a 2017. 
Em 2018, foram registrados 
9.520 casamentos civis en-
tre cônjuges do mesmo sexo, 
ante 5.887 em 2017. Os da-
dos foram divulgados ontem 
(4) pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE).

Segundo o estudo, as 
uniões entre mulheres cres-
ceram 64,2%, passando de 
3.387 em 2017 para 5.562 
em 2018. Os casamentos en-
tre homens subiram de 2,5 
mil para 3.958, o que repre-
senta um aumento de 58,3%.

O levantamento mostra 
ainda que a alta foi puxada 
principalmente pelo mês de 
dezembro: as uniões homoa-
fetivas entre homens e mu-
lheres somaram 3.098. Em 
dezembro de 2017, foram 
registrados 614 casamentos 
entre pessoas do mesmo sexo.

No casamento entre 
mulheres, foram registradas 
549 uniões em novembro e 
1.906 em dezembro do ano 
passado. Os registros de 
casamentos entre cônjuges 
masculinos passaram de 408 
em novembro para 1.192 em 
dezembro de 2018.

Na pesquisa anterior, 
comparando os anos de 
2016 e 2017, houve aumento 
de 10% no número de regis-
tros de união entre pessoas 
do mesmo sexo.

Desde 2013, a Resolu-
ção 175, do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), obriga 

os cartórios a realizarem 
uniões entre casais do mes-
mo sexo. Para a gerente da 
pesquisa, Klivia Brayner de 
Oliveira, a população tem 
cada vez mais conhecimento 
sobre essa norma.

Informação
“As pessoas, tendo ci-

ência disso [resolução do 
CNJ], estão aproveitando e 
oficializando [as uniões], 
principalmente as mulheres 
que gostam de oficializar a 
relação. Entre as mulheres, 
você observa que isso está se 
tornando mais popular. Com 
mais acesso à informação, as 
pessoas estão decidindo des-
sa forma”, disse a analista.

Nos casamentos civis 
entre solteiros de sexos 
diferentes, os homens se 
casaram, em média, aos 30 
anos, e as mulheres, aos 28 
anos. Nas uniões LGBTI, a 
idade média ao contrair o 
casamento foi de 34 anos 
para os homens e 32 anos 
para as mulheres.

O número total de regis-
tros de casamentos civis foi 
de 1.053.467 em 2018, uma 
redução de 1,6% em relação 
ao ano anterior.

Ensino superior

Inscrições para o Sisu vão poder
ser feitas a partir de 21 de janeiro

As inscrições para o 
Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu) poderão ser fei-
tas de 21 a 24 de janeiro de 
2020. O calendário do pro-
cesso seletivo do primeiro 
semestre do ano que vem 
foi divulgado pelo Minis-
tério da Educação (MEC) 
no Diário Oficial da União. 

O resultado da seleção 

será divulgado no dia 28 de 
janeiro e a matrícula dos 
selecionados deverá ser 
feita de 29 de janeiro a 4 
de fevereiro. Aqueles que 
não forem selecionados 
poderão participar da lis-
ta de espera também entre 
os dias 29 de janeiro e 4 de 
fevereiro.

O Sisu oferece vagas 
em instituições públicas de 
ensino superior. A seleção 
é feita com base no desem-

penho no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). 
Para participar é preciso 
ter obtido nota acima de 
zero na redação do exame.

Para o primeiro se-
mestre de 2020 valerão as 
notas do Enem 2019. Os re-
sultados das provas, que 
foram aplicadas nos dias 
3 e 10 de novembro serão 
divulgados em janeiro na 
Página do Participante e no 
aplicativo do Enem. Para 

acessar, é preciso informar 
CPF e senha. Ao todo, 3,9 
milhões de candidatos par-
ticiparam de pelo menos 
um dia de prova do Enem.

As regras e a quanti-
dade de vagas que serão 
oferecidas no ano que vem 
pelo Sisu ainda não foram 
divulgadas. No primeiro 
semestre deste ano, foram 
ofertadas 235,5 mil vagas 
em 129 instituições públi-
cas de todo o país.

Governo realiza seminário sobre 
aquicultura amanhã na Espep

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Se-
dap), realiza amanhã (6) 
o primeiro seminário de 
Aquicultura da Paraíba, na 
Escola do Serviço Público 
da Paraíba (Espep), locali-
zada no bairro Mangabeira 
VII, em João Pessoa, a partir 
das 8h. Um dos temas que 
serão discutidos durante a 
realização do evento será a 
legislação da aquicultura.

O secretário executivo 
da Sedap, Jeronimo Arlindo 
da Silva Junior, destacou a 
importância do evento para 
a aquicultura do Estado. 
“A aquicultura, que englo-
ba peixe, camarão e ostra, 
tem sido um dos segmen-

tos mais importantes da 
economia paraibana. Para 
se ter ideia, o Estado tem 
produzido duas toneladas 
e meia de camarão anual-
mente, acrescentando ao 
PIB da Paraíba R$ 52 mi-
lhões, fazendo com que a 
Paraíba ocupe o 4º lugar na 
produção de camarão em 
nível nacional”, disse.

Na Paraíba, os muni-
cípios que se destacam na 
aquicultura são Itabaiana, 
com a produção de cama-
rão; Bananeiras, com a pro-
dução de peixe; e Rio Tinto, 
com a produção de ostra.

Outro ponto destaca-
do por Jeronimo Junior é a 
discussão sobre o Decreto 
Estadual 34.699, que disci-
plina a atividade da aquicul-

tura; e a Lei 11.180/2018, 
que disciplina a produção 
de camarão. “É uma legis-
lação pioneira, mas temos 
de avançar. Hoje temos um 
decreto que disciplina uma 
lei, quando deveria ser o 
contrário. Por isso, preci-
samos discutir para afinar 
a legislação”, acrescentou.

Além de debater a le-
gislação sobre a aquicultura 
no Estado, o primeiro semi-
nário sobre a produção de 
peixe, camarão e ostra traz 
ainda as novidades do seg-
mento, como equipamentos 
e ração usados na atividade.

Projeto Peixe Vivo 
Durante a realização do 

primeiro seminário sobre 
Aquicultura no Estado, será 

lançado ainda o Projeto Pei-
xe Vivo, que será levado a 
todas as feiras livres como 
as de Jaguaribe e Oitizeiro, 
em João Pessoa, além de ou-
tros municípios paraibanos.

Os produtores partici-
parão do projeto por meio 
de uma cooperativa. Com 
isso, os consumidores pa-
raibanos terão a oportuni-
dade de comprar peixe de 
procedência garantida. “O 
produto será levado às fei-
ras em caminhões, em trans 
fish com toda a segurança e 
procedimentos necessários. 
Em tendas móveis, o pes-
cado será comercializado, 
garantindo ao consumidor 
um produto de altíssima 
qualidade”, comentou Je-
ronimo Junior.

Divórcios aumentam
A pesquisa revela também que houve 

aumento de 3,2% no número de divórcios em 
2018, em comparação com o ano anterior: 
foram 385.246 divórcios no ano passado, 
ante 373.216 em 2017. A taxa de divórcios 
passou de 2,5 para cada mil pessoas com 20 
anos de idade ou mais no país em 2017 para 
2,6. A região Sudeste apresentou o maior 
percentual, com 3,1 divórcios para cada mil 
pessoas com 20 anos de idade ou mais.

O tempo médio entre a data do casa-
mento e o divórcio é de 14 anos. Em 2008, 
esse tempo médio era de 17 anos.

Segundo o IBGE, houve aumento do per-
centual de divórcios entre casais com filhos 
menores “em cuja sentença consta a guarda 
compartilhada”. Esse fenômeno pode ser 
observado após a sanção da Lei 13.058, 
de 2014, em que a modalidade de guarda 
compartilhada passou a ter prioridade.

“Em 2014, a proporção de guarda com-
partilhada entre os cônjuges com filhos me-
nores era de 7,5%. Em 2016, essa modalida-
de passou a representar 16,9% dos divórcios 
judiciais concedidos; em 2017, o percentual 
aumentou para 20,9%; e, em 2018, para 
24,4%”, diz o IBGE.

As Estatísticas do Registro Civil reúnem 
informações sobre nascidos vivos, casamen-
tos, óbitos e óbitos fetais, informados pelos 
cartórios de Registro Civil de pessoas natu-
rais, bem como sobre os divórcios declarados 
pelas Varas de Família, Foros, Varas Cíveis 
e Tabelionatos de Notas.

O levantamento 
mostra ainda que 
a alta foi puxada 

principalmente pelo mês 
de dezembro: as uniões 

homoafetivas entre 
homens e mulheres 

somaram 3.098
Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  

Segundo o estudo do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística, as uniões entre mulheres cresceram 64,2%, passando de 3.387 em 2017 para 5.562 em 2018

Foto: Fabian Bimmer/Reuters
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Objetivo é coibir a circulação de mercadoria com documentação fiscal irregular sem o devido recolhimento do ICMS
A Secretaria de Estado 

da Fazenda (Sefaz-PB) inten-
sificou ainda mais as fiscali-
zações nas cinco gerências 
regionais do Estado com a 
“Operação Fim de Ano”. Nos 
últimos dois meses do ano, 
as movimentações de trans-
portes de cargas crescem de-
vido às festas de Natal e do 
Ano Novo. A operação visa 
coibir a circulação de mer-
cadoria com documentação 
fiscal irregular sem o devido 
recolhimento do ICMS.

A 2ª Gerência Regional 
da Sefaz, com sede em Gua-
rabira, intensificou as ações 
fiscais desde o último mês, 
realizando uma série de au-
tuações, incluindo cargas 
de feijão, cachaça, peças de 
motos, material de constru-
ção, brinquedos, bijuterias, 
confecções, colchões, dentre 
outros produtos apreendi-
dos. Essas mercadorias com 
irregularidade fiscal rende-
ram em tributo e multa mais 
de R$ 200 mil aos cofres do 
Estado.

Fiscalização
O gerente da 2ª Gerên-

cia Regional da Sefaz, Ani-
valdo Azevedo Filho, revelou 
que a operação tem realiza-
do “fiscalização ostensiva” 
em diversos locais do Brejo 
paraibano.

“Devido ao aumento do 
consumo pela proximida-
de das festas fim de ano, a 
operação objetiva coibir as 
principais irregularidades 
como, por exemplo, merca-
doria sem documento fis-
cal, fraudes, NF-e inidônea, 
mercadorias destinadas a 
empresas não cadastradas. 
A operação acontece em 
toda a região, com ênfase 
nas principais rodovias de 
circulação de mercadorias 
(PB 073, BR-104, PB 057), 
incluindo as ações de fis-
calização do setor de mer-
cadoria em trânsito. Essas 
ações fiscais se baseiam na 
intensificação do Coman-
do Fiscal, que realiza blitz 
e em pontos estratégicos 
da região com ações conti-
nuadas que objetivam dar 
prosseguimento no trânsi-
to”, apontou.

Fiscalização será ainda 
mais eficiente - Segundo Ani-
valdo Azevedo, “a operação 
teve como objetivo também 
iniciar a aplicação de novas 
metodologias que serão im-
plementadas no próximo 
ano pela Gerência Executiva 
em conjunto com a Gerência 
Operacional de Mercado-
rias em Trânsito nas cinco 
Gerências Regionais, tendo 
como foco o maior monito-
ramento das rodovias com 
apoio da tecnologia da infor-
mação”, adiantou.

Secretaria da Fazenda realiza 
autuações no Brejo paraibano

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O objetivo da 
OBMEP é estimular 

e promover o estudo 
da Matemática, 

contribuindo para a 
melhoria da qualidade 
da educação básica, 
além de identificar 

jovens talentos 

Produtores ganham unidade para produção
O Vale do Paraíba, na 

região da Itabaiana, ganhou 
uma Unidade de Referên-
cia Tecnológica (URT) para 
a produção integrada de 
amendoim (PIAmendoim), 
por meio de parceria entre 
o Governo do Estado, atra-
vés da Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Ru-
ral e Regularização Fun-
diária (Empaer, vinculada 
à Sedap), com o Ministério 
da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento Agrário 
(Mapa) e Embrapa, com 
apoio do Conselho Nacional 
de CNPq e produtores.

 O cultivo é feito utili-
zando o sistema de irrigação 
por aspersão. A PIAmen-

doim se caracteriza pela 
aplicação de boas práticas 
em todas as etapas da pro-
dução, colheita e pós-colhei-
ta do cultivo de amendoim. 
A URT utiliza sementes da 
cultivar da Embrapa, Amen-
doim BR-1 e foi instalada no 
fim de outubro deste ano, 
no município de São Félix, 
sob irrigação por asper-
são.  Na região, os agricul-
tores têm muito interesse 
na produção de amendoim, 
surgindo daí a necessida-
de da implantação de uma 
unidade para a produção da 
cultura. A previsão é de que 
sejam colhidas duas tonela-
das de sementes em apenas 
um hectare.

 A Unidade de Referên-
cia Tecnológica segue nor-
ma técnica específica para 
a produção integrada do 
amendoim do Ministério 
da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento Agrário, 
publicada no Diário Oficial 
da União nº 218, de 14 de 
novembro de 2016 e, na 
área, tem o acompanha-
mento do extensionista ru-
ral da Empaer em Salgado 
de São Felix, José Wilson e 
pela Embrapa, os pesqui-
sadores Tarcísio Marcos 
Gomes Gondim e Raul Por-
fírio de Almeida.

Segundo o gerente re-
gional da Empaer em Ita-
baiana, Paulo Emílio de 

Sousa, cerca de 200 famí-
lias agricultoras cultivam 
amendoim naquela região 
com orientação técnica, 
desde o preparo do solo até 
a comercialização. Entre 
outras ações, “contam com 
seleção de sementes, com-
bate às pragas e doenças 
com manejo integrado e de-
fensivos naturais”, explicou.

No Vale do Paraíba, a 
área cultivada com amen-
doim, no ano passado, foi 
de mais de 500 hectares de 
terra e uma produção de 
cerca de 400 mil quilos. O 
período de plantio aconte-
ce entre os meses de março 
e abril e a colheita em julho 
e agosto. Após o beneficia-

mento, que é feito em pe-
quenas agroindústrias de 
Itabaiana, o amendoim é 
comercializado na Paraíba, 
Pernambuco e Rio Grande 
do Norte. Há uma variação 
de preços do quilo entre 
R$ 2,50 a R$ 4,00 do amen-
doim em casca. Sendo des-
cascado, o valor do produto 
atinge até 200%.

Os maiores produto-
res de amendoim na região 
são Itabaiana, Mogeiro, Ju-
ripiranga, Pedras de Fogo, 
Pilar, Salgado de São Félix, 
São José dos Ramos e São 
Miguel de Taipu, todos ju-
risdicionados pela região 
administrativa da Emater 
de Itabaiana.

A PIAmendoim se caracteriza 
pela aplicação de boas práticas 

em todas as etapas da produção, 
colheita e pós-colheita

Desde que assumiu a titu-
laridade da Vara de Execução 
de Penas Alternativas (Vepa) 
da Comarca de João Pessoa, o 
juiz José Geraldo Pontes vem 
revertendo os valores das  pe-
nas de prestação pecuniária 
em benefício do provimento de 
instituições que desenvolvem 
trabalhos sociais na capital. 
Este ano, foram contempladas 
10 entidades, dentre hospitais, 
casas de acolhimento, órgãos 
públicos, comunidades religio-
sas e associações.

As doações estão ampara-
das pelo que determina a Reso-
lução nº 154/2012 do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), a 
qual define a política institucio-
nal do Poder Judiciário na utili-
zação dos recursos oriundos da 
aplicação da pena de prestação 
pecuniária.

Para o magistrado Geral-
do Pontes, a verba tanto serve 
para reeducar o infrator, quan-
to para beneficiar as entidades. 
Ele destacou, também, que o 
trabalho à frente da Vara de 
Execução de Penas Alternati-
vas é, antes de tudo, gratifican-
te, pois vai além da atividade 
judiciária, adotando um caráter 
social. “Não é só recurso finan-
ceiro que destinamos a estas 
entidades, mas, também, apoio, 
para que as instituições pos-
sam dar seguimento ao grande 

serviço que prestam à comuni-
dade pessoense e paraibana”, 
declarou.

Beneficiados
Foram beneficiados este 

ano o Rotary Club de João 
Pessoa – Tambaú (30 cadei-
ras de roda para adultos e 10 
cadeiras de banho); Casa da 
Divina Misericórdia (aquisi-
ção de equipamentos de in-
formática); Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley – HU 
(20 cadeiras recicláveis para 
acompanhantes e pacientes 
do SUS); Secretaria de Estado 
da Administração Penitenciá-
ria (conclusão da construção 
do novo pavilhão do Presídio 
do Róger); Secretaria de Segu-
rança Pública da Paraíba (sis-
tema de monitoramento de 
câmeras de segurança); Insti-
tuto Walfredo Guedes Pereira 
(lençóis para a sala de cirurgia 
vascular); Comunidade Servos 
de Maria do Coração de Jesus 
(forro de gesso para o santuá-
rio); Casa do Pequeno Davi 
(forno para artesanato); Asso-
ciação Missionária Cristã Casa 
do Oleiro e Associação das 
Esposas dos Magistrados da 
Paraíba (aparelhos de ar-con-
dicionado, instalação e adap-
tação da sala de acolhimento 
de alunos em situação de vul-
nerabilidade social).

Vepa beneficia dez 
entidades este ano

Foto: Secom-PB

Amendoim

Estudantes da Rede 
Estadual de Ensino con-
quistaram 28 medalhas 
na Olimpíada Brasileira 
de Matemática das Escolas 
Públicas (OBMEP), sendo 
seis de ouro, três de prata 
e 19 de bronze. O resulta-
do foi divulgado na última 
terça-feira (3) no site da 
OBMEP. A cerimônia de 
premiação vai ser realiza-
da em 2020.

Leonardo Lima da Sil-
va, da Escola Cidadã Inte-
gral Francisca Ascenção 
Cunha, em João Pessoa, 
conquistou medalha na 
Olimpíada pela sexta vez, 
sendo cinco de ouro.  Leo-
nardo participou da prova 
no nível III, destinada a 
estudantes do Ensino Mé-
dio. Já Henrique Gomes 
da Silva, da Escola Cidadã 
Integral Dr. Trajano Pires 
da Nóbrega, em Condado, 
conquistou pela primeira 
vez a medalha de ouro. 
“Foi muito surpreenden-
te, pois nunca havia ga-
nhado medalhas e percebi 
que foi uma evolução, pois 
só havia recebido menção 

honrosa e dessa vez con-
quistei o prêmio máximo 
da edição”, comentou.

Também foram me-
dalhistas de ouro da Rede 
Estadual: Mayna Clara 
França do Nascimento, da 
Escola Sesquicentenário, 
em João Pessoa; Victor 
Rafael Soares Ferreira, da 
Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Professor 
Cardoso em Alagoa Nova; 
Mariana Melo Araújo, da 
Escola Estadual de Ensi-
no Fundamental Profes-
sor Paulo Freire, em João 
Pessoa e Samuel Melo da 
Silva, da Escola Cidadã In-
tegraI Dr. Trajano Pires da 
Nóbrega.

A primeira fase da 
prova aconteceu no mês 
de maio e a segunda fase 
em setembro.  O objetivo 
da OBMEP é estimular 
e promover o estudo da 
Matemática, contribuin-
do para a melhoria da 
qualidade da educação 
básica, além de identifi-
car jovens talentos e in-
centivar seu ingresso em 
universidades.

 OBMEP 
A Olimpíada Brasileira 

de Matemática das Escolas 
Públicas é um projeto na-
cional dirigido às escolas 
públicas brasileiras, rea-
lizado pelo Instituto Na-
cional de Matemática Pura 
e Aplicada (IMPA), com o 
apoio da Sociedade Brasi-
leira de Matemática (SBM), 
e promovida com recursos 
do Ministério da Educação 
e do Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC).

OBMEP: estudantes da Rede 
Estadual ganham 28 medalhas 

A operação acontece 
em toda a região, com 
ênfase nas principais 

rodovias de circulação de 
mercadorias, incluindo 
as ações de fiscalização 
do setor de mercadoria 

em trânsito 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de dezembro de 2019

Criado em 2017, o PRF é aplicado até agora apenas no Rio de Janeiro e beneficia estados com déficits elevados

O governo quer refor-
mular o Programa de Recu-
peração Fiscal (PRF), criado 
em 2017, e aplicado até ago-
ra apenas no estado do Rio 
de Janeiro. O programa foi 
tema de seminário realizado 
ontem em Brasília.

O PRF beneficia estados 
com déficits elevados e com 
dívidas altas. O programa 
oferece suspensão do paga-
mento dos serviços da dívida 
por três anos e apoio finan-
ceiro em troca de um plano 
de ajuste que envolve redu-
ção de gastos, aumento de 
impostos e privatizações.

Desde setembro de 
2017 até setembro de 2019, 
o Rio de Janeiro deixou de 
pagar R$ 34,1 bilhões, sendo 
R$ 22,8 bilhões em relação 
à dívida com a União e R$ 
11,2 bilhões em relação a dí-
vidas garantidas pela União. 
O prazo de vigência do regi-
me é de 36 meses, prorrogá-
vel por até igual período. Se 
não houver prorrogação, o 
Regime do estado do Rio de 
Janeiro terminará em 5 de 
setembro de 2020.

Para o secretário espe-
cial de Fazenda do Ministério 
da economia, Waldery Ro-
drigues Júnior, que partici-
pou da abertura do seminá-
rio, esse prazo, mesmo com 
a possibilidade de prorroga-
ção, é curto para a recupera-
ção dos estados. “esse prazo, 
no caso do Rio de Janeiro, 
se mostra insuficiente hoje. 
Nós teremos que repensar a 
questão temporal no RRF. Se 
prorrogado for por mais três 
anos, irá até setembro de 
2023. Ainda assim, a situa-
ção fiscal precisa ser reava-
liada”, disse.

Revisão
Rodrigues não adiantou 

qual seria o prazo ideal para 
a recuperação fiscal. “Esses 
números não estão fecha-
dos”, disse, acrescentando 
que outros itens do regime 
podem ser revisados, como 
os critérios para entrar no 
programa e a exigência de 
que os estados, ao deixarem 
o RRF, reservem 1/5 da sua 
receita corrente líquida para 
pagamento da dívida. “Todos 
esses itens estão sendo dis-
cutidos”, disse.

Atualmente, Rio Grande 
do Sul, Minas Gerais e Goiás 
estão negociando com o Mi-
nistério da economia a en-
trada no regime. De acordo 
com o secretário, pode haver 
adesão de estados ao regime 
antes das mudanças serem 
feitas. “Conforme seja o tem-
po de aprovação, pode acon-
tecer de a adesão ocorrer no 
formato atual”, explicou.

Segundo Rodrigues, as 
mudanças no regime poderão 
ser incluídas no Plano de equi-
líbrio Fiscal, em tramitação 
no Congresso. “O Ministério 
da economia está em diálogo 
com o Congresso Nacional. 
em particular, o PLC [projeto 
de lei complementar] 149 já 
traz o Plano de equilíbrio Fis-
cal, mas que pode contemplar 
também medidas para o Re-
gime de Recuperação Fiscal”, 
finalizou o secretário.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Programa de Recuperação 
Fiscal pode ser reformulado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Dados do IBGE

Produção industrial brasileira tem 
crescimento de 0,8% em outubro

A produção da indús-
tria brasileira teve um cres-
cimento de 0,8% em outu-
bro frente a setembro. essa 
foi a terceira taxa positiva 
seguida, acumulando alta 
de 2,4% no período de três 
meses. Os dados da Pesqui-
sa Industrial Mensal foram 
divulgados ontem (4) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Na comparação com 
outubro de 2018, a indús-
tria avançou 1%. Apesar 
desses resultados, o setor 
industrial ainda acumula 
queda de 1,1% em 2019 e 
de 1,3% no acumulado nos 
últimos 12 meses.

Na alta de 0,8% da in-
dústria na passagem de 
setembro para outubro de 
2019, três das quatro gran-
des categorias econômicas 
e 14 dos 26 ramos pesqui-
sados mostraram cresci-
mento na produção.

entre as categorias 
econômicas, bens de con-
sumo duráveis (1,3%) e 
bens de consumo semi e 
não-duráveis (1,0%) tive-
ram as altas mais eleva-
das em outubro. Ambos 
apontaram o segundo mês 
seguido de crescimento e 
acumularam, nesse perío-
do, expansão de 4,1% e 
1,7%, respectivamente.

O segmento de bens 

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

intermediários (0,3%) 
também mostrou avanço e 
manteve o comportamento 
positivo de agosto (1,6%) 
e setembro (0,2%). O setor 
de bens de capital (-0,3%) 
teve a única taxa negati-
va em outubro de 2019, 
após recuar em setembro 
(-0,4%).

entre as atividades 
pesquisadas, as influên-
cias positivas mais impor-
tantes foram registradas 
por produtos alimentícios 
(3,4%) e produtos farmo-
químicos e farmacêuticos 
(11,2%). Produtos alimen-

tícios reverteram a queda 
verificada no mês anterior 
(-0,3%). Farmoquímicos e 
farmacêuticos eliminaram 
a redução de 9,1% acumu-
lada nos meses de agosto e 
setembro.

De acordo com a pes-
quisa, outros impactos po-
sitivos relevantes foram 
observados nos setores de 
máquinas, aparelhos e ma-
teriais elétricos (4,9%), de 
celulose, papel e produtos 
de papel (2,4%), de impres-
são e reprodução de grava-
ções (15,3%), de máquinas 
e equipamentos (1,4%), 

de outros produtos quími-
cos (1,1%), de produtos 
de minerais não-metálicos 
(1,8%) e de bebidas (1,6%).

entre os dez ramos que 
reduziram a produção, os 
desempenhos de maior im-
pacto foram: coque, produ-
tos derivados do petróleo 
e biocombustíveis (-2,1%), 
metalurgia (-3,2%) e in-
dústrias extrativas (-1,1%). 
Também houve recuo na 
confecção de artigos do ves-
tuário e acessórios (-3,4%), 
móveis (-5,6%) e veículos 
automotores, reboques e 
carrocerias (-0,6%).

Atualmente, Rio Grande 
do Sul, Minas Gerais 

e Goiás estão 
negociando com o 

Ministério da Economia 
a entrada no regime

Apesar do resultado, o setor industrial acumula queda de 1,1% em 2019 e de 1,3% nos últimos 12 meses

Foto: Arquivo/Agência Brasil

A Confederação da Agri-
cultura e Pecuária do Brasil 
(CNA) prevê uma alta de 9,8% 
na receita do setor em 2020, 
na comparação com 2019. A 
expectativa é que o Valor Bru-
to de Produção (VBP), índice 
que mede a receita “dentro da 
porteira”, totalize cerca de R$ 
669,7 bilhões. Para o Produto 
Interno Bruto (PIB) do setor a 
previsão é de um crescimento 
de 3% em 2020.

De acordo com a entida-
de, o carro-chefe do fatura-
mento será a agropecuária, 
com previsão de crescimento 
de 14,1%, equivalente a R$ 
265,8 bilhões. Na avaliação 
da CNA, a perspectiva de au-
mento da produção fará com 
que 2020 seja considerado “o 
ano do setor”.

No caso da carne bovina, 
a expectativa é de expansão 
de 22,2% no VBP, atingindo 
receita de R$129,1 bilhões. Já 
para os suínos, espera-se au-
mento de 9,8% do VPB. A pe-
cuária de leite deverá crescer 
7,5% o VPB; e o frango, 7,1%.

De acordo com o supe-

rintendente técnico da CNA, 
Bruno Lucci, “o produtor [de 
carne] vai reagir, estimulado 
pelo preço, e investirá em 
tecnologia pare ganhar em 
escala”. Segundo ele, com 
isso, “não faltará carne no 
mercado brasileiro”.

em 2020, o VBP da gri-
cultura deverá crescer 7,2%, 
alcançando R$403 bilhões. 
O principal destaque ficará 
com a soja,com previsão de 
alta de 14,1%, encerrando 
o ano agrícola (que vai de 
agosto a julho) com um lucro 
de R$ 165,2 bilhões. este au-
mento é atribuido ao aumen-
to dos preços e da produção, 
informa a CNA.

Ao apresentar o balanço 
de previsões, o presidente da 
CNA, João Martins, informou 
que a entidade está preocu-
pada com as desigualdades 
sociais observadas no setor. 
“Menos de 10% dos agricul-
tores detêm 84% da renda do 
setor. Isso mostra que pou-
cos estão se beneficiando da 
pungência do setor”, alertou.

Para diminuir essa dis-
torção, a CNA pretende facili-
tar o acesso à assistência téc-
nicas a esses produtores.

Setor agropecuário deve 
faturar R$ 670 bilhões

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento econômi-
co e Social (BNDeS) anun-
ciou ontem (4) a aprovação 
de um financiamento para 
desenvolvimento e fabri-
cação de caminhões elétri-
cos no país no valor de R$ 
88,6 milhões. Os recursos 
serão destinados à VW Ca-
minhões e Ônibus, do grupo 
Volkswagen que vai desen-
volver o plano de inovação 
do veículo elétrico na fábri-
ca localizada em Resende 
(RJ). O empréstimo do BN-
DeS corresponde a 80% do 
investimento total do proje-
to, de R$ 110,8 milhões.

O objetivo da institui-
ção é apoiar a engenharia 
nacional no desenvolvi-
mento de caminhões elétri-
cos para o transporte urba-
no de cargas, seguindo uma 
tendência mundial na área 
da mobilidade. A expecta-
tiva é que o financiamento 
contribuia também para a 
geração e manutenção de 
empregos qualificados.

O BNDeS informou, 

por meio de sua assessoria 
de imprensa, que o desen-
volvimento do caminhão 
elétrico “é vantajoso para a 
logística urbana, pois pos-
sui menor impacto ambien-
tal, tanto na emissão de po-
luentes quanto na emissão 
de ruídos. Além dos aspec-
tos ambientais, o projeto 
de inovação da VW Cami-
nhões e Ônibus tem efeitos 
positivos na capacitação da 
engenharia brasileira e no 
adensamento da cadeia de 
fornecedores, com diver-
sos componentes a serem 
desenvolvidos e adaptados 
para os novos veículos”.

Com uma frota de ca-
minhões elétricos, a VW 
Caminhões e Ônibus ga-
nhará maior competitivida-
de, ampliando a capacida-
de de exportação de bens 
de maior valor agregado. 
“O BNDeS acredita que a 
nova tecnologia de propul-
são elétrica pode fortalecer 
o Brasil como fabricante 
e exportador de veículos 
elétricos utilitários, contri-
buindo para a recuperação 
do setor”, destacou a asses-
soria do banco.

BNDES vai financiar 
caminhões elétricos

As vendas do setor 
supermercadista aumen-
taram 4,3% no mês de 
outubro em comparação 
a setembro. em relação ao 
mesmo mês do ano passa-
do, o resultado de outubro 
atingiu elevação de 5,78%.

No acumulado de 
2019, de janeiro a outubro, 
em comparação ao mesmo 
período de 2018, as vendas 
do setor apresentaram alta 
de 3,48%. Os dados divul-
gados ontem (4) são da 
Associação Brasileira de 
Supermercados (Abras).

“O consumo das famí-
lias, que seguiu lento desde 
o início do ano, devido às 
incertezas políticas e eco-
nômicas, ganhou um ritmo 
melhor de crescimento a 
partir do segundo semes-
tre, principalmente pelo 
aumento do crédito à pes-
soa física, impulsionado 
pela liberação dos saques 
do FGTS e do PIS/Pasep, 
além da queda de juros 

e a recuperação gradual 
do mercado de trabalho”, 
destacou o presidente da 
Abras, João Sanzovo Neto.

Segundo a entidade, o 
resultado do acumulado até 
outubro indica que as ven-
das de 2019 poderão fechar 
o ano superando a projeção 
inicial de 3%. “estamos oti-
mistas em relação ao encer-
ramento do ano, que ainda 
se somará aos resultados 
da Black Friday e das com-
pras de natal e réveillon. 
espero estar errado em 
relação à nossa projeção 
inicial, e que os supermer-
cados vendam ainda mais”, 
ressaltou Sanzovo.

Supermercado: vendas 
sobem 4,3% em outubro

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil

O consumo das 
famílias, que seguiu 

lento desde o início do 
ano, ganhou um ritmo 
melhor de crescimento 

a partir do segundo 
semestre 
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Diversidade

Alexandre Aguiar, Aline 
Madruga, Carla Renata 
Perazo Lira, Cláudio Hector 
Omezzali, Cláudio Lisboa 
Moreira, Ednovalda Soares, 
Eduardo de Oliveira Carlos, 
Iracema de Sena Xavier, 
Jaime Martins Pereira Junior, 
Laurence Cézar de Souza, 
Matheus Andrade, Renata 
Melo Perazzo, Rodrigo 
Nóbrega Guimarães, Sanny 
Campos Silva, Sergio de 
Tarso Vieira, Shyrley Aragão 
de Oliveira e Vânia Leite 
Vilarim.

. Duas novidades no cardápio da 
McDonald’s que está sendo muito 
elogiado: o novo sanduíche Picanha 
Bacon Crispy, feito com pão mix 
gergelim, hambúrguer de picanha, 
farofa de bacon, queijo emental 
e maionese artesanal, e a Batata 
Rústica Bacon Crispy.
. Hoje tem inauguração da loja Mis-
tura Fina, moda praia, com coquetel 
produzido pelo expert George Dela-
meida, no Solar Tambaú, às 19h.
. Neste sábado, 7, na Budega Arte 
Café, nos Bancários, pertinho da 
Praça da Paz, vai rolar brechó de 
roupas e acessórios, com direito a 
música e petiscos.
. A apresentadora Thereza Madale-
na comemora hoje seu aniversário 
e recebe convidados em festa de 
adesão, no IT Club, a partir das 19h. 

Parabéns

Magdala, Joaquim, Jessica e Juliana na super festa de aniversário de Jessica Gambarra

Bacana

Presentes

São João das Famílias

Último do ano

O juiz José Geraldo Pontes, titular da Vara 
de Execução de Penas Alternativas de João Pes-
soa, vem revertendo os valores das  penas de 
prestação pecuniária em benefício de institui-
ções que desenvolvem trabalhos sociais, na ca-
pital. Este ano foram contempladas dez entida-
des. As doações estão amparadas na Resolução 
do Conselho Nacional de Justiça que define a 
política institucional na utilização dos recursos da 
aplicação da pena de prestação pecuniária. Fo-
ram beneficiados o Rotary Club de João Pessoa – 
Tambaú, a Casa da Divina Misericórdia; Hospital 
Universitário Lauro Wanderley – HU, Secretaria 
de Estado da Administração Penitenciária e Se-
cretaria de Segurança Pública, Instituto Walfredo 
Guedes Pereira, Comunidade Servos de Maria 
do Coração de Jesus, Casa do Pequeno Davi, 
Associação Missionária Cristã Casa do Oleiro e 
Associação das Esposas dos Magistrados.

As lojas da marca O Boticário já estão 
com seus famosos kits para presentear nes-
te Natal. São nada menos do que oitenta 
opções. E como forma de doar ainda mais 
amor, a marca traz também o “Compre e 
Doe”  em que, a cada Kit de Natal ou Eau 
de Parfum vendido, o Boticário doa um va-
lor para instituições, entre elas o Instituto 
de Apoio a Crianças e ao Adolescente com 
Doenças Renais (ICRIM)e  Hospital Santa 
Casa e ao Hospital Infantil Darcy Vargas, 
que tratam de pessoas que precisam ser 
transplantadas. Os kits de Natal variam de  
R$19,90 a R$289,00

Ela é apaixonada pelo que faz, empolgada quando o assunto é turismo e em-
preendedorismo. A gestora de Turismo e Economia Criativa do Sebrae, Regina Amo-
rim, vai receber o Troféu Waldemar Duarte dia 12 próximo, em solenidade na Funda-
ção Casa de José Américo, às 19h. O motivo da premiação foi a iniciativa de Regina 
em resgatar o São João no município de Santa Luzia, através da Santura – Associação 
de Turismo e Cultura de Santa Luzia, que ela coordena. O município voltou a ter a 
festa junina como era, totalmente saudável e promovida pelas famílias da cidade. 

Nesta sexta-feira, 6, acontece o último 
Assustado deste ano. Promovido há dezeno-
ve anos pela jornalista Ruth Avelino, encerra 
as atividades de 2019 com muita alegria, a 
partir das 21h, no Restaurante Panorâmico 
do Clube Cabo Branco, com sonorização do 
DJ Zé Marcos. Para muita gente o Assustado 
é o único lugar onde se pode dançar ao som 
das inesquecíveis músicas dos anos 1970, 
80 e 90. As mesas estão disponíveis para 
quem chegar primeiro. Redes sociais do As-
sustado: Assustado de Ruth Avelino (face-
book) @assustadoruthavelino (instagram)

Terezinha Vaz, Jessica Gambarra e Hélia Botelho

A linda Jessica Gambarra, na sua festa de aniversário

Thereza Madalena comemora aniversário 

hoje à noite, no It Club

Fotos: Osmar Santos

Posse

Nota  Novidade

Forró Na Lagoa

Curtas

O advogado Carlos Pessoa de 
Aquino toma posse hoje, às 15h, no 
auditório da Ordem dos Advogados 
do Brasil, no centro de João Pessoa,  
como Procurador Regional de Defe-
sa das Prerrogativas dos Advogados 
Paraibanos. Junto com ele também 
assumem dos procuradores adjuntos 
Getúlio de Souza Júnior e Ivo Borges 
da Fonseca. Para a solenidade, que 
deverá ser bastante concorrida,  esta-
rá presente o procurador nacional de 
Defesa das Prerrogativas, Técio Lins e 
Silva.

O curso de Enfermagem 
do Centro Universitário Iesp 
Uniesp recebeu a nota máxima 
na avaliação de reconhecimen-
to do Ministério da Educação, 
que deu nota 5 à Graduação, 
levando em consideração a Or-
ganização Didático Pedagógi-
ca, Corpo Docente e Infraestru-
tura. O resultado foi recebido 
com muita alegria por profes-
sores, funcionários e alunos. 
A graduação em Enfermagem foi 
lançada em 2006 e conta com 
uma grande estrutura com salas 
de aula equipadas tanto para os 
estudos teóricos quanto para os 
práticos. Já no 5o período, o alu-
no pode experimentar a vivência 
de um atendimento clínico sob a 
supervisão de um professor do-
cente, na Clínica Escola. Entre os 
projetos desenvolvidos pelo cur-
so há o Pronto Atendimento IESP 
(PAI), que oferece serviços de 
emergência à comunidade geral.

O YpControl, plataforma paraiba-
na de gestão financeira, lança agora 
um novo módulo. Além de conciliação 
bancária, emissão de notas fiscais e 
boletos integrados, o novo módulo de 
Gestão de Contratos gerencia todos os 
contratos da empresa, exibindo os lan-
çamentos, os que foram pagos, quais 
estão em aberto, quais precisam ser re-
novados ou reajustados e quais serão 
encerrados. Com poucos cliques é pos-
sível gerar, imprimir, alterar ou rescindir 
os contratos tanto para pessoa física 
como jurídica. E tudo isso em um único 
lugar, com acesso remoto pelo compu-
tador ou celular.

Imagine um monte de gente dan-
çando forró na Lagoa do Parque Solon 
de Lucena, nosso eterno cartão pos-
tal. Pois isso vai acontecer e prome-
te ser lindo. Será neste sábado, 7, às 
16h, a gravação de um vídeo com o 
grupo Os Fulano para o lançamento 
da segunda edição do Forró Daqui. O 
vídeo vai mostrar dançarinos e pes-
soas apaixonadas pelo forró e vai ser 
lançado no dia 13 próximo, que é o 
aniversário do grande Luiz Gonzaga e 
Dia Nacional do Forró. O II Forró Da-
qui será em janeiro e vai reunir aulas 
de forró, apresentações e até compe-
tições. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: rosa aguiar
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Paraibano de ouro
Nadador paraibano Daniel Azevedo conquistou em Assunção, no 
Paraguai, a medalha de ouro no Sul Americano de natação ao 
ganhar a prova dos 200 Medley.  Página 23
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Clube faz o último jogo do Brasileirão diante da torcida, que foi determinante em todos os jogos no Maracanã

Já com o título do Cam-
peonato Brasileiro assegu-
rado de forma antecipada, o 
Flamengo encara o Avaí, nesta 
quinta-feira (5), às 20h no Ma-
racanã, na penúltima rodada 
da competição. E o time vai en-
trar em campo com um slogan 
na camisa: Obrigado, nação! O 
meia Everton Ribeiro, que foi 
ausência contra o Palmeiras 
por conta de dores no joelho 
esquerdo, treinou com o res-
tante do elenco e há a expec-
tativa de que possa voltar ao 
time. Já o zagueiro Pablo Marí, 
que também foi desfalque con-
tra o time paulista, fez traba-
lhos na academia e pode ficar 
fora da partida.

Uma mudança pode acon-
tecer no setor ofensivo da 
equipe rubro-negra. O atacan-
te Bruno Henrique, que sen-
tiu dores musculares na parte 
posterior da coxa direita, ainda 
é dúvida, e Vitinho, que pode-
ria atuar no setor, está suspen-
so. Assim, o técnico Jorge Jesus 
pode usar na vaga Berrío ou 
Lincoln, ou ainda fazer uma al-
teração no esquema e colocar 
um meia mais avançado.

Na última rodada, o co-
mandante do Flamengo utili-
zou a força máxima que tinha 
à disposição e a tendência é 
que ele volte a usar a estraté-
gia. Provável escalação: Diego 
Alves; Rafinha, Rodrigo Caio, 
Rhodolfo e Filipe Luís; Arão, 
Gerson, Everton Ribeiro e Ar-
rascaeta; Berrío (Bruno Henri-
que) e Gabigol.

Gabigol
Ainda sem saber se fica 

no Flamengo em 2020, Gabigol 
poderá fazer seu último jogo 
no Maracanã. Artilheiro da 
temporada, o atacante não es-
conde que será mais uma noi-
te especial e espera a torcida 
em peso. Em entrevista nesta 
quarta-feira, o jogador falou de 
sua temporada no clube  e da 
relação com a torcida.

“São várias lembranças 

Gáveanews 

Da Redação

Flamengo homenageia a
torcida hoje contra o Avaí

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Volpi pode continuar no São Paulo

Vasco da Gama lidera sócios no Brasil

Londrina quer se
manter na Série B

Brasil estreia contra Venezuela na Copa América de 2020

O goleiro Tiago Volpi deve ser comprado 
pelo São Paulo após uma temporada 
elogiada em regime de empréstimo 
pelo Querétaro (MEX). Quem dá a dica 
é Jaime Ordiales, presidente do time 
mexicano, em entrevista à ESPN de 
seu país. "O pessoal do São Paulo quer 
comprá-lo, já tinham me falado, e vere-
mos", comentou o executivo. "Volpi tem 
uma opção de compra, e o mais pro-
vável é que esta opção seja exercida". 

Ordiales disse ainda que o Querétaro 
deseja o melhor para o goleiro: "Se qui-
ser voltar, tem as portas abertas. Ele é 
um ícone da instituição, uma referência, 
muito querido, e acredito e entendo que 
quer se destacar em seu país, chegar 
à seleção brasileira pelo São Paulo". A 
compra de Volpi custaria mais de R$ 
20 milhões ao São Paulo. O goleiro de 
28 anos de idade atuou em 59 dos 60 
jogos do time nesta temporada.

O Vasco passou de 33 mil para mais 
de 140 mil sócios em oito dias, des-
bancou o rival Flamengo e, nesta ter-
ça-fera (3), se tornou o clube brasileiro 
com o maior número de sócios-torce-
dores. Há duas semanas, o time cruz-
maltino era apenas o oitavo na lista, 
atrás de Sport, Bahia, Corinthians, 
Grêmio, Atlético-MG, Internacional e 
do rival rubro-negro. O aumento no 
número de associados se deu após 

uma promoção de Black Friday do clu-
be, com descontos de 50% em todos 
os planos do programa "Gigante". O 
processo evolutivo do quadro de sócios 
do Vasco já vinha acontecendo, embo-
ra de forma mais lenta, desde o início 
do ano, já que em janeiro eram ape-
nas 21 mil sócios. O programa passou 
por algumas reformulações e colocou 
à frente um novo diretor, Eduardo Sá, 
que está há seis meses no clube.

O Londrina anunciou nesta terça-
feira (3) o ingresso no STJD com 
pedido de uma liminar referente à 
homologação do resultado final da 
Série B do Campeonato Brasileiro. O 
time paranaense foi o 17º colocado 
e acabou rebaixado para a Série C 
de 2020. Já o clube catarinense foi 
o 16º, com dois pontos a mais que 
o Londrina, 41 a 39, e escapou da 
queda de divisão. Em sua medida 
cautelar, pedido junto ao STJD, o 
Londrina sinalizou para irregulari-
dades que afirma terem sido come-
tidas pelo Figueirense. A principal 
irregularidade da qual o Londrina 
acusa o Figueirense diz respeito à 
partida dos catarinenses contra o 
Cuiabá em 20 de agosto, pela 17ª 
rodada. Na ocasião, os jogadores do 
time de Florianópolis não entraram 
em campo, o que deu a vitória por 
W.O. aos cuiabanos.

A Seleção Brasileira conheceu nesta terça-feira a sua trajetória na Copa América 2020. Em sorteio realizado em Cartagena, na 
Colômbia, foram definidos os grupos da competição continental. O Brasil ficará na mesma chave que Catar, Equador, Peru e 
Venezuela, além dos próprios colombianos.  A Copa América começa para o Brasil no dia 14 de junho, contra a Venezuela, em 
Cali. Depois, é a vez de enfrentar o Peru, no dia 18, em Medellín. A tabela segue com duelos com o Catar (23) e a Colômbia (27), 
em Barranquilla, e se encerra com o confronto entre Brasil e Equador no dia 1º de julho, em Bogotá. O Grupo A terá Argentina,  
Austrália, Uruguay, Bolívia e Chile

Curtas Foto: Lucas Figueiredo/CBF

especiais do Maracanã. Me re-
cordo de vários jogos, desde 
o Carioca. Foram poucos que 
perdemos em casa. Sentiram 
a força de nossa torcida. Foi 
um ano especial para todos os 
flamenguistas. Quem joga no 
Maracanã contra nós, sofre. 
Queremos uma vitória e quem 
sabe, aumentar os recordes.

Não se considera ídolo
“Difícil me achar ídolo. 

Fica mais com vocês. Onde vou 
sinto o carinho da criançada. 
Esse do Palmeiras foi engraça-
do, porque o menino disse que 
queria um gol meu, apesar de 
ser Palmeiras. Acho que por 
causa da comemoração, cabe-
lo diferente, gols… Tudo isso 
mexe”.

37a RODADA 
n Hoje
19h15
Grêmio x Cruzeiro
Palmeiras x Goiás
Bahia x Vasco
20h
Flamengo x Avaí

Cruzeiro pode ser rebaixado contra o Grêmio

O jogo desta quinta-feira, em 
Porto Alegre, diante do Grêmio, a 
partir das 19h30, pode rebaixar o 
Cruzeiro para a segunda divisão 
do futebol brasileiro em 2020. A 
propósito, o time estrelado pode 
sair do seleto grupo formado ainda 
por Flamengo, São Paulo e Santos 
que se mantém  na elite do fute-
bol, ao lado do alviazulino, desde 
a criação do Estatuto do Torcedor 

que definiu os critérios técnicos nas 
competições. O Cruzeiro precisa 
mudar o panorama que vem tendo 
no Campeonato Brasileiro para es-
capar de um inédito rebaixamento.

A equipe comandada por Adil-
son Batista tem 36 pontos e está na 
17a posição e nestas duas últimas 
rodadas briga contra o Ceará. O 
último jogo do Cruzeiro será no 
domingo, diante do Palmeiras, no 
Mineirão. Também entra em jogo 
a carreira dos atletas. Quase 80% 
deles tentam evitar uma "mancha" 

no currículo com a primeira queda 
para a Série B.

Atualmente, o Cruzeiro conta-
biliza 32 jogadores no elenco. Mas 
somente sete deles têm, na carrei-
ra, uma marca negativa de queda 
à Série B. São eles: Egídio, Edilson, 
Jadson, Marquinhos Gabriel, Ro-
binho, Rodriguinho e Joel. Alguns 
deles com mais de uma queda. 
Foram considerados jogadores que 
participaram de pelo menos um 
jogo, mesmo deixando o clube no 
meio do Brasileiro.

No primeiro turno, em jogo disputado no Mané Garrincha, o Flamengo não encontrou dificuldades para vencer o Avaí e hoje tem condições de aumentar o seu recorde de pontos no Brasileirão

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo
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Após a maratona paulista com três derrotas e uma vitória, equipe paraibana de basquete terá seis jogos em Campina

Unifacisa fará seis jogos em
casa para subir na tabela 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Contextualizando, em agosto de 2004 se 
iniciou uma das parcerias mais famosas e turbu-
lentas do futebol brasileiro, com a junção da MSI 
ao Corinthians, o clube paulista contratou diver-
sos craques comandados por Tevez, Nilmar e 
Masquerano, conquistando o Brasileiro do ano 
seguinte. Contudo o ano do título não ficou mar-
cado apenas pelo sucesso dentro de campo da 
parceria entre Timão e MSI, mas também pela 
famosa “máfia do apito” que desaguou na anula-
ção de diversos jogos e no banimento do futebol 
dos árbitros Edílson Pereira de Carvalho e Paulo 
José Danelon que negociavam com investidores 
os resultados para beneficiar apostadores em 
sites. Coincidência ou não, a parceria com o fa-
moso empresário Kia Joorabichian e a máfia do 
apito dominaram as telas e as notícias da época, 
traduzindo um capítulo nefasto do futebol 
nacional, marcado por investigações do Minis-

tério Público e da Polícia Federal sobre indícios 
de crimes como lavagem de dinheiro, evasão de 
divisas, estelionato, sonegação fiscal e forma-
ção de quadrilha.  Após o período de glória do 
Corinthians marcado pelo título brasileiro de 
2005, através de injeção artificial de recursos, 
em junho de 2007, por conta das investigações 
e da pressão de torcedores e da imprensa, a 
MSI abandonou sua sede no Brasil, deixando o 
Corinthians atolado em dívidas de cerca de 90 
milhões de reais.

 A situação posta, rememore-se, acabou 
por dar ao Corinthians o pior revés da sua 
história, o rebaixamento para a Série B do 
Brasileirão em 2007, tendo iniciado em 2008 
uma reestruturação completa no clube com o 
fito de solucionar os problemas deixados pela 
má administração e a contabilidade artificial e 
criativa gerenciada pelos investidores.

 Em terras tabajaras, guardadas as devidas 
proporções, em julho de 2016 iniciou-se uma 
parceria entre o Internacional (até então de 
Santa Rita) e um grupo de investidores do Sul 
do pais, alardeando que trariam modernidade, 
títulos e a negociação de atletas para o exterior, 
gerando o crescimento exponencial do modesto 
clube paraibano.

A parceria, de início, causou surpresa com 
o título invicto da segunda divisão paraibana 
e o consequente acesso à elite estadual, sendo 
marcada por ótimas condições estruturais para 
seus atletas e comissão técnica, assim como 
boas contratações e salários em dia. Em 2017, a 
junção continuou, mantendo a base vitoriosa da 
segundona e trazendo mais qualidade ao elenco 
que terminou o primeiro turno do PB2017 no 
G4. Porém, ao fim do primeiro turno, a parceria 
chegou ao fim, causando a saída do treinador 

e diversos atletas e o rebaixamento do Inter da 
Paraíba. Recentemente, o Figueirense entregou 
a gestão do futebol a uma empresa externa, a 
qual deveria soerguer o clube financeiramente 
e realizar o pagamento dos salários dos atletas e 
comissão técnica para colocar o Figueirense nas 
pontas das tabelas. Em pouco tempo a parceria 
ruiu, e o time de Santa Catarina não foi rebaixa-
do à Série C por ter sido abraçado novamente 
por seus diretores e torcedores.  As “socieda-
des” com investidores externos não são o mal, 
mas também não são a salvação dos clubes 
brasileiros, pois não adianta realizar a parceria 
visando apenas a contratação de atletas, pois 
sem benefício de ordem estrutural ou técnica, 
ao final, encontra-se uma verdadeira terra ar-
rasada, pois o começo apaixonado e prazeroso, 
encerra-se com um divórcio litigioso que só traz 
prejuízo para todas as partes.

Investidores

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Após a maratona na ca-
pital paulista, a Unifacisa 
inicia no próximo domingo, 
8, contra o Lobos Brasília, às 
20h, a série de seis partidas 
na sua arena em Campina 
Grande. Na quarta-feira, 11, 
joga contra o Mogi; depois 
enfrenta o Minas no dia 14; 
no dia 28 volta a quadra con-
tra o Basquete Cearense, en-
cerrando a participação no 
primeiro turno. 

As outras duas partidas 
em casa serão contra o Pi-
nheiro no dia 17 de janeiro 
e depois enfrenta o Corin-
thians no dia 21 de janeiro. 
A primeira partida fora, em 
2020, será contra o Flamen-
go no dia 28 de janeiro, em 
local a ser confirmado.

Na última terça-feira, 3, 
a equipe do Basquete Unifa-
cisa conseguiu excelente vi-
tória no último jogo da série 
de quatro partidas em qua-
dras paulistas. Venceu o São 
Paulo, no Ginásio do Morum-
bi, pelo placar de 89x79 ree-
ditando a final da Liga Ouro 
2019 quando os paraibanos 
foram campeões e consegui-
ram a vaga para o Novo Bas-
quete Brasil. 

Na partida contra o São 
Paulo, a equipe comandada 
por Felipe Ferreira na elite do 
basquete brasileiro se impôs 

desde o início, vencendo os 
quatro períodos, não dando 
chances de reação ao Trico-
lor do Morumbi, apesar de 
contar com o apoio da torci-
da. Os destaques da partida 
foram o norte-americano 
Nate Barnes, com 28 pontos 
e cinco assistências, e João 
Vitor marcando 11 pontos e 
10 rebotes.

A equipe de Cláudio 
Mortari fez apenas nove pon-
tos no primeiro quarto, ten-
do como destaque, mais uma 
vez, Georginho que marcou 
19 pontos, 13 rebotes e nove 
assistências. Jefferson fez 20 
pontos e oito rebotes, en-
quanto que Léo Meindl mar-
cou 16 pontos e sete rebotes.

A Unifacisa conquistou 
o sexto triunfo em 11 parti-
das e assumiu a oitava colo-
cação, enquanto que o São 
Paulo venceu sete jogos de 
10 disputados. Com a derrota 
a equipe paulista caiu para a 
quinta colocação. Na próxima 
rodada, o Tricolor enfrenta o 
Bauru, no Ginásio Panela de 
Pressão, também no dia 8, 
em Bauru.

Na sua passagem pela ca-
pital paulista, a Unifacisa so-
freu duas derrotas por apenas 
um ponto de diferença, contra 
o Paulistano e Pinheiros, res-
pectivamente por 77 a 76 e 83 
a 82. Na outra partida havia 
perdido para o Corinthians 
pelo placar de 91 a 75.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Paraíba se destaca na Copa do NE
de Orientação em oito categorias

No último fim de semana, 
na cidade de Vila Flor no Rio 
Grande do Norte, foi realizada 
a IX Copa Nordeste de Orien-
tação, organizada pelo Clube 
de Orientação Mandacaru 
Nordeste e pela Federação de 
Orientação do Rio Grande do 
Norte com supervisão da Con-
federação Brasileira de Orien-
tação (CBO). A disputa que é 
a mais importante em nível 
regional contou com a presen-
ça da delegação paraibana que 
conquistou o título da compe-
tição em oito categorias.

Se consolidando no ce-

nário regional e nacional, os 
atletas da Corrida de Orienta-
ção na Paraíba mais uma vez 
tiveram boa presença na Copa 
Nordeste. Foram oito meda-
lhas de ouro levantadas por 
competidores paraibanos. Na 
disputa realizada entre os dias 
29 de novembro e 1 de dezem-
bro, cerca de 300 atletas nor-
destinos se fizeram presentes, 
nessa que foi uma das edições 
com maior participação.

Para a Paraíba, que con-
tou com 55 atletas na competi-
ção, trouxeram medalhas Rais-
sa Ribeiro (Categoria D14B), 
Esthefane Rubiane (D40B), 
Simone Duarte (D40B) e Suê-
nia Miliano (D35A) no femi-

nino, além de Roberto Duarte 
(H12B), Ailton Valal (H40), 
Francival Leite (H45B) e Ro-
berto Guedes (H55B). 

Um dos campeões pelo 
Estado foi o atleta Roberto 
Guedes da Categoria H55B, 
para competidores acima dos 
55 anos. Habituado a competir 
no Rio Grande do Norte, onde 
também já foi campeão esta-
dual, ele viveu uma tempora-
da difícil em 2019 após sofrer 
um ataque de abelhas, durante 
uma prova disputada e que lhe 
deixou fora das competições 
por dois meses. Ainda assim, 
ele correu atrás do tempo 
perdido, fortaleceu sua prepa-
ração e conseguiu triunfar na 

competição regional, obtendo 
a sua primeira conquista neste 
nível.

O próximo passo para 
Roberto  Guedes, assim como 
para os demais competidores 
paraibanos, será participar 
do Campeonato Brasileiro de 
Orientação, organizado pela 
CBO e que ocorrerá em maio 
de 2020, no Ceará. Essa com-
petição, além de ser a mais 
relevante do calendário na-
cional da modalidade, tam-
bém servirá como preparação 
para o Sul-Americano que 
ocorrerá, em outubro do pró-
ximo ano, na tríplice fronteira 
entre Brasil, Argentina e Para-
guai no mês de outubro.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A IX Copa Nordeste de Orientação foi disputada na cidade de Vila Flor-RN

Na última terça-feira, 
a Unifacisa conseguiu 

uma grande vitória ao 
derrotar o São Paulo, no 

Ginásio do Morumbi

Foto: Assessoria São Paulo

Foto: Roberto Guedes
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No sábado, será conhecido o campeão estadual da temporada. No jogo de ida, na Graça, houve um empate de 1 a 1

Auto e Mixto sem vantagem
para a decisão do feminino

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Auto Esporte e Mixto 
voltam a se enfrentar neste 
sábado, 7, às 10h, no Estádio 
Leonardo Vinagre da Silveira 
– Graça, em Cruz das Armas 
quando será conhecida a 
equipe campeã do Paraibano 
de Futebol Feminino 2019. 
A primeira partida realizada 
na noite dessa terça-feira, 
3, terminou com o empate 
de 1 a 1, mas esse resultado 
não dá vantagem a nenhu-
ma equipe, pois, em caso de 
novo empate, a decisão será 
nos pênaltis.

Guilherme Paiva, técnico 
do Auto Esporte, ao final do 
jogo fez uma análise sobre 
sua equipe, afirmando que 
as atletas automobilistas 
tiveram um comportamen-
to melhor, mais no segundo 
tempo sentiu a ausência de 
Letícia. “Fui forçado a subs-
tituí-la, pois ela sentiu uma 
lesão e por precaução tive 
que tirá-la”, disse.

A atacante do “Maca-
co Autino” e artilheira da 
competição com 29 gols vai 
entrar em campo, no jogo 
de sábado, totalmente recu-
perada e 100% pronta para 
enfrentar o Mixto. “Nossas 
adversárias aproveitaram o 
momento do jogo para con-
trolar o jogo e conseguir o 
empate. Esse empate deixa 
tudo aberto. Vamos trabalhar 
hoje e amanhã para ver onde 
erramos e entrar em campo 
em busca do nosso objetivo”, 
finalizou Guilherme.

O jogo
Na primeira partida da 

decisão, as duas equipes 
mostraram equilíbrio nas 
ações, como aconteceu nas 
outras três partidas, com 
dois empates e uma vitória 
do time automobilista, em 
jogo que garantiu a classifi-
cação da equipe comandada 
por Guilherme Paiva para as 
finais. Auto Esporte e Mixto 
já estão garantidos no Cam-
peonato Brasileiro Feminino 
da Série A2.

Torcedores das duas 
equipes assistiram um duelo 
bastante movimentado com 
Auto Esporte e Mixto pro-
curando o gol desde o início 
da partida. O alvirrubro, que 
teve um pequeno domínio 
no primeiro tempo, abriu o 
placar aos 11 minutos atra-
vés de Gabi, em cobrança de 
falta. 

O Mixto voltou melhor 
no segundo tempo e logo aos 
oito minutos empatou, atra-
vés de Ray, que recebeu pas-
se de Dallas na entrada da 
área. O empate acendeu ain-
da mais o jogo com as duas 
equipes no ataque. Ambas 
perderam chances de mudar 
o placar, mas houve partici-
pação das goleiras para ga-
rantir a igualdade. 

O Auto Esporte terminou 
o primeiro tempo com uma 
baixa importante. A sua prin-
cipal jogadora, a artilheira Le-
tícia, sentiu uma lesão e não 
voltou para a segunda etapa, 
mas o técnico Guilherme Pai-
va disse que tirou a atleta por 
precaução, garantindo a sua 
presença na partida decisiva.

 O nadador paraibano 
Daniel Azevedo conquistou, 
no começo da noite desta 
terça-feira (03), em Assun-
ção, no Paraguai, a medalha 
de ouro no Sul Americano de 
Natação Escolar ao ganhar a 
prova dos 200m medley. Da-
niel conquistou o primeiro 
lugar na competição nesta 
modalidade e subiu no pon-
to mais alto do pódio para 
receber sua medalha ao som 
do Hino Nacional seguran-
do a bandeira brasileira. Ele 
conquistou o ouro com um 
tempo de 2.13.51. O segundo 
colocado na prova, outro bra-
sileiro, Arthur de Souza, con-
quistou a medalha de prata, 
com um tempo de 2.15.83. O 
terceiro colocado foi o nada-
dor chileno, Ardiles Quiroz, 

com o tempo de 2.18.02. Da-
niel, que vinha de uma rotina 
pesada de treinos e emendou 
três eventos seguidos, disse 
que está muito feliz com o re-
sultado e com a superação de 
sua marca. 

“Esse é meu primeiro tí-
tulo Sul Americano e essa foi 
uma conquista gigante para 
mim, principalmente porque 
eu estava voltando de outros 
dois campeonatos consecuti-
vos e, mesmo com o desgaste 
das provas, consegui melho-
rar meu tempo e pretendo me 
superar cada vez mais”, disse 
o atleta.

O paraibano é uma gran-
de revelação da natação e 
tem se destacado em todas 
as competições que participa. 
Nas duas últimas, ele subiu ao 
pódio várias vezes. No Cam-
peonato Brasileiro Interclu-
bes Infantil de Natação, dis-

putado entre os dias 19 e 23 
de novembro, em Porto Ale-
gre, ele sagrou-se campeão 
nos 200m costas e 200m 
medley e ainda vice-campeão 
nos 100m costas. De Porto 
Alegre foi para Blumenau, 
onde disputou os Jogos Es-
colares da Juventude, entre 
os dias 27 e 29 de novembro, 
quando representou a Paraí-
ba. Daniel quebrou recordes 
nesta última competição e foi 
campeão nas provas de 100m 
costas, 200m medley e nos 
50m costas. Foram três ouros 
no mesmo campeonato e em 
todas as provas que disputou.

Daniel, que está em As-
sunção, no Paraguai, com a 
mãe Daniele, que sempre 
que pode o acompanha nas 
provas, é o único atleta pa-
raibano a integrar o time das 
estrelas da Seleção Brasileira 
Escolar, de 12 a 14 anos que 

Paraibano volta a brilhar 
na natação em Assunção
Da Redação  

disputa os Jogos Escolares 
Sul Americanos. A compe-
tição começou na última 
segunda-feira, 2,  e termina 
nesta sexta-feira (06). Da-
niel é atleta do clube Acqua 
R1 e, por enquanto, não tem 
patrocinadores, o que exige 
da família um esforço muito 
grande para bancar a partici-
pação dele e de um acompa-
nhante em todas as compe-

tições, já que ele é menor de 
idade. “Não é fácil arcar com 
tantas despesas. Nossa famí-
lia tem recursos limitados, 
mas, até agora fizemos um 
esforço para proporcionar 
que ele participe de todas 
as provas, porém confesso 
que se tivéssemos uma ajuda 
isso nos ajudaria muito”, dis-
se a maior torcedora e fã de 
Daniel, Daniele Azevedo.

Tabela divulgada

Perilima e Confiança conhecem adversários
de estreia na Copa São Paulo de Juniores

Os representantes parai-
banos, na Copa São Paulo de 
Futebol Juniores 2020, já co-
nhecem suas datas de estreia 
na principal competição de 
base do país. Campeão e vice 
do Campeonato Paraibano 
Sub-19, Perilima e Confian-
ça de Sapé, respectivamente, 
farão suas primeiras partidas 
no dia 3 de janeiro. 

Campeã estadual júnior, 
a Desportiva Perilima está 
no grupo doze da competi-
ção ao lado do Comercial de 

Ribeirão Preto-SP, Juventu-
de-RS e Cuiabá-MT. A equipe 
de Campina Grande fará sua 
estreia na competição diante 
do Comercial às 13h, abrindo 
os confrontos do grupo que 
ocorrerão no Estádio Dr. José 
Lancha Filho na cidade de 
Franca. No dia 6 de janeiro, a 
equipe enfrentará, às 15h15, 
o Juventude e no dia 9, a Peri-
lima fechará sua participação 
na primeira fase diante do 
Cuiabá, mais uma vez jogan-
do às 13h.

Uma das dificuldades 
apresentadas pela tabela de 
jogos é o horário, já que a 

Perilima terá que enfrentar 
o sol forte das 13h que nessa 
época, no interior paulista, 
costuma gerar temperaturas 
elevadas. Em compensação, 
a equipe está em um grupo 
tido como equlibrado e que 
pode dar ao time paraibano 
boas chances de classifica-
ção. Para Jailton Oliveira, 
presidente do clube, o ho-
rário não será um problema 
exclusivo de sua equipe e ele 
acredita que o time estará 
bem preparado para apro-
veitar as oportunidades e 
avançar de fase.

“Agora é ir lá e jogar, se-

guir nossa preparação para 
vencer os jogos, indepen-
dente do horário. Quando 
se está bem temos todas as 
condições para desenvolver 
o nosso jogo, além disso, essa 
dificuldade também será do 
adversário. Nosso objetivo é 
passar de fase. É um grupo 
que nos dá essa condição e 
nós precisamos estar focados 
para não cometer erros que 
nos custem pontos em busca 
dessa meta”, comentou Jail-
ton.

Já o Confiança, que com-
põe o grupo sete do cam-
peonato junto com Interna-

cional-RS, Capivariano-SP e 
Linense-SP, realizará a sua 
estreia contra a  equipe do In-
ternacional às 15h na Arena 
da cidade de Capivari, onde 
serão todos os jogos da cha-
ve. No dia 6, a equipe enfren-
tará os donos da casa às 17h 
e fechará a sua participação 
nessa etapa da competição 
diante do Linense no dia 9 às 
15h. Sem a dificuldade do ho-
rário, o desafio do Confiança 
é ir bem dentro de um grupo 
com uma das equipes mais 
tradicionais do futebol brasi-
leiro, o Internacional, adver-
sário logo na estreia. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Daniel Azevedo (C) com o outro brasileiro Arthur de Souza e o chileno Ardiles

Em jogo bastante disputado no Estádio da Graça, Auto Esporte e Mixto ficaram iguais no marcador: 1 a 1. No próximo sábado, no mesmo local, será conhecido o campeão feminino de 2020

Foto: Raniery Soares/FPF

Foto: Divulgação
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Em audiência pública, Valberto Lira diz que apenas o Estádio José Cavalcanti, em Patos, está liberado para o público

“Se o Campeonato Parai-
bano começasse hoje, apenas 
o Estádio José Cavalcanti, em 
Patos, e mesmo assim com 
restrições, teria condições 
de sediar jogos com público. 
Isto porque os demais locais 
não tiveram os projetos de 
combate a incêndio aprova-
dos e em alguns casos sequer 
apresentados ao Corpo de 
Bombeiros. Pela aproxima-
ção do início da competição, 
temo que alguns jogos serão 
realizados com portões fe-
chados”. A declaração é do 
procurador do Ministério 
Público, Valberto Bezerra, 
após audiência pública com 
a participação da Comissão 
Permanente de Prevenção 
e Combate à Violência nos 
Estádios da Paraíba e  repre-
sentantes da FPF, da Secre-
taria de Esportes e Lazer do 
Estado e de alguns dirigentes 
de clubes.

Durante o evento, reali-
zado na sede do MPProcon, 
em João Pessoa, Valberto 
Lira fez questão de afirmar 
que este ano não vai mais ad-
mitir liberação de locais com 
restrições, e fez questão de 
dizer que fez uma TAC com a 
FPF, clubes e Sejel, em janei-
ro deste ano, quando a Sejel, 
responsável pelos estádios 
Almeidão, Amigão e Perpe-
tão, dispensou a cobrança 
de taxa dos clubes pela uti-
lização dos estádios, para 
que eles pagassem à FPF, que 
por sua vez se encarregaria 
de aplicar estes recursos na 
execução de obras nos locais, 
para atender as exigências 
feitas pela comissão, basea-
das no Estatuto do Torcedor.

A presidente da FPF, 
Michelle Ramalho, afirmou 
durante a audiência pública, 
que foi constituída uma co-
missão dos clubes para reco-
lher as verbas e que alguns 
simplesmente não pagaram. 
“Infelizmente, ainda temos 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Paraibano pode ter jogos com
portões fechados em 2020

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

clubes que não honram seus 
compromissos e por isso 
todo o futebol paraibano é 
prejudicado. Nós tentamos 
agilizar o mais rápido possí-
vel a elaboração dos projetos 
anti-incêndio, mas só ago-
ra ficaram prontos”, disse a 
presidente, se referindo aos 
estádios Almeidão e Amigão, 
entregues esta semana, e ao 
Perpetão, que só será entre-
gue aos bombeiros na pró-
xima terça-feira. No caso do 
Marizão ainda não foi entre-
gue, e o José Cavalcanti já foi 
aprovado parcialmente, está 
em obras no momento.

O Capitão Rafael, do Cor-

po de Bombeiros, disse que 
o prazo legal para análise 
destes projetos apresenta-
dos é de 60 dias, mas diante 
da situação, vai agilizar para 
analisar todos num prazo de 
aproximadamente 15 a 20 
dias. Porém, ele fez uma res-
salva importante: “A análise 
dos projetos em si não libera 
os estádios para o público. 
Após isso, precisamos da exe-
cução das obras solicitadas e 
isto leva também um tempo. 
A partir daí é que vamos fazer 
a inspeção in loco para fazer 
o laudo final”, advertiu.

Além da questão da pre-
venção de incêndio, muitos 

itens de segurança estão sen-
do exigidos e a maioria dos 
estádios ainda não se adap-
tou às mudanças. A comissão 
já tomou algumas decisões 
que serão novidades no Cam-
peonato Paraibano de 2020. 
Entre elas destaque para a 
exigência da instalação das 
catracas eletrônicas no Almei-
dão e Amigão e a aferição das 
catracas mecânicas em outros 
estádios, como José Cavalcan-
ti, Marizão, Perpetão e Presi-
dente Vargas. Tem também 
a necessidade de delegacias, 
gerente de segurança e um 
plano de segurança, dentre 
outras exigências.

Ainda não há uma data 
prevista para o início das ins-
peções dos estádios, segundo 
o tenente coronel Ferreira, 
responsável pela segurança. 
“Nós vamos aguardar pri-
meiro os ofícios solicitando 
as inspeções, para organizar-
mos o calendário de visitas, 
que provavelmente começará 
pelo Sertão vindo até a capi-
tal”, disse.

O secretário da Juventu-
de, Esporte e Lazer, Evaldo 
Bezerra, esteve na audiência 
pública e garantiu todo o em-
penho para cumprir as exi-
gências da comissão. Apesar 
da proximidade do início do 

campeonato, 19 de janeiro, 
ele acredita que os estádios 
que são administrados pelo 
Governo do Estado estarão 
prontos.

O promotor Valberto 
Lira fez questão de dizer que 
sua intenção não é prejudicar 
o campeonato, mas não vai 
permitir a realização de jo-
gos com público em estádios 
que não tenham sido aprova-
dos pela comissão. “Eu tenho 
muita pena disso tudo, por-
que o grande prejudicado no 
final são os torcedores que 
querem assistir e acabam 
sendo impedidos por falhas 
dos gestores”, afirmou. 

Árbitros começam a ser avaliados para o Campeonato Paraibano

A Federação Paraibana de Futebol 
(FPF) divulgou na última terça-feira (3), 
um ofício circular prevendo a realização 
das provas físicas e teóricas para a ava-
liação dos árbitros inscritos no quadro da 
FPF e que pretendem apitar as partidas do 
Campeonato Paraibano do próximo ano. 
As provas teóricas ocorrerão amanhã no 
Instituto Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia (IFPB), já os testes físicos es-
tão previstos para o domingo (8) e serão 
realizados na Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB).

De acordo com a Comissão Estadual 
de Arbitragem de Futebol (CEAF), essa ava-
liação tem como principal intuito atender 
as normativas legais pertinentes ao exer-
cício profissional dos árbitros, assim como 
garantir o nivelamento técnico e físico da 
arbitragem e a continuidade do trabalho 
de reorganização da “Nova Arbitragem 
Paraibana”, termo utilizado pela comissão 
e FPF para o processo de reformulação do 
quadro arbitral da Paraíba.

Para estarem habilitados para arbitrar 
nas competições de futebol chanceladas 

pela FPF no Estado da Paraíba, os partici-
pantes da avaliação precisaram obter no 
mínimo a média 7,5 nas provas teóricas, 
além de passar nos testes físicos que terão 
o mesmo nível de exigência utilizado pela 
Confederação Brasileira de Futebol (CBF) 

e contarão com profissionais de atletismo 
contratados para avaliar o rendimento 
dos árbitros.

Segundo Arthur Alves, presidente da 
CEAF, esse processo de avaliação cumpre 
um rito obrigatório e fundamental para 

garantir a qualidade da arbitragem parai-
bana. Contudo, ele não enxerga essa fase 
como um problema para os árbitros já que 
ao longo do ano têm sido feito um trabalho 
de preparação e reciclagem contínua no 
Estado.

“Esse é um trabalho contínuo de apri-
moramento teórico e prático que temos 
feito ao longo de 2019 e agora chegamos 
nessa fase de avaliação para que os árbitros 
possam realmente estar habilitados para 
todas as competições realizadas no Estado 
no próximo ano”, comentou.

De acordo com o presidente da CEAF, a 
expectativa é positiva para a avaliação e ele 
acredita que será garantida continuidade ao 
processo de melhoria dos últimos anos. Para 
Arthur, hoje a arbitragem paraibana já conta 
com um novo patamar e ele pretende que 
esse processo de melhorias siga ocorrendo.

“A expectativa é muito boa, o grupo está 
muito focado em seguir melhorando o nível 
de nossa arbitragem. Acreditamos que os 
profissionais compreenderam a importância 
dessa nova preparação e do trabalho que 
iniciamos em 2018 e que desde então conta 
com cursos de aprimoramento e reciclagem, 
além de avaliações criteriosas de forma 
contínua”, afirmou. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Arthur Alves, presidente da CEAF, disse que esse processo cumpre um rito obrigatório para garantir a qualidade 

Valberto Lira fez questão de afirmar que não vai mais admitir liberação de locais com restrições e fez questão de dizer que já fez uma TAC com a FPF, clubes e Sejel, em janeiro deste ano

Foto: Evandro Pereira
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Lourival Batista Patriota nasceu em 
São José do Egito (PB), a 6 de janeiro 
de 1915; considerado o “Rei do 
Trocadilho”, concluiu o curso ginasial 
em 1933, em Recife (PE), de onde 
saiu para fazer cantorias; um dos 
mais afamados poetas populares do 
Nordeste brasileiro; era irmão de 

Dimas e Otacílio Batista, genro do poeta Antônio Marinho e 
parceiro do paraibano Pinto do Monteiro. Morreu aos 77 anos

Ambrósio Leitão da Cunha 
nasceu em Belém (PA), a 21 de 
agosto de 1825; foi presidente 

da Província da Paraíba, de 
4 de junho de 1859 a 13 de 

abril de 1860; deputado-
geral e senador do Império 

do Brasil de 1870 a 1889, 
também presidiu as Províncias do Pará, Pernambuco, 

Maranhão e da Bahia. Morreu aos 73 anos

1791 — Wolfgang Amadeus Mozart, 
compositor e músico austríaco

1870 — Alexandre Dumas, escritor francês
1891 — Dom Pedro II, imperador do Brasil

1898 — Barão de Mamoré, 
advogado, juiz e político (PB)

1926 — Claude Monet, pintor francês
1992 — Louro do Pajeú, repentista (PB)

2012 — Oscar Niemeyer, 
arquiteto brasileiro

2013 — Nelson Mandela, político sul-africano (Prince)

“A vida é só 
uma festa 

e as festas não 
foram feitas 
para durar.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Wikipédia

História - MORtes NA DAtA De hOJe

Já a estátua em homenagem a João Carga d’Água não condiz com as verdades do movimento do Quebra-Quilos

Mausoléu em Campina Grande 
revela os engodos da história

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Em 2014, um grupo 
militante do Movimento 
Negro de Campina Grande, 
formado por Jair Barbo-
sa Araújo, Moisés Alves e 
Evaldo Batista dos Santos, 
resolveu promover uma 
homenagem à participação 
da etnia negra na história 
da cidade, com o objetivo 
de mandar erguer uma es-
tátua a João Carga d’Água 
numa praça do município.

O projeto foi aprovado 
pela subcomissão de Me-
mória e História do Ses-
quicentenário de Campina 
Grande, coordenado por 
Giovanna de Aquino, e uma 
escultura foi inaugurada na 
Praça da Fiep, às margens 
do Açude Velho, em home-
nagem ao negro pobre que, 
supostamente, seria o sím-
bolo da resistência negra e 
“herói” do movimento Que-
bra-Quilos, a chamada re-
volta dos matutos contra os 
doutores.

A chamada ‘Revolta do 

Quebra-Quilos’ ficou co-
nhecida por esse nome de-
vido ao movimento popular 
iniciado na Paraíba, a 31 de 
outubro de 1874, e que se 
opunha às mudanças in-
troduzidas pelos novos pa-
drões de pesos e medidas 
do sistema internacional, 
então recém-introduzidas 
no Brasil.

Convém ressaltar que 
o monumento, retratando 
um homem franzino, não 
condiz com o homenagea-
do, que, segundo quem o 
conheceu, era um “brutão 
até na estrutura”.

Todavia, embora tudo 
isso pareça uma justa ho-
menagem aos oprimidos da 
história campinense, o ne-
gro João Vieira da Silva foi, 
na verdade, um comercian-
te bem sucedido, vendia 
água do Açude Novo em ju-
mentos carregados de pipas 
na cidade, um negócio ren-
doso numa época em que 
Campina Grande não tinha 
água encanada, e seus clien-
tes eram pessoas de cabe-
dal, uma vez que os pobres 

Vanderley de Brito 
especial para A União

anna Júlia Menezes 
forum@estadao.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

Estátua de Carga d’Água está na Praça da Fiep, às margens do Açude Velho, e seu túmulo, no Cemitério do Monte Santo

Fotos: Divulgação

a barreira cultural de compreensão ao feminicídio
Em que pese os avanços 

nos campos dos direitos das 
mulheres, o Brasil ainda é um 
país com índices altíssimos de 
violência e morte contra mu-
lher. A todo momento vemos 
nos noticiários episódios de 
violência contra mulheres, o 
que nos mostra que grande 
percentual da população femi-
nina ainda é submetida a algu-
ma forma de violência, como 
assédios, estupros, tortura, vio-
lência psicológicas ou físicas, 
agressões domésticas e, na sua 
forma gravosa, o feminicídio.

O nosso Código Penal clas-
sifica o feminicídio como sendo 
uma das hipóteses de homicí-
dio qualificado – isto é, de maior 
gravidade e com previsão de 
pena superior à do homicídio 
considerado simples –, aquele 
praticado contra a mulher por 
razões da condição do sexo fe-
minino. À vista disso, se conclui 
que o legislador entende que, 
conforme sejam verificadas 
tais circunstâncias, o homicídio 
deve ser tratado de forma mais 
gravosa, atribuindo-se penas 
mais severas do que as previs-
tas para a sua forma simples, 
sendo nesse caso pena de re-
clusão de doze a trinta anos.

O legislador pautou a ne-
cessidade da inclusão dessa 
conduta específica sob os ar-
gumentos de que existem ra-
zões singulares de condição de 
sexo feminino quando o crime 
envolve violência doméstica 
e familiar ou menosprezo ou 
discriminação à condição de 
mulher. Além disso, outras 
razões motivaram a inovação 
legislativa, em especial a per-
cepção da crescente violência 
em razão de gênero.

Em suma, o feminicídio é 
o homicídio doloso – quando o 
indivíduo age com a intenção 
de matar – praticado contra a 
mulher por razões da condi-
ção de sexo feminino (gênero), 
ou seja, desprezando, menos-
prezando, desconsiderando a 
dignidade da vítima enquanto 
mulher, com a percepção de 
que as pessoas do sexo femi-
nino são inferiores e que pos-
suem menos direitos do que as 
do sexo masculino.

Nessa esteira, importante 
diferenciar o feminicídio do 
femicídio. Femicídio significa 
praticar homicídio contra mu-
lher (matar uma mulher), já o 
feminicídio, por sua vez, signi-
fica praticar homicídio contra 

mulher por razões da condição 
de sexo feminino (por razões 
de gênero).

Antes da Lei 13.104/2015, 
a lei penal não previa punição 
diferenciada pelo fato de o ho-
micídio ser praticado contra a 
mulher por razões da condição 
de sexo feminino. Referida práti-
ca era punida de forma genérica, 
como sendo homicídio simples.

Não obstante, por óbvio 
que a depender do caso con-
creto, o feminicídio, ainda que 
não contasse ainda com essa 
nomenclatura, poderia ser en-
quadrado como sendo homicí-
dio qualificado por ser pratica-
do mediante motivo torpe ou 
fútil, ou, ainda, em virtude de 
dificuldade da vítima em se de-
fender. Contudo, sem que hou-
vesse previsão de uma pena 
particularmente maior.

Outrossim, com o adven-
to da Lei 13.104/15, ainda, o 
feminicídio passou a integrar 
o rol dos crimes hediondos, 
previstos no artigo 1º, da Lei 
8.072/1990. Para melhor en-
tendimento, hediondo é o ter-
mo utilizado para descrever 
um grupo de crimes que são 
enfrentados de forma particu-
larmente negativa, mediante a 

aplicação de normas mais rígi-
das e mais gravosas.

Análise legislativa à parte, 
ainda existem muitos detalhes 
da Lei Maria da Penha e da Lei 
do Feminicídio que permane-
cem desconhecidos pela maio-
ria da população. Grande parte 
disso se dá em razão da falta 
de treinamento dos profissio-
nais do poder público quanto à 
questão de gênero.

O crime de feminicídio 
não deve ser encarado e ana-
lisado tão somente como um 
tipo penal. Trata-se, sobre-
tudo, de um desafio concei-
tual, com barreiras culturais 
e sociais. De mais a mais, sua 
nomenclatura é importante e 
permite que haja um olhar di-
ferenciado para essa prática.

É de se concluir que a vio-
lência contra as mulheres está 
intrínseca na formação social 
do país. A compreensão de 
violência física e psicológica 
contra as mulheres faz parte 
da nossa história. Não muito 
longe as mulheres eram escra-
vizadas e – muitas ainda são – 
menosprezadas profissional e 
economicamente.

No decorrer do ano fa-
lamos de feminicídio como 

sendo novidade – um tema 
atual –, mas, na verdade, es-
tamos diante de uma prática 
ancestral que só recente-
mente foi assim batizada e, 
um pouco mais tarde, passou 
a ocupar espaço nas notícias 
classificadas como social-
mente condenáveis.

Nesse ponto, em que pense 
o legislador ter a compreensão 
de que configura conduta mais 
gravosa o homicídio praticado 
contra a mulher por razões da 
condição de sexo feminino (gê-
nero), o fato de determinar uma 
pena maior não representa ne-
cessariamente a certeza de pro-
teção e, consequentemente, a 
inibição desta prática criminosa. 
Sobretudo pela natureza subje-
tiva que ela apresenta.

Em contrapartida, o cri-
me de feminicídio retrata uma 
morte evitável, que não teria 
espaço se não fosse a discrimi-
nação e a opressão da mulher. 
Sua criação, acima de tudo, 
tem função pedagógica e es-
clarecedora, ao trazer o tema à 
superfície e permitir a sua dis-
tinção do homicídio comum.

O aumento das man-
chetes relacionadas ao tema 
feminicídio é importante e 

simboliza o maior alcance da 
discussão. Ainda mais por no-
ticiar algo que muitas vezes 
permanecia limitado à inti-
midade do casal e acobertado 
pela premissa que “em briga 
de marido e mulher não se 
mete a colher”. Porém, não 
devemos somente nos pautar 
nas estatísticas dos crimes 
consumados de feminicídio, 
mas sim no que nos levou à 
sua disseminação.

A lei penal tem seu su-
cesso condicionado à condu-
ta de diferentes autoridades. 
É imprescindível que haja o 
acolhimento, a prevenção e a 
proteção da mulher vítima de 
violência, nesse contexto por 
razões de gênero. O sistema de 
proteção depende da atenção 
a todas as etapas para que não 
ocorram lacunas. Afinal, é du-
rante essas lacunas que o femi-
nicídio encontra espaço, já que 
quando a lei penal é acionada 
nesse sentido, o crime de ho-
micídio na maioria das vezes 
já aconteceu.

(Anna Júlia Menezes é ad-
vogada criminalista do escritó-
rio Vilela, Silva Gomes & Miran-
da Advogados)

iam buscar eles mesmos sua 
água no açude público.

João é considerado 
como o líder e mártir do 
movimento Quebra-Quilos, 
mas ele participou somen-
te do primeiro protesto em 

Campina Grande, talvez por 
casualidade envolveu-se no 
calor do momento, pois não 
há registros de ter seguido 
com o movimento.

De vítima da sociedade 
ele não tinha nada. Segundo 

relatos de época, o negro 
possuía um sítio na área do 
Açude Novo que ocupava 
toda a dimensão das atuais 
Ruas Frei Caneca e Otacílio 
de Albuquerque, com casa 
de farinha e curral onde or-

denhava suas vacas leitei-
ras, usava sapatos, que não 
era utensílio de pobre, e, 
pasmem, possuía escravos 
também. Para os moldes do 
século XIX, numa cidadezi-
nha de interior, João esta-
va mais para a elite do que 
para o povão.

Na verdade, o monu-
mento que melhor condiz 
com o João Carga d’Água é o 
seu próprio túmulo, ergui-
do em mármore, suntuoso 
na alameda principal do Ce-
mitério do Monte Santo. O 
túmulo está quase de frente 
ao do Coronel Alexandrino 
Cavalcanti de Albuquerque, 
que foi o homem mais rico e 
poderoso da Campina Gran-
de novecentista.

No túmulo de Carga 
d’Água consta que ele fale-
ceu em idade bem avançada 
para a época, aos 70 anos, 
em 1911, portanto não foi 
mártir de nada e nem tam-
pouco um desvalido, pois 
se fosse um pobre morre-
ria bem mais cedo e estaria 
numa vala comum, sem epi-
táfio ou localização precisa.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa especializada para 
a realização de exames a fim de suprir as necessidades da Secretaria de Saúde do Município de 
Areia/Pb. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 05 de Dezembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019
OBJETO: Reforma e Ampliação da Escola José Rodrigues - Areia/PB. LICITANTE DECLARADO 

VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: MELO CONSTRUCOES LTDA - Valor: R$ 
224.396,34. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 05 de Dezembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00056/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00056/2019, 
que objetiva: Contratação de mão de obra para montagem e instalação de toldo na UBS do Distrito 
de Moquém e na UBS da Rua João Barreto, Bairro Universitário; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: HUMBERTO SANTOS FERNANDES - R$ 11.000,00.

Areia - PB, 05 de Dezembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de mão de obra para montagem e instalação de toldo na UBS do Distrito 
de Moquém e na UBS da Rua João Barreto, Bairro Universitário.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00056/2019.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00319/2019 - 04.12.19 - HUMBERTO 

SANTOS FERNANDES - R$ 11.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE ABERTURA DE ENVELOPES PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar abertura dos envelopes de propostas de 
preços das empresas habilitadas, conforme publicação no dia 11.10.2019, referente a licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2019. Cuja abertura será no dia 13.12.2019 às 08:00 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda,  s/nº, Centro – Aguiar - PB. 
Demais informações no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 03 de Dezembro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECER MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DE FORMA PARCELADA NO INTUITO ATENDER 
A DEMANDA DA PREFEITURA MUNICIPAL, SECRETARIAS E FUNDOS EM AÇÕES DE MA-
NUTENÇÃO E REPAROS CONFORME TERMO DE REFERENCIA (ITENS REMANECENTES). 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.
assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 04 de Dezembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00035/2019. OBJETO: Aquisição de 3 (três) Veículos Auto-

motor Tipo Hatch Zero Quilômetro, de Acordo Com as Especificações Em Anexo I. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Cavalcanti & Primo Veiculos Ltda - CNPJ 
08.791.659/0001-15. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037.

Arara - PB, 05 de Dezembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de 01 (um) veículo zero quilômetro tipo Van/MiniBus 
com capacidade mínima para 18+1 lugares, conforme especificações constantes no Termo de 
Referência, Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 04 de Dezembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00035/2019
 Aos 04 dias do mês de Dezembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - 
PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto 
Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 060/2005, de 13 de Dezembro 
de 2005; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, 
ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00035/2019 que 
objetiva o registro de preços para: Aquisição de 3 (Três) Veículos automotor tipo Hatch zero quilô-
metro, de acordo com as especificações em Anexo I; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA
CNPJ: 08.791.659/0001-15
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 - Veiculos automotor 
t ipo Hatch 4 portas 
Zero Quilômetro, com-
portando 04 (quatro) 
passageiros e 01 (um) 
motorista:Motor movi-
do a gasolina e álcool 
com potência mínima 
de 65,0 cv; - Condições 
mininas; - Porta ma-
las de no minimo 255 
litros; - Vendido pelo 
fabricante ou conces-
sionario autorizado; - Ar 
Condicionado; - Tanque 
de combustível com 
capacidade mínima de 
48 litros; - Trava Elétri-
ca das portas; - Vidros 
Elétricos dianteiros; - 
Injeção Eletrônica de 
combustível; - Trans-
missão manual a partir 
de 5 macha e uma ré; 
- Freios ABS; - Airbag 
Duplo; - Na cor Sólida; 
-Jogo de tapete; -Som 
Automotivo interno; - 
Veículo equipado com 
todos os acessórios 
exigidos pela regula-
mentação do Código 
Nacional de Trânsito e 
resoluções do Contran; 

FORD KA 
SE HATCH 
1.0

CARRO 3 43.000,00 129.000,00

TOTAL 129.000,00 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00035/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00035/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00035/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA.
CNPJ: 08.791.659/0001-15.
Item(s): 1.
Valor: R$ 129.000,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 04 de Dezembro de 2019

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00038/2019. OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Materiais 

Permanentes, Destinados ao Centro de Saúde Deste Município Conforme o Anexo I. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Innova Diagnostica Comercio e Representacoes 
Eireli - CNPJ 06.260.394/0001-01. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Gama Rosa, S/N - Cen-
tro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037.

Arara - PB, 04 de Dezembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00038/2019
 Aos 04 dias do mês de Dezembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - 
PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto 
Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 060/2005, de 13 de Dezembro de 
2005; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00038/2019 que objetiva 
o registro de preços para: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados ao 
centro de saúde deste município conforme o Anexo I; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: INNOVA DIAGNOSTICA COMERCIO E REPRESENTACOES EIRELI
CNPJ: 06.260.394/0001-01
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

Analisador hematologico com 
19 parâmetros mais 3 histo-
gramas, amostras inseridas 
manualmente, diferencial de 
leucócitos de 3 partes, contro-
le interno, armazenagem de 
até 35.000 resltados, display 
amplo e colorido, impres-
sora termica, software em 
português, parâmetros: wbc, 
Lymp.#MId, Gran#, Lymp%, 
Mid%, Gran%, RBC, HGB, 
HCT,MCV,MCHC,DRW-
- C V , R D W -
-SD,PLT,MPV,PDW,PCT 
e  H i s t o g r a m a  p a r a 
WBC,RBC,PLT. Metodolo-
gias: Impedância elètrica e 
SFT para Hemograma, Ve-
locidade de Processamento: 
60 testes. Alimentação: 240W 
Alarme para reagentes expi-
rados. Display amplo colorido 
com resolução 800x600

NIHON 
KODEN/ 
MEK6500

UND 1 33.000,00 33.000,00

2

Equipamento com opera-
ção na faixa de temperatura 
ambiente até 70°C*, possuir 
indicador digital para a tem-
peratura do banho com reso-
lução de 0,1°C dispensando o 
uso de termômetros de vidro, 
possuir cuba em aço inoxidá-
vel sem emendas ou soldas, 
dimensões internas apro-
ximadas: 300x240x150mm 
e volume aproximado de 9 
litros, com capacidade para 
até 105 tubos de 12mm. 
Utiliza controle eletrônico de 
temperatura e resistência 
tubular blindada, com possibi-
lidade de Ajuste e Calibração 
pelo próprio usuário. Função 
de Ajuste de linearidade do 
sensor de temperatura na fai-
xa de 37 a 70°C. Alimentação 
220V ou Bivolt - selecionável 
no próprio equipamento), 60 
Hz. Peso aproximado (sem 
embalagem): 5,1 Kg (BM02) e 
6,2 Kg (BM02C). Dimensões 
aproximadas (sem embala-
gem): (LxAxP) 280x250x420 
mm. Garantia de 1 ano. 
Equipado com mecanismo 
de circulação magnética da 
água; Operando na faixa de 
temperatura ambiente +4ºC 
até 70°C. Acompanhando 
tampa tipo pingadeira em 
plástico e estante plástica 
para 105 tubos/12mm.

KACIL/ 
BM02 UND 1 1.300,00 1.300,00

TOTAL 34.300,00 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00038/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00038/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00038/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - INNOVA DIAGNOSTICA COMERCIO E REPRESENTACOES EIRELI.
CNPJ: 06.260.394/0001-01.
Item(s): 1 - 2.
Valor: R$ 34.300,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 04 de Dezembro de 2019

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA 
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA                                                                                                                                

AVISO DE SUSPENSÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA torna pública a SUSPENSÃO TEMPORÁRIA do Pregão 

Presencial  nº 41/2019, Tal suspensão objetiva a análise e reformulação do Edital. A nova data da se-
ção pública será informada através dos mesmos meios de divulgação utilizados anteriormente.Outras 
informações poderão ser obtidas com o setor de Licitações no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 04 de Dezembro de 2019                                                                                                                                  
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 17 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO, INSTALAÇÃO E RELOCAÇÃO DE AR-
-CONDICIONADOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e 
das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-
-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou www.
tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 04 de Dezembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00166/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 26 
de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa 
Especializada em serviço de Transporte Escolar (ônibus e micro-ônibus) gratuito da rede de En-
sino, Zoneamento Central, para atender as necessidades da SETRANS. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 04 de Dezembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DECAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 17 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresas para fornecimento 
de forma parcelada de aquisição de material de limpeza. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 03 de Dezembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 

2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE BUFFET, PARA CURSO DE FORMAÇÃO 
DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO 
PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,embasada no art. 24, inciso II, 
da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão 
da empresa SLAVIERO EMPREENDIMENTOS HOTELEIROS LTDA com CNPJ: 27.216.869/0022-
59,no valor total de R$ 6.250,00(Seis mil, duzentos e cinquentareais), cujas despesas correrão á 
conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede 
atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 28 de novembro de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.109/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.109/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E SLAVIERO EMPREENDIMENTOS HOTELEIROS LTDA. OBJETO 
CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE BUFFET, 
PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E 
OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. 
PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PRO-
GRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 
1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E ANIBAL LUIS DOS SANTOS TOMAS. VALOR GLOBAL: 
R$ 6.250,00 (SEIS MIL, DUZENTOS E CINQUENTA  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 29/11/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.062/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.062/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE COFFEE BREAK, PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE 
CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO 
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE.,embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 
8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão da empresa 
SLAVIERO EMPREENDIMENTOS HOTELEIROS LTDA com CNPJ: 27.216.869/0022-59, no valor 
total de R$ 2.900,00(Dois mil e novecentosreais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento 
criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 28 de novembro de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.110/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.110/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E SLAVIERO EMPREENDIMENTOS HOTELEIROS LTDA. OBJETO 
CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE COFFEE 
BREAK, PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE 
E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. 
PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.062/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PRO-
GRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 
1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E ANIBAL LUIS DOS SANTOS TOMAS. VALOR GLOBAL: 
R$ 2.900,00 (DOIS MIL E NOVECENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 29/11/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.063/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.063/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO 
DE ESPAÇOS DE EVENTO, PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES 
(NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA 
E DO ADOLESCENTE,embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao 
disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão da empresa SLAVIERO EMPREENDIMEN-
TOS HOTELEIROS LTDAcom CNPJ: 27.216.869/0022-59, no valor total de R$ 9.765,00(Nove mil, 
setecentos e sessenta e cincoreais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: 
Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescen-
te).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

Campina Grande, 29 de novembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
AVISO DE TORNAR SEM EFEITO

A SECRETARIA DE ASSISTENCIA SOCIAL, no uso de suas atribuições legais, 
RESOLVE:TORNAR SEM EFEITO: a publicação da Dispensa 2.05.061/2019 e 2.05.062/2019 e 

extratos de contratos 2.05.0109/2019/ e 2.05.0110/2019 publicados no DOE  dia 30 de Novembro 
de 2019 pág 31e 32 , JORNAL A UNIÃOpág26, e Semanário na Semana 25 á 29 de Novembro: 
por conveniência e oportunidade. 

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSSISTÊNCIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE DISTRATO AMIGÁVEL DE CONTRATO
Distrato de forma amigável ao Contrato nº 10062/2016 – TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2015, 

no valor total de R$ 261.710,44 (duzentos e sessenta e um mil, setecentos e dez reais e quarenta e 
quatro centavos) cujo objeto era a contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a 
execução dos serviços de construção de uma Creche Convencional - 2, PROJETO PROINFÂNCIA 
- TIPO C, no município de Cuitegi/PB, por interesse público e em decorrência da motivação exposta 
no Parecer da Procuradoria Jurídica do Município de Cuitegi/PB, com fulcro no art. 79, inciso II, 
combinado com art. 78, inciso IV, ambos da Lei n° 8.666/93. DATA DE ASSINATURA: 20/11/2019

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE DISTRATO PARCIAL DE CONTRATO
Distrato Unilateral Parcial ao Contrato nº 00055/2016 – TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2016, 

no valor total de R$ 61.385,34(sessenta e um mil, trezentos e oitenta e cinco reais e trinta e quatro 
centavos) cujo objeto era a Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a 
execução dos serviços de construção de 01 (uma) Unidade Básica de Saúde - Padrão I, na Zona 
Urbana do Município de Cuitegi/PB, amparado nos Arts. 77, 78, Incisos I, II e V, combinado com o 
Art. 79, inciso I da Lei Federal nº. 8.666/93 e conforme a Cláusula Décima – da Alteração e Resci-
são do Contrato e a aplicação da penalidade constante na CLÁUSULA DÉCIMA PRIMEIRA - DAS 
PENALIDADES, letra “d” – Contrato nº 00055/2016, “suspensão temporária de participar em licita-
ção e impedimento de contratar com a Administração, por prazo de até 02 (dois) anos”, conforme 
preceitua o Art. 87, Inciso III da Lei Federal nº 8666/93 e em decorrência da motivação exposta no 
Parecer da Procuradoria Jurídica do Município de Cuitegi/PB. DATA DE ASSINATURA: 26/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00097/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00097/2019, 
que objetiva: Aquisição de Botton para alimentação por gastronomia, para ofertar melhor quali-
dade de vida ao paciente Felipe Azevedo da Silva; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ENFERMED COMERCIO DE MATERIAIS MEDICO-HOSPITALARES 
LTDA - EP - R$ 8.250,00.

Conde - PB, 02 de Dezembro de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00097/2019. OBJETO: Aquisição de Boton para 
alimentação por gastronomia, para ofertar melhor qualidade de vida ao paciente Felipe Azevedo 
da Silva. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, 
em 02/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Boton para alimentação por gastronomia, para ofertar melhor qualidade 

de vida ao paciente Felipe Azevedo da Silva. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00097/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 01148/2019 no valor de R$ 8.250,00 (oito mil, 
duzentos e cinquenta reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Municipal 
de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade Unida e 
Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 
3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 211 - Receitas de Impostos e de Transferência de Im-
postos - Saúde.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00316/2019 - 03.12.19 - ENFERMED COMERCIO 
DE MATERIAIS MEDICO-HOSPITALARES LTDA - EP - R$ 8.250,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma 
Academia de Saúde no Distrito de Inhauá neste município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: RESOLVE SERVICOS DE ENGENHARIA E CONSULTORIA 
LTDA - Valor: R$ 130.282,27. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações po-
derão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Severino Jorge de Sena, 
1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 04 de Dezembro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0010/2019

COMUNICADO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que a 

empresa Construtora HS Eireli, CNPJ 31.246.9328/0001-42, impetrou recurso junto a Comissão 
Permanente de Licitação em detrimento ao resultado de analise de julgamento dos documentos de 
Habilitação do certame licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0010/2019, do tipo menor 
preço global, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia 
na implantação do sistema de esgotamento sanitário em diversas ruas do Município de Cacimbas 
– PB. Fica revogado a abertura da sessão para a analise e julgamento das propostas de preços 
das empresas consideradas habilitadas até que se julgue o mérito do recurso. Qualquer informa-
ções poderá ser obtida através do Presidente da CPL das 08hs:00ms as 12hs:00ms, no endereço 
acima mencionado, ou através do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 03 de Dezembro de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0011/2019

COMUNICADO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que a 

empresa Construtora HS Eireli, CNPJ 31.246.9328/0001-42, impetrou recurso junto a Comissão 
Permanente de Licitação em detrimento ao resultado de analise de julgamento dos documentos de 
Habilitação do certame licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0011/2019, do tipo menor 
preço global, objetivando a Contratação de empresa para prestação de serviços de limpeza urbana 
na varrição, realização de coleta e transporte de resíduos sólidos e poda de árvores no Distrito de 
São Sebastião zona rural e na Sede do Município de Cacimbas – PB. Fica revogado a abertura da 
sessão para a analise e julgamento das propostas de preços das empresas consideradas habili-
tadas até que se julgue o mérito do recurso. Qualquer informações poderá ser obtida através do 
Presidente da CPL das 08hs:00ms as 12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou através do 
e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 03 de Dezembro de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA OU EVENTUAL CONTRA-

TAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO, para o Exercício de 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00003/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: 
CT Nº 00029/2019 - Josinaldo de Andrade 04911247401 - 1º Aditivo - 04.12.19 - acréscimo de 
R$ 17.028,75. CT Nº 00030/2019 - Josivaldo Maia Duarte 05676828463 - 1º Aditivo - 28.11.19 - 
acréscimo de R$ 14.877,08.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 034/2019-SRP
EXCLUSIVA PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 
de janeiro de 2013, que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro 
de Preços para Eventual Aquisição Parcelada de Recarga de gás GLP (Gás Liquefeito de Petróleo) 
destinados a manutenção das secretarias municipais, no dia 18 de Dezembro de 2019 as 10:00; 
A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da  Prefeitura Municipal de Gurinhém, na 
Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 04 de Dezembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00083/2019, que objetiva: Aquisição de um veículo tipo 
Micro ônibus para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, conforme Proposta 
do Ministério da Saúde de nº 13844.779000/1190-01; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 293.000,00.

Guarabira - PB, 04 de Dezembro de 2019
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL
TOMADA DE PREÇO N° 33001/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DO DIS-
TRITO DE MOTOS EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da 
TOMADA DE PREÇO N° 33001/2019.  EMPRESAS CLASSIFICADAS: MATRIX CONSTRUTORA 
EIRELI EPP  R$728.887,61 E CBA CONSTRUÇÕES LTDA R$ 795.032,40. DESCLASSIFICADAS: 
Nenhuma. O relatório de julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da 
Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço consta no preâm-
bulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.012/2019 –UEP/GAPRE
(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)

PARTES:
CONTRATANTE: SECRETÁRIO CHEFE DE GABINETE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
CONTRATADA: RENATA SATIKO AKIYAMA
OBJETO: CAPACITAÇÃO DE EQUIPE TÉCNICA E ELABORAÇÃO DE TERMO DE REFERÊN-

CIA PARA A REVISÃO DO PLANO DIRETOR E LEGISLAÇÃO COMPLEMENTARNOS TERMOS 
DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA - TDR.

PRAZO EXECUÇÃO: 02 (dois) meses contados a partir da data de expedição da Ordem de 
Serviço;

PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 02 (dois) meses e 20 (vinte) dias contados a partir da data 
de expedição da Ordem de Serviços.

LICITAÇÃO: Seleção de Consultor Individual nº 002/2019.
VALOR: R$ 29.000,00 (vinte e nove mil reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.18.542.5552.1503 – Sustentabilidade Ambiental e Mudanças 

Climáticas.
b) Natureza da despesa: 4.4.90.35 – Serviços de Consultoria.
c) Fonte: 1920
FUNDAMENTO LEGAL: Item 5, da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de 

consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município de 
João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID.

João Pessoa, 27 de novembro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Município de João Pessoa
Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.014/2019 – UEP/GAPRE
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETÁRIO CHEFE DE GABINETE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
CONTRATADO: NEY MARQUES DUARTE
OBJETO: CONSULTORIA INDIVIDUAL PARA APOIAR IMPLANTAÇÃO DO CENTRO DE 

COOPERAÇÃO DA CIDADE (CCC) DE JOÃO PESSOA NOS TERMOS DESCRITOS NO TERMO 
DE REFERÊNCIA - TDR.

PRAZO EXECUÇÃO: 15 (quinze) meses contados a partir da data de expedição da Ordem 
de Serviço;

PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 16 (dezesseis) meses contados a partir da data de expedição 
da Ordem de Serviços.

LICITAÇÃO: Seleção de Consultor Individual nº 97003/2019.
VALOR: R$ 318.267,49 (trezentos e dezoito mil, duzentos e sessenta e sete reais e quarenta 

e nove centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.18.542.5552.1503 – Sustentabilidade Ambiental e Mudanças 

Climáticas.
b) Natureza da despesa: 4.4.90.35 – Serviços de Consultoria.
c) Fonte: 1920
FUNDAMENTO LEGAL:Item 5, da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de 

consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município de 
João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Município de João Pessoa
Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.013/2019 –UEP/GAPRE
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETÁRIO CHEFE DE GABINETE DO PREFEITO DO MUNICÍPIO DE 

JOÃO PESSOA.
CONTRATADO: SOFTPLAN PLANEJAMENTO E SISTEMAS LTDA
CNPJ:82.845.322/0001-04
OBJETO: SERVIÇO TÉCNICO DE INFORMÁTICA DE APOIO À EXECUÇÃO FINANCEIRA DO 

PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO URBANO INTEGRADO E SUSTENTÁVEL DO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA – PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL, NOS TERMOS DESCRITOS 
NO TERMO DE REFERÊNCIA - TDR.

PRAZO EXECUÇÃO: 60 (sessenta) meses contados a partir da data de expedição da Ordem 
de Serviço;

PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 60 (sessenta) meses contados a partir da data de expedição 
da Ordem de Serviços.

LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 001/2019.
VALOR: R$ 1.796.954,69 (um milhão, setecentos e noventa e seis mil, novecentos e cinquenta 

e quatro reais e sessenta e nove centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.04.122.5552.1501 – Governabilidade e Sustentabilidade Fiscal
b) Elemento de Despesa: 4.4.90.40.
c)  Fonte de recursos: 1920
d)  Integrante do PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Item 5, da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de 

consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município de 
João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Município de João Pessoa
Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.091/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO DE DRONE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE DEFESA E PROTEÇÃO DO CONSUMIDOR – PROCON JP, CONFORME CON-
DIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/096408
DATA DA SESSÃO: 18/12/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1090.
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico nº 04-107/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/106903 (Cópia do Processo nº 2019/044130 apenso 
ao processo nº 2019/042741 – SEAD)

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE LIMPEZA DE CAIXA D’ÁGUA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO – SEAD, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

A pregoeira responsável pelo procedimento em tela comunica aos interessados que a sessão 
pública definida para o dia 11/12/2019 fica adiada para o dia 17/12/2019 às 09h00min, tendo em 
vista que o aviso de licitação e nem o edital não foram lançados no site do comprasnet.

Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

EDITAL DE AUDIÊNCIA PÚBLICA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, pormeio da Autarquia Especial Municipal de 

Limpeza Urbana - EMLUR, comunica  aos interessados que será realizada Audiência Pública para 
discussão da PRIMEIRA REVISÃO DO PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO INTEGRADA DE RESÍDU-
OS SÓLIDOS, nos termos da Lei 12.305, de 02 de Agosto de 2010 e seu Decreto Regulamentador 
Nº 7.404/2010, que instituem a Política Nacional de Resíduos Sólidos. A data designada para a 
audiência pública será dia 13 de dezembro de 2019, a partir das 09h, no Auditório I da Estação 
das Artes, anexo da Estação Ciências Cultura e Artes, localizado na Avenida João Cirilo da Silvas, 
S/N - Altiplano Cabo Branco, João Pessoa. Na oportunidade, poderão ser feitos comentários e 
apresentadas sugestões pela população a proposta de Revisão do Plano Municipal de Gestão 
Integrada de Resíduos Sólidos de JoãoPessoa.

João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.
Lucius Fabiani Vasconcelos de Sousa

Superintendente da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 014/2019

Ratifico e homologo a DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 014/2019, nos termos do Processo Ad-
ministrativo nº 14.641/2019-IPMJP, em favor da empresa: CASA DOS FILTROS COMERCIO JP 
LTDA - ME, CNPJ: 09.105.553/0001-83, referente a aquisição de quatro filtros purificadores de 
água, no valor de R$ 365,00 (trezentos e sessenta e cinco  reais) com fulcro no art. 24, inciso II, 
da Lei 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 28 de Novembro de 2019.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Superintendente do IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 18.314/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.083/2019
DATA DE ABERTURA: 18/12/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AO CHMGTB E ICV.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Bruna da Silva 

Cartaxo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da 
chave 797039, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, no 
Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de Dezembro de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2019, feito pela Comissão 

Permanente de Licitação em 29 de Novembro de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor dos Licitantes: DAILSON JALES DA SILVA ofertou o valor de R$ 24.000,00 

(Vinte e Quatro Mil Reais); DANIELE VIEIRA DE OLIVEIRA ofertou o valor de R$ 24.000,00 (Vinte 
e Quatro Mil Reais); EDNALDO GOMES FREIRE ofertou o valor de R$ 75.600,00 (setenta e Cinco 
Mil e Seiscentos Reais); GIVANILDO SEVERO ofertou o valor de R$ 24.000,00 (Vinte e Quatro Mil 
Reais);  JOSÉ CARLOS DOS SANTOS ofertou o valor de R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais), pelas 
razões expostas no referido Laudo.

Mamanguape - PB, 02 de Dezembro de 2019
MARIA EUNICE DO NASCIMENTO PESSOA

Prefeita
        

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 026/2019, ADJUDICAMOS o Presente Pregão 
Presencial para os Licitantes: DAILSON JALES DA SILVA ofertou o valor de R$ 24.000,00 (Vinte e 
Quatro Mil Reais); DANIELE VIEIRA DE OLIVEIRA ofertou o valor de R$ 24.000,00 (Vinte e Quatro 
Mil Reais); EDNALDO GOMES FREIRE ofertou o valor de R$ 75.600,00 (setenta e Cinco Mil e 
Seiscentos Reais); GIVANILDO SEVERO ofertou o valor de R$ 24.000,00 (Vinte e Quatro Mil Reais);  
JOSÉ CARLOS DOS SANTOS ofertou o valor de R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais).

Mamanguape - PB, 02 de Dezembro de 2019.
MARÍLIA MAGDALA TOSCANO MÁXIMO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
Construção de Campo de Futebol localizado as margens da PB 400, no Município de Monte Hore-
be - PB, conforme Contrato de Repasse Nº: 1061335-07/2018. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-
1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 04 de Dezembro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 004/2019
OBJETO:Contratação de empresa para executar Obra civil pública de pavimentação nas ruas 

Manoel Avelino de Paiva, João Ferreira de Paiva e Honório de Melo no município de Mari. 
A Prefeitura Municipal de Mari - Pb., através da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura 

Municipal, comunica aos interessados que a empresaGUSTAVO ULISSES DA LUZ BARRO-EPP 
– CNPJ: 23.571.421/0001-78,interpôs recurso Administrativosao processo Tomada de Preço nº 
004/2019, no dia 04/12/2019, em face de sua inabilitação.A peça recursal e demais documentos 
pertinentes ao certame em comento encontram-se à disposição dos interessados para exame, 
cópias e querendo, apresentação de impugnação ou contra-razões de recurso.

Mari, 04 dedezembro de 2019.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
FUNDAÇÃO CULTURAL DE PATOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019

A Fundação Cultural de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de preços para a contratação de empresa especializada em prestação de 
serviços de sonorização, iluminação, locação de palco, tendas, banheiros químicos, mesas e 
cadeiras para eventos institucionais, reuniões e demais atividades da Fundação Cultural de Patos 
e demais órgãos participantes.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 17 de dezembro de 2019 – HORÁRIO: 10:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br.

Patos-PB, 03 de dezembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.073/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 216/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para eventual Aquisição parcelada de ÁGUA MINERAL para 
atender as necessidades de todas as Secretarias da Prefeitura do Município de Patos/PB, conforme 
especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 17 de dezembro de 2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 03 de dezembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 002/2019
O município de PATOS/PB, através de sua Pregoeira Oficial, TORNA PUBLICO, para conheci-

mento dos interessados que realizará Licitação na modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, 
tipo MENOR PREÇO, tudo em conformidade com a Lei Federal Nº 10.520, de 17 de Julho de 2002, 
Lei Complementar Nº 123/06 e 147/2014, subsidiariamente, pela Lei Nº 8.666/93 e demais legis-
lações, sob as condições estabelecidas neste ato convocatório e anexos. OBJETO: Contratação 
de empresa para aquisição de mobiliário para aparelhar as creches do Monte Castelo e Geralda 
Medeiros ligadas a secretaria de educação da prefeitura do município de Patos/PB, relativo aos 
itens: 03, 05, 07, 08, 20 e 57, remanescentes do pregão presencial nº 01.059/2019. Data para inicio 
de cadastro de propostas a partir das 09:00hs do dia 05/12/2019; Data para abertura de propostas 
a partir das 09:00hs do dia 18/12/2019;  Inicio da sessão pública de lances: Dia 09:30hs do dia 
18/12/2019 (horário de Brasília). O Edital estará disponível nos Sites: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf, http://patos.pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao e 

https://www.portaldecompraspublicas.com.br/18/Processos/. Informações: qualquer informação 
referente ao edital em epigrafe, poderá ser feita pessoalmente ou através do e-mail licitacao@patos.
pb.gov.br, em até 48 (quarenta e oito) horas antes da data fixada para a realização do certame, 
ou protocolar no setor de licitações da Prefeitura Municipal, informando o número da licitação.

Patos/PB, 03 de dezembro de 2019.
Joelma Palmeira Pereira

Pregoeira Oficial
-

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.069/2017, em 22.06.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ITHY CONSULTORIA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de consultoria e assessoria técnica de apoio a gestão do 

sistema único de saúde, atendendo as necessidades da secretaria de saúde do município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 25 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.069/2017, em 22.06.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ITHY CONSULTORIA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de consultoria e assessoria técnica de apoio a gestão do 

sistema único de saúde, atendendo as necessidades da secretaria de saúde do município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 25 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00001/2018, em 09.01.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. Pedro Tomaz Sobrinho.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de um imóvel destinado a sede do Centro de Referência 

Especializado de Assistência Social – CREAS do município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 02 de Dezembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.002/2017, em 11.01.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CLAIR E LEITÃO CONTABILIDADE 

PUBLICA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços técnicos especializados na área de contabilidade pública, 

prestando assessoria direta junto ao município de Piancó.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 26 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00002/2018, em 12.01.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. ANTONIO NETO SOARES GALDINO
OBJETO CONTRATUAL: Locação de um imóvel, localizado na rua Luiz Rufino Ferreira, s/n°, 

bairro Ouro Branco, em Piancó, destinado ao funcionamento do CAPS TM – João Galdino da Costa. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 29 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00095/2018, em 17.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr.JOSÉ AVELINO DA SILVA.
OBJETO CONTRATUAL: Locação social de um imóvel, em atendimento as Leis: Municipal N° 

859/2001 e Estadual N° 1273/2017.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 29 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00038/2018, em 21.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sra. SANDRA EMÍDIO RAMALHO
OBJETO CONTRATUAL: Locação de um imóvel, localizado na rua Nicolau Loureiro, n° 50, centro, 

em Piancó-PB, destinado ao funcionamento da sede da Secretaria Municipal de Desenvolvimento 
Social e Cidadania no município de Piancó. 

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 29 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00008/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00008/2019, 
que objetiva: Aquisições de Instrumentos Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas 
- Escola Municipal de Ensino Infantil e Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio nº 006/2018 
- Governo do Estado da Paraíba; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: O TAMBORIM DE OURO EIRELI - R$ 13.604,00 – Treze Mil Seiscentos e Quatro Reais.

Pilõezinhos - PB, 29 de novembro de 2019.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de Instrumentos Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio 
Dantas - Escola Municipal de Ensino Infantil e Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio 
nº 006/2018 - Governo do Estado da Paraíba. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00008/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / CONVÊNIO 006/2018 - GOVERNO DO 
ESTADO DA PARAÍBA: VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS e O TAMBORIM DE OURO EIRELI - R$ 13.604,00 – Treze Mil 
Seiscentos e Quatro Reais - CT Nº 00185/2019 - 29.11.19.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE JULGAMENTO  HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, para conhecimento dos interessados atra-

vés da comisso de licitação, o resultado de julgamento de Habilitação, atendendo ao art. 109, I “a” da 
lei nº 8.666/93. Foram consideradas HABILITADAS as empresas CONSTRUTORA BRAÇO FORTE 
SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI, COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA, DEL ENGENHARIA 
EIRELI – ME, CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE EIRELI – ME. Foi consideradaINABILITADA 
a empresas GR CONSTRUTORA EIRELI. Concede o prazo de 05 dias uteis para recursos. Não 
havendo recursos, fica designada, para abertura dos envelopes de propostas de preços, o dia 12 
de Dezembro de 2019, às 09:00 horas.

Pedra Branca-PB, 04 de Dezembro de 2019.
Severino Luiz de Caldas

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 037.01/2016/PMSJT. PARTES: PREFEI-

TURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa SERVICON SERVIÇOS E CONSTRU-
ÇÕES CIVIS LTDA). OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente Termo Aditivo a Prorrogação 
do prazo de vigência do Contrato Administrativo nº 03701/2016/PMSJT, por 08 (Oito) meses a partir 
a assinatura do presente, ficando a vigência em (20/08/2019 a 16/04/2020), em conformidade com 
o Art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. JOSÉ MAUCELIO 
BARBOSA – Prefeito Constitucional - São João do Tigre – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPOR-

TIVA NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB, CONFORME CONTRATO DE REPASSE 
Nº 1014994-83 E SINCOV Nº 806757. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2016. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 03701/2016/PMSJT – SERVICON SERVIÇOS 
E CONSTRUÇÕES CIVIS LTDA - 4º Aditivo - Supressão de R$ 1.886,01 (Um mil oitocentos e 
oitenta e seis reais e um centavo), passando o contrato ao valor total de R$ 271.126,85 (Duzentos 
setenta e um mil cento e vinte e seis reais e oitenta e cinco centavos). ASSINATURA: 04.12.19.

São João do Tigre – PB, 04 de Dezembro de 2019.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de construção de 01(uma) 

academia de saúde na zona urbana do município de São José de Piranhas-PB. LICITANTES-
CLASSIFICADOSCONFORME A PROPOSTA: Em primeiro lugar a empresa CONSTRUTORA 
TRIUNFO EIRELI, proposta de valor R$ 102.706,03 (Cento E Dois Mil Setecentos E Seis Reais E 
Três Centavos) e em segundo lugar a empresa JATOBÁ CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, 
proposta de valor R$ 109.685,68 (Cento E Nove Mil Seiscentos E Oitenta E Cinco Reais E Sessenta 
E Oito Centavos).Abre-se prazo recursal de acordo com os termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações.Informações: junto a CPL, Rua Inácio Lira, 363, Centro - São José de 
Piranhas - PB, das 07:00 às 13:00h, dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. 

São José de Piranhas - PB, 04 de Dezembro de 2019.
HELDER DE LIMA FREITAS

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE SAPÉ
COMUNICADO

FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 005/19

A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes propostas dos licitantes 
habilitados no certame, que objetiva: Execução dos serviços de reforma da calçada e pintura da 
fachada do prédio da Câmara Municipal de Sapé; será realizada no dia 11.12.19, às 11:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Av. Getúlio Vargas, 143 - Centro - 
Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 04 de dezembro de 2019.
LUIS KARLOS PEREIRA DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA 
EXTRATOS DE TERMOS ADITIVOS DE PRAZO TP 00005/2019

INSTRUMENTO:Termo aditivo nº 04 ao Contrato Administrativo nº 0045/2018/CPL e Termo 
aditivo nº 5 ao 0046/2018/CPL. PARTES: Pref. Mun. de São Sebastião de Lagoa de Roça /T4 
Engenharia e Serviços Ltda - ME. OBJETO CONTRATUAL:contratação de empresa especializada 
em construção civil para execução dos serviços de conclusão da 1º  e  2ª etapas, referente a área 
de eventos junto ao município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB.(Contratos de Repasses 
nº 0281.403-97/2008 e 0302.314-79/2009).OBJETIVO:refere-se o presente aditivo a prorrogação 
por mais 3 (três) meses a contar do dia 15/12/2019, mantendo as demais cláusulas inalteradas. 
FUNDAMENTO LEGAL: com fulcro na Tomada de Preços nº 00007/2018, e no artigo57 I, §1º, II e 
III, §2º, da lei Nº 8.666/93 alterada, SIGNATÁRIOS: Severo Luís do Nascimento Neto /Yale Tadeu 
Medeiros Guimaraes.DATA DE ASSINATURA. 26/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00011/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00011/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa física ou jurídica para serviços de confecção de padrões da 
Futebol Masculino; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Jeferson 
Emanuel Araújo da Silva - R$ 7.800,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Dezembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para serviços de confecção de padrões da 

Futebol Masculino. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00011/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02.130 - Secretaria de 
Cultura, Esportes e lazer 02130.27.812.2006.2023 - 33.90.36.00.00 - Outros Serviços de tercei-
ros- Pessoa Física 0001 - Fonte. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00085/2019 
- 04.12.19 - Jeferson Emanuel Araújo da Silva - R$ 7.800,00.

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de dezembro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 5 de dezembro de 2019     28
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO       
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 350/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 18/12/2019, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FIOS CIRÚRGICOS destinado ao Complexo 
de Pediatria Arlinda Marques - CPAM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-01502-3
João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO      
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 345/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 17/12/2019, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FARDAMENTO, TOALHA E LENÇOL desti-
nado à  Secretaria de Estado da Administração Penitenciária - SEAP , conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-01500-6
João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central Compras

 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO 
CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 146/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessa-
dos que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através 
do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 797088, no dia 18/12/2019, às 09h(nove horas) 
horário de Brasília para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SERINGA destinada à SECRETARIA DE 
ESTADO DA SAÚDE - SES

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00897-9
João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO 
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 138/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica,  considerando que a primeira chamada foi FRACASSADA,  para conhecimento dos 
interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que 
regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 
e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do site: http://www.
licitacoes-e.com.br, pelo nº 796772,  no dia 19/12/2019 às 09h (nove horas) horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS UTILITÁRIOS TIPO PICK UP, destinado à SECRETARIA DE 
ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-00850-6
João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
17 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa 
para Prestação de Serviços de Confecção de Fardamentos Necessidades Das Secretária Municipais 
do Município De São Sebastião De Lagoa De Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 10/09; Decreto Municipal nº 00023/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-
-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Dezembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças 
no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: B2 CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 72.456,16. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Fe-
deral nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Dezembro de 2019
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: Contratação de escritório de advocacia 
para patrocínio e defesa em processo de Natureza tributária e previdenciária em especial o encontro 
de contas previdenciário nas esferas Federal e Estadual, de interesse do município de Umbuzei-
ro - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 28 de Novembro de 2019
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Presidente da Comissão

        

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO 
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 339/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 20/12/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PRE-
VENTIVA E CORRETIVA EM MONITOR DE MULTIPARAMÊTRO, destinado ao COMPLEXO DE 
PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01515-6
João Pessoa, 04 de dezembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

EDITAL DO LOTEAMENTO PARAISO DE MARCAÇÃO
ADSON HUGO PIMENTEL, OFICIAL DO REGISTRO DE IMOVEIS DA COMARCA DE RIO 

TINTO, ESTADO DA PARAIBA, NA FORMA DA LEI, ETC.
FAZ PUBLICO PARA CIENCIA DOS INTERESSADOS E CUMPRIMENTO DO QUE DISPÕE 

O ART 18 DA LEI FEDERAL N°6.766, DE 19 DEZEMBRO DE 1.979. QUE RB CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTO LTDA.,INSCRITA NO CNPJ/MF SOB O N°04.235.100/0001-58, COM SEDE 
NA CIDADE DO RECIFE, ESTADO DE PERNAMBUCO, Á RUA EVARISTO DA VEIGA, N°217,SALA 
102,EDIFICIL TORQUE EMPRESARIAL, CASA AMARELA, APRESENTARAM EM CARTÓRIO, SITO 
Á RUA DA MANGUEIRA, N°29 – CENTRO, RIO TINTO, ESTADO DA PARAIBA, O MEMORIAL 
DESCRITIVO, PLANTA APROVADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO, ESTADO 
DA PARAIBA, E DEMAIS DOCUMENTOS EXIGIDOS PELO ART. 18 DA CITADA LEI 6.766/79, 
RELATIVOS AO REGISTRO DO LOTEAMENTO DENOMINADO ‘’PARAISO DE MARCAÇÃO’’, 
LOCALIZADO NO PERIMETRO URBANO DA CIDADE DE MARCAÇÃO ESTADO DA PARAIBA, 
COM AS SEGUINTES CARACTERISTICAS: UM TERRENO PRÓPRIO E URBANO, MEDINDO 
UMA ÁREA TOTAL DE 56.000,00M² (CINQUENTA E SEIS MIL METROS QUADRADOS), ENCRA-
VADO PERIMETRO DA ZONA URBANA DA CIDADE DE MARCAÇÃO, COMARCA DE RIO TINTO, 
ESTADO DA PARAIBA, CUJA A DESCRIÇÃO DE SEU PERIMETRO É A SEGUINTE: INICIA-SE 
A DESCRIÇÃO DESTE PERIMETRO NO VÉRTICE V-0001, COORDENADAS N 9.251.494,08M 
E E 278.289,3LM, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM A FAIXA DE DOMINIO DA RODOVIA 
ESTADUAL PB-041, COM AZIMUTE 232°46’35’’ E DISTANCIA DE 55,38M ATÉ O VERTICE V-0002, 
DE COORDENADAS N 9.251.460,58M E E  278.245,22M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM 
TERRAS DO GOVERNO DO ESTADO, COM AZIMUTE 243°02’51’’ E DISTANCIA DE 215,85M ATÉ 
O VÉRTICE V-0003, DE COODERNADAS N 9.251.362,75M E E 278.052,81M, DESTE SEGUE 
CONFRONTANDO COM O PERIMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 295°39’12’’ E 
DISTÂNCIA DE L,00M ATÉ O VÉRTICE V-0004, DE COORDENAS N 9.251.363,18M E E 278.051,91 
M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM 
AZIMUTE 321°18’24’’ E DISTÂNCIA DE 42,76M ATÉ O VÉRTICE V-0005, DE COORDENADAS N 
9.251.396,55M E E 278.025,18M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERIMETRO URBANO 
DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 298°49’11’’ E DISTÂNCIA DE L,53M ATÉ O VÉRTICE V-0006 DE 
COORDENADAS N 9.251397,29M E E 278.023,84M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM 
O PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 276°19’58’’ E DISTÂNCIA DE 30,13M 
ATÉ O VÉRTICE V-0007, DE COORDENADAS N 9.251.400,61M E E 277.993,89M, DESTE SEGUE 
CONFRONTANDO COM PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 332°58’42’’ 
E DISTÂNCIA DE 0,90M ATÉ O VÉRTICE V-0008, DE COORDENADAS N 9.251.401,41M E E 
277.993,48M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO 
COM AZIMUTE 351°5R37’’ E DISTÂNCIA DE 43,52M ATÉ O VÉRTICE V-0009, DE COORDENA-
DAS N 9.251.444,50M E E 277.987,32M,  DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERÍMETRO 
URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 351°5R37’’ E DISTÂNCIA DE 5,53M ATÉ O VÉRTICE 
V-0010, DE COORDENADAS N 9.251.449,97M E E 277.986,54M, DESTE SEGUE CONFRON-
TANDO COM O PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 278°07’00’’ E DISTANCIA 
DE 160,48M ATÉ O VÉRTICE V-0011, DE COORDENADAS N 9.251.472,62M E E 277.827,65M: 
DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM TERRAS DE MURILO CORREIA PARAISO E DISTANCIA 
DE 364,94M ATÉ O VÉRTICE V-0012, DE COORDENADAS N 9.251.628,09M E E 278.137,81M. 
DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM TERRAS DE MURILO CORREIA PARAISO E DISTANCIA 
DE 202.27M ATÉ O VÉRTICE V-001, PONTO INICIAL DA DESCRIÇÃO DESTE PERÍMETRO. 
TODAS AS COORDENADAS AQUI DESCRITAS ESTÃO GEORREFERENCIADAS AO SISTEMA 
GEODÉSICO BRASILEIRO, A PARTIR DA ESTAÇÃO ATIVA DA RBMC DE NATAL E ENCONTRAM-
-SE REPRESENTADAS NO SISTEMA UTM, REFERENCIADAS AO MERIDIANO CENTRAL Nº 
33 WGR, TENDO COMO DATUM O SAD – 69. TODOS OS AZIMUTES E DISTANCIAS, ÁREA E 
PERÍMETRO FORAM CAUCULADOS NO PLANO DE PROJEÇÃO UTM. O PERÍMETRO ORA 
DESCRITO MEDE 1.106.29 METROS, ABRANGENDO UMA ÁREA MEDINDO 56.000,00M² (CIN-
QUENTA E SEIS MIL METROS QUADRADOS). CONSTITUÍDO POR 04 (QUATRO) QUADRAS, 
COMPOSTA POR 154 (CENTO E CINQUENTA E QUATRO) LOTES RESIDENCIAIS DISTRIBUÍDOS 
DA SEGUINTE FORMA: QUADRA’’1’’, MEDINDO 9.373,70M², CONTENDO 43 LOTES; QUADRA’’2’’, 
MEDINDO 9.211,16M², CONTENDO 44 LOTES; QUADRA’’3’’, MEDINDO 8.421,28M² CONTENDO 
40 LOTES; QUADRA’’4’’, MEDINDO 7.631,39M², CONTENDO 24 LOTES. O EMPREENDIMENTO 
DENOMINADO “LOTEAMENTO PARAISO DE MARCAÇÃO”, POSSUÍ UMA ÁREA TOTAL DE 
56.000,00M² (CINQUENTA E SEIS MIL METROS QUADRADOS), PARCELADA DA SEGUINTE 
FORMA: 31.100,82M², DESTINADA A IMPLANTAÇÃO DOS LOTES RESIDENCIAIS, PERFAZENDO 
UM PERCENTUAL DE 54,10%: 12.552,257M², DESTINADOS A IMPLANTAÇÃO DA ÁREA VERDE, 
PERFAZENDO UM PERCENTUAL DE 22,41%; 2.917,18M², DESTINADOS A IMPLANTAÇÃO DE 
ÁREA COMUNITÁRIA PERFAZENDO UM PERCENTUAL DE 5,21%, E 9.429,75M² DESTINADOS A 
ÁREA DE VIAS PÚBLICAS (RUAS E CALÇADAS), PERFAZENDO UM PERCENTUAL DE 18,28%, 
TOTALIZANDO UMA ÁREA PUBLICA DE 24.899,18M². AS IMPUGNAÇÕES DAQUELES QUE 
SE JULGAREM PREJUDICADOS QUANTO AO DOMINIO DO REFERIDO IMÓVEL, DEVERAM 
SER APRESENTADOS DENTRO DE UM PRAZO DE 15 (QUIZE) DIAS A CONTAR DA DATA DA 
TERCEIRA PUBLICAÇÃO E ÚLTIMA DO PRESENTE EDITAL, FICANDO OS DOCUMENTOS A 
DISPOSIÇÃO DOS INTERESSADOS NESTE CARTÓRIO DURANTE O PRAZO REGULAMEN-
TAR, QUANDO ENTÃO SERÁ PROCEDIDO O COMPETENTE REGISTRO. DADO E PASSADO 
NESTA CIDADE E COMARCA DE RIO TINTO, ESTADO DA PARAÍBA, AOS 28 (VINTE E OITO) 
DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DO ANO DE 2019 (DOIS MIL E DEZENOVE). EU, ADSON HUGO 
PIMENTEL, TITULAR DO REGISTRO IMOBILIÁRIO DA COMARCA DE RIO TINTO, ESTADO DA 
PARAIBA, SUBSCREVO E ASSINO.  

EDITAL DE LOTEAMENTO
O Sr. Tabelião e Oficial do Serviço Notarial e Registral do Serviço Notarial e Registral de do 

Único Oficio da Comarca de Pilar, Estado da Paraíba, faz saber a todos quantos este Edital virem 
ou dele conhecimento tiveram, que, nos termos do Art. 19 da Lei de n°. 6.766, de 19 de dezembro 
de 1.979, que a empresa MASTERPLAN INCORPORAÇÃO LMITADA, pessoa jurídica de Direito 
Privado, conforme CNPJ no. 14.835.798/0001-04, representada pelo seu sócio administrador o 
Sr. Mardônio Carvalho Cirilo, brasileiro, casado, Engenheiro Civil, portadora do RG n°.1.229.064 
SSP-PB, inscrito no CPF n°. 646.800.704-63, residente e domiciliado na Avenida João Cirilo, s/n, 
Condomínio Vila Real, casa 56, Altiplano Cabo Branco, João Pessoa-PB, requereram o registro do 
loteamento denominado “FAZENDA REAL RESIDENCE COUNTRY”, localizada na “BR-230, KM 
63,5, antiga FAZENDA MENINO DE ENGENHO”, localizada na BR 230, KM 63,50, zona urbana do 
município de São Miguel de Taipú, Estado da Paraíba, que compreende uma área total do terreno 
693.700,00m2 (69,37 ha); Área total dos lotes 295.548,00m2; Área de ruas 99.383,74m2; Área 
verde168.747,94m2; Área de APP59.233,96m2 e Área de Lazer de 70.826,00m² e é composto de: 
42 (quarenta e duas) quadras, totalizando de 928 (novecentos e vinte) lotes, sendo 927 residenciais 
e 01 comercial, compreendendo uma área total loteadas de 69,37ha, situado em zona urbana da 
seguinte forma:Área de terras situada ZONA URBANA conforme certidão de uso e ocupação do solo 
e decreto de lei, ambos anexos a este documento do processo nº 328/19 de 14/11/2019, registrada 
no Registro Único de Imóveis de PILAR-PB sob nº 2.206, pag. 89, livro nº 2-R, AV-5/2.206, em 21 de 
novembro de 2019, limitando-se ao NORTE com BR230; ao SUL com 03 lotes de terra da Fazenda 
Itapuá, pertencente ao INCRA, ao LESTE com terras da fazenda Maria Tereza, de propriedade de 
José Arcanjo dos Santos e ao OESTE com terras denominada Menino de Engenho, cadastrada 
no INCRA sob nº 951.080.455696-9. Que a documentação a tal pedido, encontra-se depositados 
neste Serviço Notarial e Registral, situada na  Av. Anísio Pereira Borges, 261, centro, Pilar-PB, 
no horário das 8:00/12:00hs - 14:00/17:00 hs, à inteira disposição dos interessados. E para que 
ninguém alegue ignorância, expediu-se o presente EDITAL, que será publicado por 03 (três) vezes 
no jornal de circulação da Capital. Decorrido o prazo de 15 (quinze) dias, contados da data da 
ultima publicação e não havendo impugnação de terceiros, será feito o registro. S, 27 de novembro 
de 2019. Eu - Domício Monteiro da Silva. Tabelião e Oficial do Serviço Notarial e Registral desta 
Comarca de Pilar, Estado da Paraíba. 

Pilar, 27 de novembro de 2015. 
Domício Monteiro da Silva

Tabelião e Oficial do Serviço Notarial e Registral desta Comarca de Pilar-PB

SACADO/DEVEDOR: CONSTRUTORA C. 
R. L. LTDA – representante JOSÉ PACELLE 
MEDEIROS RAMALHO
CPNJ: 07.391.454/0001-80
Endereço: Rua: Maria Valdelice Alves Rocha, 
s/ nº, Rosa Mistica
Bonito de Santa Fé-PB, CEP: 58.960-000
Natureza do Titulo: CHEQUE
 Data de emissão: 26/09/2019,  Data de venci-
mento: 26/09/2019,  Cheque Número: 000002
Banco 237, Agencia: 5775, Conta: 005829
Saldo devedor a Protesto: R$ 3.000,00 (Três 
mil reais)
á Taciano T.  Serafim Teixeira
(atualizado conforme art. 28 Lei 10.931/04)
CEDENTE/COBRADOR: FERNANDO RODRI-

GUES BATISTA 
CPF: 059.242.804-46 
RUA: Mãe de Sousa Barreto, Bairro Materni-
dade, Patos –PB
CEP: 58701-000
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, Notifico as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, sob pena de serem adotadas, 
medidas judiciais cabíveis aos referidos títulos  
na forma da Lei.
Bonito de Santa Fé - PB, 04 de dezembro 
de 2019.
     Rivanda Lucena Clemente Gomes Ramalho
                           Escrevente

CARTÓRIO  REGISTRAL E NOTARIAL DE BONITO DE SANTA FÉ-PB
CNPJ:08.309.114/0001-20

Avenida: Áurea Dias de Almeida , n° 52 ,Centro-Bonito de Santa Fé –PB.
CEP:58960-000 - E-mail. cartoriobsf@yahoo.com.br  -  Fone: (83) 998915765

EDITAL

JUÍZO DE DIREITO DA 2º VARA CÍVEL DA COMARCA DE JOÃO PESSOA. EDITAL DE CITAÇÃO 
COM PRAZO DE 20 DIAS: DRA. GIANNE DE CARVALHO TEOTÔNIO MARINHO, MM. Juíza de 
Direito da 2ª Vara Cível, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei.FAZ SABER aos que 
virem o presente edital ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este 
Juízo, os autos da Ação de Execução de Título Executivo Extrajudicial  (Processo Nº. 0034028-
02.2009.8.15.2001), ajuizada por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A, em face de FENIX 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – EPP – CNPJ: 05.857.252/0001-55 KARINA 
VIANA DE LUCENA – CPF: 839.529.694-00, REJANE MARIA WANDERLEY RODRIGUES ,  – CPF: 
564.077.187-91, MARCOS ANTONIO RESENDE RODRIGUES – CPF: 351.960.684-49 CITANDO: 
FENIX DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – EPP – CNPJ: 05.857.252/0001-55 , 
KARINA VIANA DE LUCENA – CPF: 839.529.694-00, REJANE MARIA WANDERLEY RODRIGUES 
– CPF: 564.077.187-91, MARCOS ANTONIO RESENDE RODRIGUES – CPF: 351.960.684-49,com 
endereço incerto e desconhecido. FINALIDADE: Ficam pelo presente edital, os executados devida-
mente citado para, no prazo de 03 (três) dias, contado da citação (CPC, art. 829) pagar a dívida no 
valor de R$ 4.479,79(QUATRO    MIL, QUATROCENTOS E SETENTA E NOVE REAIS E SETENTA 
E NOVE CENTAVOS). No caso de pagamento integral, no prazo fixado, os honorários advocatícios 
serão reduzidos à metade (art.827,§1° do CPC). O prazo para embargar a execução será de 15 dias, 
a partir da juntada aos autos da última publicação do edital. No prazo para embargos, reconhecendo 
o crédito e comprovando o depósito de 30%, inclusive custas e honorários advocatícios, poderão 
os executados requerer que seja admitido a pagar o restante em até 06 (seis) parcelas mensais, 
acrescidas de correção monetária e juros de 1% ao mês (art. 916 do CPC). Ficam os executados 
cientes de que decorrido o prazo legal, sem oferecimento de embargos, será nomeado Curador 
Especial, em conformidade com a lei processual. Para que a notícia chegue ao conhecimento de 
todos, é expedido o presente edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa/PB, 
28de Novembro de 2019. Eu, Naiara Caroline de Negreiros Fracaro, técnico judiciário, o digitei.

GIANNE DE CARVALHO TEOTÔNIO MARINHO
Juíza de Direito da 2ª Vara Cível

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 03/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-01509-0 08/01/2020 15:00

Obras de Pavimentação da Rodovia 
PB-394, trecho: Entr. BR-230/Enge-
nheiro Ávidos.
Valor Estimado - R$ 16.872.819,28
Prazo execução - 540 (quinhentos e 
quarenta) dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  04  de dezembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA E VIGILÂNCIA DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SEESVEP/SINDVIG – PB. CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL 

EXTRAORDINÁRIA
O Presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto 

Social e Legislação Sindical vigente, vem através deste edital, convocar todos trabalhadores 
das Empresas de Segurança e Vigilância do Estado da Paraíba, representada pelo SEESVEP/
SINDVIG/PB, abrangidos pelo sindicato profissional, todos os trabalhadores para participarem das 
Assembleias Gerais Extraordinárias a serem realizadas, nas cidades, locais e horários seguintes: 
Cajazeiras – Dia 09 de Dezembro às 19:00 horas, no auditório do campus da UFCG, situada  na 
rua Sergio Maciel, Bairro Populares, Cajazeiras; na cidade de Sousa dia 10 de dezembro as 19:00 
horas, na sede do sindicato dos comerciários, situado na avenida Sinfrônio de Nazaré, 46, centro 
de Sousa;  na Cidade de Patos dia 11 de dezembro as 19:00 horas na associação dos sapateiros, 
situada na rua José Genuino, 30, centro de Patos, e em João Pessoa no dia 12 de dezembro as 
19:00 horas, em1ª convocação com quórum estatutário ou as 19:30 horas em 2ª convocação com 
qualquer número de interessados presentes  na sede do sindicato situado a rua BeaurepaireRohan 
460 centro. Sendo que em todas as assembleias serão apreciadas as seguintes ordens do dia: 01) 
Aprovação da pauta de reivindicação da categoria visando a composição do acordo e/ou conven-
ção coletiva da categoria para o ano de 2020; 02) Autorização para se frustradas as negociações 
suscitar Dissidio Coletivo perante à Justiça do Trabalho; 03) Aprovação do desconto da contribuição 
de despesas da campanha salarial laboral para todos os trabalhadores abrangidos pela convenção 
coletiva de trabalho; 04) Manutenção da Assembleia geral Extraordinária em caráter permanente até 
a conclusão das negociações; 05) Discussão e Deliberação a respeito de greve geral na categoria 
profissional, caso necessário, obedecendo-se os dispositivos da lei 7783/89. Joao Pessoa, 04 de 
Dezembro de 2019. Williams dos Santos Silva, Presidente.

UNIQUE BEACH EVENTOS EIRELI,CNPJ27.490.246/0001-45, TORNA PUBLICO QUE REQUE-
REU A SEMAP,  SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, 
A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO DE N° 0366/2017DE UM IMÓVEL COMERCIAL 
SITUADO A RUA RODRIGUES DE CARVALHO, N°. 403, LT. 07-A, QUADRA - C. LOTEAMENTO 
NAZARETH, PRAIA DO POÇO, CAMBOINHA, CABEDELO – PB.

EDVALDO TEIXEIRA DE CARVALHO FILHO,CPF 917.802.504-44, TORNA PUBLICO QUE REQUE-
REU A SEMAP,  SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, 
A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO DE N° 209/2015,DE UM IMÓVEL COMERCIAL 
SITUADO A RUA DOS IPÊS, S/N, LOTEAMENTO PROL. JARDIM DO ATLÂNTICO, QD 04, LT 
15. CABEDELO – PB.

EDVALDO TEIXEIRA DE CARVALHO FILHO,CPF 917.802.504-44, TORNA PUBLICO QUE REQUE-
REU A SEMAP,  SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, A 
LICENÇA PARA OPERAÇÃO DE DEPOSITO DE BEBIDAS E SIMILARES  (ARMAZENAMENTO),DE 
UM IMÓVEL COMERCIAL SITUADO A RUA DOS IPÊS, S/N, LOTEAMENTO PROL. JARDIM DO 
ATLÂNTICO, QD 04, LT 15. CABEDELO – PB.

BENEDITO CIRINO DE SOUSA, CPF:298.781.104-78, torna público que requereu a SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraConstrução 
Galpão Comercial, situadona Rua Nova Esperança, Quadra 01, Lote 30-B,Renascer II– Cabedelo/PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operaçãopara OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO=AC: 2,5HA =IT: 2.005.984,21M²=NE:04=L/AT:MALTA E CONDADO -PB. Proces-
so:2019-008178/TEC/LO-0101.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2523/2019, em João Pessoa, 18 de novembro de 
2019 - Prazo 730 dias, para IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA ADUTOR PARA ABASTECIMENTO DA 
MICRO REGIÃO 89 - MUNICIPIOS: MATO GROSSO, JERICÓ E OUTRAS - UF: PB. Processo: 
2019-005337/TEC/LI-6941.
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